
ДАТА 100 лет назад Ленин 
подписал декрет о новом 
календарном стиле 

13 потерянных 
дней

Елена Новоселова

СТО ЛЕТ НАЗАД Владимир Ленин подписал Декрет о 
введении в Российской республике западноевропейско-
го календаря. Одержимые идеей мировой революции 
большевики решили отречься от старого времени, по ко-
торому жила царская Россия, сделать его современным, 
европейским, интернациональным. Как сказано в декре-
те, переход на западный календарь был сделан «в целях 
установления в России одинакового почти со всеми куль-
турными народами исчисления времени»... Советская 
страна, отправившись спать 31 января 1918 года, долж-
на была проснуться 14 февраля. Теперь время совпадало 
с церковным григорианским календарем, которым поль-
зовались католики. Но Русскую православную церковь 
эти перемены не коснулись: она продолжала отмечать 
свои праздники по старому, юлианскому календарю.

О метафоре «13 потерянных дней» мы говорим с Анд-
реем Сорокиным, директором Российского государст-
венного архива социально-политической исто-
рии, где хранятся все декреты, подписанные во-
ждем революции. 

НЕДВИЖИМОСТЬ Пенсионеры 
стали основными 
покупателями 
нежилых помещений

Дело к пенсии

Ирина Жандарова

ПОЧТИ треть покупателей коммерческой недвижимо-
сти в новостройках — пенсионеры. Этот сегмент привле-
кает покупателей высокой доходностью от перепродажи 
помещений и возможностью начать свое дело после вы-
хода на пенсию, например открыть магазинчик или ма-
стерскую.

Доля покупателей коммерческой недвижимости на 
первых этажах новостроек в 2017 году составила 23 про-
цента. Это рекордный рост, ведь в 2016 году таких поку-
пателей было всего 5 процентов.

В покупке нежилых помещений пенсионеры нашли 
надежный источник инвестирования свободных средств. 
Во многом это объясняется подрывом доверия к тем фи-
нансовым инструментам, которые они использовали ра-
нее. Череда банкротств крупных кредитных организа-
ций отпугнула состоятельных пенсионеров от депози-
тов, ведь компенсация по сгоревшим банковским вкла-
дам ограничена суммой в 1,4 миллиона рублей.

Разочаровала и жилая недвижимость, которая за по-
следние пару лет серьезно просела в цене. Особенно сни-
зилась доходность от перепродажи квартир: когда объ-
ект покупается на стадии котлована, а продается до по-
лучения права собственности. А в случае перепродажи 
коммерческой недвижимости прибыль получа-
ется в среднем на 30—50 процентов больше, от-
мечают аналитики Urban Group.

Владимиру 

Высоцкому 

сегодня 

исполнилось бы 

80 лет

Андрей Костин:
Запад с помощью
экономических санкций 
пытается сменить 
власть в России
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Автомобили Сегодня «Российская газета» публикует 
Стратегию безопасности дорожного движения 

Подорожник

Владислав Куликов

С
удебная система готовится 
к двум большим рефор-
мам, которые значительно 

изменят наше правосудие. В луч-
шую сторону.

Вчера последние новости о го-
товящихся переменах прозвуча-
ли на пленарном заседании Сове-
та судей России в Москве.

Первая реформа стартует 
этим летом: в районных судах бу-
дут введены коллегии присяж-
ных. Число дел, рассматривае-
мых судьями из народа, резко 
увеличится. Сейчас в судебной 
системе идет активная подготов-
ка к этому. Как сообщил вчера 
представитель Судебного депар-
тамента при Верховном суде Рос-
сии, в районных судах по всей 
стране оборудовано 2,3 тысячи 
залов судебных заседаний. А су-
дьи и работники аппаратов судов 

проходят специальные курсы, 
где учатся проводить процессы с 
присяжными. Напомним, в рай-
онных судах появятся коллегии 
из шести присяжных. По оценкам 
экспертов, суды присяжных смо-
гут рассматривать около 15 ты-
сяч дел в год. 

Другая реформа пока только 
обсуждается. Верховный суд Рос-
сии предлагает создать отдель-
ные апелляционные и кассацион-
ные суды. Тогда каждая новая ин-
станция никак не будет связана с 
предыдущей, а значит, судьи смо-
гут посмотреть на дело действи-
тельно свежим взглядом. 

Председатель Верховного суда 
России Вячеслав Лебедев расска-
зал журналистам, что надеется 
на принятие уже этой осенью за-
конопроекта о создании в стране 
полноценной четырехзвенной 
системы судов общей юрисдик-
ции.

Напомним, Верховный суд 
выступил с законодательной 
инициативой о создании в систе-
ме судов общей юрисдикции 
пяти апелляционных и девяти 
кассационных судов, образован-
ных по окружному принципу. То 
есть это будут отдельные суды, 
созданные исключительно для 
рассмотрения апелляционных 
или кассационных жалоб. Как от-
метил Вячеслав Лебедев, грани-

цы новых судебных округов не 
будут зависеть от администра-
тивно-территориального деле-
ния страны. 

«Новые суды будут иметь 
межрегиональный характер, что 
сделает их полностью независи-
мыми от органов власти субъек-
тов Российской Федерации», — 
сказал председатель Верховного 
суда России.

По его словам, похожая систе-

ма федеральных окружных судов 
хорошо зарекомендовала себя в 
системе арбитражных судов. По-
этому и предлагается перенести 
ее и в суды общей юрисдикции.

Сегодня, по словам экспер-
тов, в одном региональном суде 
сосредоточено несколько ин-
станций. И нередко бывает, что 
дело на разных стадиях слушает-
ся в одном и том же суде. Да, су-
дьи разные, но коллектив один. 
Судья апелляционной инстанции 
вполне может ходить в одну сто-
ловую с судьей кассационной ин-
станции. Но хорошие отношения 
(как, впрочем, и плохие) — это 
всегда угроза для объективности.

Построение судов общей 
юрисдикции по новому принци-
пу повысит объективность и не-
зависимость судопроизводства; 
снизит загруженность 
судов, в первую очередь 
региональных.

Владимир Баршев

С
тратегия безопасно-
сти дорожного движе-
ния определяет ос-
новные направления 
деятельности различ-

ных органов власти до 2024 года 
по достижению небывалого пока 
у нас результата. А именно — на-
мечено сократить социальные 
риски до 4 погибших на 100 ты-
сяч населения. Причем это про-
межуточная цель. Глобальной це-
лью поставлено к 2030 году све-
сти аварии с погибшими к нулю.

Понятно, что столь амбициоз-
ные задачи вызвали огромное ко-

личество споров о том, как по-
ставленные цели будут дости-
гаться. За счет чего? Уже на раз-
личных автомобильных форумах 
звучат тезисы о закручивании 

гаек, многократных повышениях 
штрафов для водителей и запре-
тов на эксплуатацию старых ав-
томобилей.  

Но для реализации стратегии 

требуется еще и тактика — те са-
мые меры, которые МВД должно 
разработать в течение полугода. 
Но можно предположить, какие 
меры будут вырабатываться в от-
ношении автовладельцев. 

Ответственность будет увели-
чена, например за управление в 
нетрезвом виде, а также за отказ 
от медосвидетельствования. Ведь 
согласно данным, приведенным в 
Стратегии, каждое десятое ДТП 
происходит по вине нетрезвого 
водителя. Количество жертв пья-
ных аварий за десятилетие уве-
личилось на 78,8 процента.  

Предложение ввести уголов-
ную ответственность за то, что 

водитель, ранее лишенный прав 
за пьянку, выпил до освидетель-
ствования его сотрудником 
ГИБДД, уже вынесено на общест-
венное обсуждение.  

Напомним, что в Госдуме так-
же ожидает своего часа законо-
проект о залоге за автомобиль в 
виде штрафа, если водитель по-
пался за рулем в нетрезвом виде. 
Когда его примут, вернуть маши-
ну со штрафстоянки можно бу-
дет, только внеся за нее 
залог в размере штрафа 
за нетрезвое вождение. 

ПРАВО Для присяжных подготовлено 2,3 тысячи залов заседаний 
в районных судах по всей стране

Людей попросят рассудить

2
Обманутых 
дольщиков 
больше 
не будет, 
обещают 
депутаты 
Госдумы

4
Где в России 
проще всего 
разбогатеть — 
названы регио-
ны с самыми 
быстрыми 
темпами 
роста 
благосостояния 

5
«Золотое коль-
цо» захватит 
новые города 

12
Сборная 
России сыграет 
с командами 
Швеции 
и Турции  
в Лиге наций

ЮБИЛЕЙ

Все чаще наезды происходят 
на переходах. Без камер тут 
не обойтись. 

Пассажиры поездов 
смогут уехать 
по электронному
билету с любого
полустанка 
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Акцент

 По оценкам экспертов, суды 
присяжных смогут рассма-
тривать до 15 тысяч дел в год, 
в будущем, может, и больше

Акцент

 Среди вероятных новаций — 
залог на авто за пьянство, 
запреты для старых машин, 
ужесточение техосмотра 
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Может ли 
россиянин 
работать 
водителем 
в Беларуси?

В НОМЕРЕ

3

Австралийский доллар  45,2577
Азербайджанский манат  33,1115
Армянский драм**  11,7354
Белорусский рубль  28,4792
Болгарский лев  35,5093
Бразильский реал  17,4201

Венгерский форинт**  22,4634
Вон Республики Корея***  52,7481
Гонконгский доллар*  72,1195
Датская крона*  93,3157
Доллар США  56,3888
Евро  69,4484

Индийская рупия**  88,5433
Казахстанский тенге**  17,5877
Канадский доллар  45,4675
Киргизский сом**  82,4398
Китайский юань*  88,2730
Молдавский лей*  33,5338

Новый туркменский манат  16,1341
Норвежская крона*  72,2470
Польский злотый  16,6584
Румынский лей  14,8807
СДР  81,3076
Сингапурский доллар  42,9171

Таджикский сомони*  63,8981
Турецкая лира  15,0330
Узбекский сум****  69,0709
Украинская гривна*  19,5269
Фунт стерлингов  79,2037
Чешская крона*  27,3812

Шведская крона*  70,5689
Швейцарский франк  59,1822
Южноафриканский рэнд*  47,0664
Японская иена**  51,3255

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 24.01.18
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

«Почта России» будет информировать граждан 
о выборах президента

Председатель Центральной избирательной комиссии РФ Элла 

Памфилова и генеральный директор «Почты России» Николай 

Подгузов подписали соглашение о взаимодействии между орга-

низациями. Стороны будут осуществлять сотрудничество по во-

просам информирования избирателей о порядке проведения вы-

боров президента РФ, которые состоятся 18 марта 2018 года.

«Почта России» окажет содействие в распространении печатных 

и аудиовизуальных материалов, подготовленных ЦИК России в 

рамках информационно-разъяснительной кампании», — говорит-

ся в сообщении ЦИК. Николай Подгузов отметил, что его предпри-

ятие — социально ответственное, к тому же представлено в самых 

удаленных уголках страны. «Это позволяет донести информацию 

о выборах президента фактически до каждого избирателя», — под-

черкнул он.

В свою очередь, Элла Памфилова назвала «Почту России» страте-

гическим партнером и выразила надежду, что соглашение позво-

лит сделать работу по информированию избирателей «по-настоя-

щему адресной и действительно масштабной»

Подготовила Галина Мисливская

ВЫБОРЫ ЦИК 
продолжил регистрацию 
доверенных лиц

Команды 
поддержки 

Галина Мисливская

ВЧЕРА Центризбирком занимался регистрацией дове-
ренных лиц кандидатов в президенты Павла Грудинина 
(КПРФ), Владимира Жириновского (ЛДПР), Григория Яв-
линского («Яблоко») и Бориса Титова (Партия роста). 

В ходе заседания члены ЦИК обсудили несколько 
важных вопросов избирательной кампании, в том чи-
сле обращения, поступившие на номер информацион-
но-справочного центра. По словам главы ЦИК Эллы 
Памфиловой, всего с 18 декабря было принято порядка 
7900 звонков, 5000 из них — с вопросами о будущем го-
лосовании: как найти свой участок, как проголосовать 
не дома по новым правилам и так далее. Жалоб оказа-
лось сравнительно мало — 195, из них 87 касались выд-
вижения и регистрации кандидатов, еще 52 — информа-
ционного обеспечения выборов. По словам Памфило-
вой, наибольшую активность, как обычно, проявил сто-
личный регион. 17 жалоб поступило из Москвы, 8 — из 
Московской области. «Ни одно из сообщений не уйдет в 
песок», — заверила Элла Памфилова. По ее словам, все 
жалобы на нарушения в ходе сбора подписей уже пере-
даны в избиркомы по месту обращения и в правоохра-
нительные органы. 
«Там, где факты на-
рушений подтвер-
дятся, подписи из 
того региона будут 
вычитаться», — ска-
зала она.

Жалобы на неза-
конную агитацию и 
другие нарушения 
правил информиро-
вания о выборах ЦИК будет рассматривать самостоя-
тельно. Для этого создана рабочая группа по информаци-
онным спорам под руководством секретаря ЦИК Майи 
Гришиной. 

Вчера группа рассмотрела обращения о том, что теле-
каналы якобы замалчивают предвыборную деятельность 
Ксении Собчак, Владимира Михайлова и Павла Грудини-
на. «В ходе рассмотрения не было представлено никаких 
фактов о том, что реально проводимые кандидатами ме-
роприятия не были освещены СМИ», — рассказала жур-
налистам Майя Гришина. Рабочая группа признала, что 
кандидаты ссылались на выборочную информацию и не 
стали подробно анализировать сетки вещания. Зато сами 
телеканалы предоставили сведения о том, что в других 
выпусках у них были сюжеты об этих кандидатах.

«Пожелание каналам — проводить освещение предвы-
борной деятельности кандидатов исходя из интересов 
избирателей, исходя из того, что избирателям интересна 
информация о разных кандидатах», — сказала секретарь 
ЦИК. А кандидатам она посоветовала активнее информи-
ровать журналистов о своих мероприятиях.

Еще одна жалоба касалась тиража бюллетеня КПРФ 
«Правда» в Новосибирской области, который ЦИК при-
знал незаконной агитацией, поскольку его содержание, 
по словам Гришиной, «на 90 процентов повторяет агита-
ционный материал, сданный в ЦИК кандидатом Грудини-

ным». Если бы не избирательная кампания, то в бюллете-
не КПРФ не было бы ничего противозаконного, но сейчас 
действует «особый правовой режим», который предпи-
сывает оплачивать агитационные материалы только из 
избирательных фондов кандидатов. В случае с новоси-
бирским тиражом этого сделано не было. Компартии мо-
жет быть вынесено предупреждение.

Кандидаты на пост президента России продолжают 
формировать свои предвыборные команды, регистриру-
ют уполномоченных и доверенных лиц. Согласно закону 
о выборах главы государства кандидат имеет право на-
значить не более 600 представителей, выдвинувшая его 
партия — до 100 человек.

Центризбирком зарегистрировал доверенных лиц 
Павла Грудинина (КПРФ), Владимира Жириновского 
(ЛДПР), Бориса Титова (Партия роста) и Григория Яв-
линского («Яблоко»). В списке Грудинина — 94 доверен-
ных лица, в их числе лидер «Левого фронта» Сергей 
Удальцов и его жена Анастасия. Еще 45 доверенных лиц 
зарегистрировала КПРФ.

Представитель ЛДПР подал уже шестой по счету спи-
сок, на этот раз из 115 доверенных лиц. В итоге он почти 
«выбрал» свою квоту - сейчас у него более 500 представи-
телей. Это больше, чем, например, у Владимира Путина, 
который назначил 413 доверенных лиц. Восемь доверен-
ных лиц зарегистрировал кандидат от «Яблока» Григорий 
Явлинский, всего же к настоящему времени он назначил 
уже 171 доверенное лицо. Также ЦИК зарегистрировал 
вчера еще 130 доверенных лиц кандидата от Партии роста 
Бориса Титова, теперь у него более 200 представителей.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев обещал подумать о мерах по защите почтальонов   

Печкина возьмут под охрану 
Сергей Белов

П
ремьер-министр Дмитрий 
Медведев согласен под-
умать о введении отдель-

ной ответственности за нападе-
ние на сотрудников почты по 
аналогии с медицинскими работ-
никами.

Вчера глава «Почты России» 
Николай Подгузов отчитался пре-
мьер-министру Дмитрию Медве-
деву об итогах работы почты в 
2017 году. «Мы немного повысили 
нашу выручку — на 8 процентов, и 
удалось повысить заработную 
плату работников основного про-
изводства примерно на 4 процен-
та», — заявил он. Почти 90 процен-
тов писем в России было отправ-
лено через «Почту России», а в ча-
сти посылок ее доля выросла с 62 
до 67 процентов. «Мы обработали 
на 23 процента больше посылок — 
это 365 миллионов штук, то есть в 
среднем более 1 миллиона посы-
лок в сутки», — отметил Подгузов. 
Особенно компания готовилась к 
последним двум месяцам года, ко-
торые считаются высоким сезо-
ном — в день обрабатывается бо-
лее 2 миллионов посылок, — и смо-
гла их уверенно пройти.

В планах на текущий год — 

дальнейшее развитие почтовой 
инфраструктуры. Компания про-
должит реконструкцию отделе-
ний, доводя их до современного 
формата. «Мы запланировали ре-
монт около 3 тысяч отделений по-
чтовой связи, — рассказал глава 
«Почты». — Это в три раза больше, 
чем в 2017 году. Мы планируем 
цифровизацию бизнес-процессов 
в отделениях, мы планируем вне-
дрение технологий бережливого 
производства».

В сентябре планируется к за-
пуску вторая очередь логистиче-
ского проекта «Внуково-2». 
Участники рынка в России полу-
чат, по словам Подгузова, уни-
кальную услугу электронной 
коммерции, сквозную услугу, ко-
торая будет включать в себя и 
складское хранение, и упаковку 
товара, сортировку его с последу-
ющей доставкой до потребителя.

— Надеюсь, что эти замыслы 
будут воплощены в жизнь. Имею в 
виду комплексную услугу по до-
ставке посылок в рамках элек-
тронной коммерции и обычных 
почтово-телеграфных и посылоч-
ных отправлений, — сказал пре-
мьер. — Потому что все равно су-
ществует большое количество на-
реканий: объем огромный — так 

или иначе возникают проблемы. 
Нужно, чтобы и вы, и ваши подчи-
ненные на это обратили самое 
пристальное внимание.

За подчиненных Николай Под-
гузов попросил отдельно. Он под-
нял вопрос об участившихся слу-
чаях нападения на работников по-
чты. В прошлом году их было 95. 
«Порой они заканчиваются при-
чинением тяжких телесных по-
вреждений работникам почтовой 
отрасли, иногда и летальным ис-
ходом, к сожалению, — обратил 
глава «Почты» внимание премье-
ра. — В этой связи я бы хотел по-
просить правительство рассмо-
треть возможность о введении в 
законодательство ответственно-
сти за нападения на работников 
почтовой связи — по аналогии с 
тем, как это сейчас делается при 
посягательстве на жизнь и здоро-
вье медицинских работников».

— Давайте посмотрим, какие 
правила здесь могут быть вырабо-
таны по аналогии с другими нор-
мами, направленными на охрану 
жизни и здоровья людей, которые 
оказывают различные услуги — 
услуги социального характера, 
публичные услуги по всей терри-
тории страны, — согласился Дмит-
рий Медведев.

ИНИЦИАТИВА

Госдума 
вводит меры 
поддержки 
дольщиков 

ЖИЛЬЕ 
БЕЗ РИСКА

Татьяна Замахина

СТРАНА скоро забудет, что та-
кое обманутые дольщики. Такое 
обещание дали депутаты в связи 
с одобрением Госдумой законо-
проекта о создании единой вер-
тикали контроля в этой сфере. 
Поправки, разработанные по по-
ручению главы государства, 
прошли первое чтение.

Одобряя новые меры, депута-
ты продолжают борьбу со строи-
тельной проблемой, которая 
обернулась финансовой ката-
строфой для тысяч россиян. В 
прошлом году Госдума приняла 
поправки о создании фонда, в ко-
торый теперь «скидываются» за-
стройщики. В случае проблем у 
какой-то строительной компа-
нии на деньги из фонда дом дол-
жен быть достроен. Фонд зарабо-
тал с 25 октября и только за пер-
вый месяц накопил 25 миллио-
нов рублей.

Однако это был только пер-
вый шаг. Новый пакет законо-
проектов о долевом строительст-
ве был внесен группой депутатов 
от всех фракций во главе со спи-
кером нижней палаты Вячесла-
вом Володиным. Благодаря ре-
форме государство наконец 
установит контроль за текущей 
деятельностью застройщиков. 
Ведь важно, чтобы компания не 
только соответствовала установ-
ленным требованиям «на входе в 
проект», отметил глава Комите-
та Госдумы по природным ресур-
сам Николай Николаев. Главное - 
теперь застройщик вынужден 
будет отвечать всем требовани-
ям и «во время каждого дня сво-
ей работы над проектом».

— В случае если эти требова-
ния будут нарушены, мы даем 
полномочия Фонду защиты прав 
участников долевого строитель-
ства, а также надзорным органам 
приостанавливать деятельность 
застройщика в части привлече-
ния средств граждан, — сообщил 
Николаев. Право приостанавли-
вать платежи при подозрении не-
целевого использования средств 
со стороны застройщика смогут 
сами банки. При этом критерии 
«подозрительности» платежей 
будет разрабатывать правитель-
ство. Вводится также солидарная 
ответственность собственников 
компании застройщиков за 
ущерб, который может быть при-
чинен гражданам. Целый ряд но-
вых функций по контролю полу-
чает минстрой.

Депутаты одобрили и законо-
проект-спутник о штрафах за на-
рушения в указанной сфере: за 
неправомерную выдачу заклю-
чения на право привлекать сред-
ства граждан — до 100 тыс. ру-
блей, за непредоставление пол-
ной информации о стройке в 
единую информационную систе-
му жилстроительства — 300 тыс. 
рублей, за незаконное использо-
вание в слов «специализирован-
ный застройщик» — от 500 до 700 
тыс. рублей.

ЮБИЛЕЙ

В ГОСТЯХ У КУМИРА
Татьяна Замахина

Вчера президент РФ Владимир Путин 

посетил Дом-музей Владимира Высоц-

кого. Сегодня отмечается 80 лет со дня 

рождения поэта, певца и артиста, ко-

торый стал одним из символов эпохи.

Глава государства не раз признавался 

в любви к творчеству Высоцкого. И, 

конечно, поддержал идею присвое-

ния его имени одной из улиц рядом с 

Театром на Таганке. В самом театре, 

где Высоцкий был одним из ведущих 

артистов, Путин уже бывал. А вот му-

зей посетил впервые.

Экспозицию президенту показал ди-

ректор музея — сын Высоцкого Ники-

та. Основу коллекции составляет лич-

ный архив артиста и членов его семьи. 

Это документы, письма, рукописи, фо-

тографии, негативы, предметы искус-

ства. Экспозиция призвана не только 

раскрыть биографию Высоцкого, но и 

отразить ту эпоху, в которой он жил. 

Владимиру Путину рассказали и о бу-

дущем музея. В честь юбилея Москва 

профинансировала обновление по-

стоянной экспозиции, которое обой-

дется в 65 млн рублей. Поэтому в пре-

зентации проекта принял участие мэр 

Москвы Сергей Собянин.

В результате работ, которые продлятся 

до мая, площадь музея увеличится в два 

раза — до 440 кв. метров, а число экспо-

натов — в полтора. В обновленной эк-

спозиции впервые будут воссозданы 

гостиная и кухня московской квартиры 

артиста (сейчас — только кабинет). В му-

зее появятся не представленные ранее 

автографы, гитары, иконы, другие лич-

ные вещи. 

Также будет широко использовано 

мультимедийное оборудование — в том 

числе перед посетителями предстанет 

голограмма Владимира Высоцкого. «У 

нас будет 73 мультимедийные точки, — 

сообщил директор музея. — Мы ис-

пользуем самые современные техно-

логии, которые будут вовлекать посе-

тителя в своего рода игру». Целый 

мультимедийный зал будет посвящен 

песням и стихам поэта, добавил Ники-

та Высоцкий. 

Глава государства побывал также на ре-

петиции спектакля «Здравствуйте, Вла-

димир Высоцкий!», который поставил 

сын поэта. Молодые актеры из «Ма-

стерской Николая Скорика» показали 

20-минутный отрывок из спектакля. 

Владимир Путин похвалил артистов и 

сказал, что «погрузился в атмосферу». 

Продолжение темы 80-летия 
Владимира Высоцкого на с. 11.

Завод будет работать стабильно и ритмично, ведь его продукция очень востребована, заверил президент.

Глава правительства, беседуя с Николаем Подгузовым, выяснял перспективы развития «Почты России».

Элла Памфилова и зампред ЦИК Николай Булаев фиксируют 
все обращения, поступающие на «горячую линию» ЦИК.

Читайте на сайте: Главные 
законы 2018 года, 
которые изменят 
рынок недвижимости 
rg.ru/art/1493756
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Президент Владимир Путин призвал госкомпании закупать отечественное

Заказы и наказы

Кира Латухина, Уфа 

В
чера президент посетил 
завод по производству 
авиадвигателей в Уфе, 
пообщался с рабочими и 
провел совещание с чи-

новниками. Диверсификация 
ОПК должна стать системной, к 
выпуску гражданской продукции 
нужно относиться столь же ответ-
ственно, как и к выполнению госо-
боронзаказа, а компаниям с госу-
частием — ориентироваться на за-
купки отечественного, заявил он.

ОДК-Уфимское моторострои-
тельное производственное объе-
динение — головной производи-
тель перспективного двигателя 
для истребителя пятого поколе-
ния Су-57 (ПАК ФА) — также уча-
ствует в кооперации по созданию 
двигателя ПД-14 для магистраль-
ного самолета XXI века (МС-21). 
Больше половины продукции по-
ставляется на экспорт.

В цехах главу государства 
окружили рабочие. Снижения 
расходов на оборону нет, заверил 
он их. «Мы не выдали много денег 
минобороны... а просто загасили 
долги прошлых лет, и поэтому 
цифра в общей структуре расхо-
дов на оборону выросла до четы-
рех с лишним процентов ВВП, — 
объяснил Владимир Путин. — А 
теперь мы просто вернулись к 
стабильному, ритмичному фи-
нансированию, как и предполага-
лось раньше». «То есть в целом 
никакого снижения нет, так же 
как и не было резкого увеличения 
в прошлом году», — сравнил он.

Госпрограмма вооружений 
принята — до 2027 года, объявил 
президент. «Поэтому стабильно, 
ритмично все будете работать, 
ваша продукция очень востребо-
вана, — успокоил он рабочих: — 

Двигатели нужны, у вас там це-
лая цепочка, все «Сушки» на ва-
ших двигателях летают, ПАК ФА 
будет летать на вашем двигате-
ле». Но при этом нужно обяза-
тельно расширять цепочку за 
счет гражданской продукции, до-
бавил глава государства.

Здесь же, на заводе, президент 
провел совещание по вопросам 
диверсификации производства 

высокотехнологичной продук-
ции гражданского назначения ор-
ганизациями ОПК. «Выпуск гра-
жданской продукции должен пол-
ностью, максимально загрузить 
существующие мощности», — 
считает он. Путин напомнил о 
льготном финансировании для 
поддержки диверсификации 
ОПК. «Диверсификация произ-
водства оборонных предприятий 
не должна ограничиваться лишь 
отдельными успешными проек-
тами. Важно поставить ее на си-
стемную основу, а руководители 
и весь коллектив предприятий 
должны подходить к выпуску гра-
жданской продукции столь же от-
ветственно, как и к выполнению 
гособоронзаказа, — сказал он. — 
Только так можно решить страте-
гическую задачу — повысить к 
2025 году долю гражданской про-
дукции до 30 процентов от обще-
го объема продукции ОПК, а к 
2030 году — до 50 процентов».

«Предлагаемая продукция 
должна быть качественной и кон-
курентной по цене», — продол-
жил президент. «Искусственных, 
«тепличных» условий, конечно, 
невозможно, не нужно и вредно 
было бы создавать», — добавил 
он. Но работа по устранению ба-
рьеров должна быть проведена 
уже в весеннюю сессию парла-
мента. 

«Надо сформировать старто-
вые заказы, которые помогут 
предприятиям более уверенно 
пройти начальный этап диверси-
фикации», — поставил задачу гла-
ва государства. «И здесь, без-
условно, особая роль принадле-
жит компаниям с госучастием: 
вместо зарубежной продукции 
они должны ориентироваться на 
закупку существующих и созда-
ваемых отечественных анало-
гов», — считает он. «Заранее пред-
вижу критику в этой части: 
«Надо покупать не просто отече-
ственное, надо покупать самое 
лучшее, что есть в мире». Да, раз-
умеется, это так: нужно покупать 
самое лучшее в мире, но нужно 
добиваться того, чтобы отечест-
венная продукция такой и стала», 
— сказал Путин.

Акцент

 Надо добиваться того, чтобы 
отечественная продукция 
стала лучшей в мире

В инфорцентр ЦИК 
поступило 7900 
звонков, в том 
числе 195 жалоб

ОФИЦИАЛЬНО

Президент РФ Владимир Путин своим указом наградил гендиректора «Мос-

фильма» Карена Шахназарова орденом Александра Невского «за заслуги в раз-

витии отечественной культуры и искусства, многолетнюю плодотворную дея-

тельность». Тем же указом он отметил государственными наградами большую 

группу россиян — более 250 человек. Среди удостоенных ордена Почета, орде-

на Дружбы, медалей ордена «За заслуги перед Отечеством» I и II степеней — ис-

полнительный директор Московского музея современного искусства Василий 

Церетели и президент фонда «Общественное мнение» Александр Ослон.

Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560
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Дискуссия На форуме в Швейцарии санкции сравнили 
с экономической войной

Давосу и миру

Александра Воздвиженская

О
сновная задача запад-
ных санкций — оказать 
давление на Россию с 
целью смены власти, 
заявил председатель 

правления ВТБ Андрей Костин на 
Всемирном экономическом фору-
ме в швейцарском Давосе. Но, как 
показала практика, на многие от-
расли они возымели лишь крат-
косрочное влияние. Конкуренто-
способность, например, энергети-
ческой и IT сфер от санкций повы-
силась, а восстановление эконо-
мики улучшит ситуацию.

К такому выводу пришли рос-
сийские бизнесмены и чиновники 
на форуме. По их наблюдениям, 
высокотехнологичные заказы из-
за санкций просто переадресовы-
вают на внутренний рынок, у ко-
торого не остается выбора, кроме 
как создать продукт с нуля. Да, по-
рой он несовершенен, но через ка-
кое-то время уровень его конку-
рентоспособности должен серьез-
но вырасти.

«Я слишком стар, чтобы беспо-
коиться о себе, но я, конечно, бес-
покоюсь о банке», — заявил Ко-
стин на «деловом завтраке» «ВТБ 
Капитала», имея в виду возмож-

ные новые санкции. Доклад о них 
США опубликуют на следующей 
неделе. Костин полагает, что сан-
кционным режимом Запад хочет 
«оказать большое давление» на 
страну. По его оценкам, происхо-
дящее вышло за рамки точечных 
торговых ограничений и скорее 
похоже на «большую экономиче-
скую войну». 

Санкции лишь усиливают уве-
ренность российских разработчи-
ков в том, что они востребованы, 
заявил глава минкомсвязи Нико-
лай Никифоров по итогам сессии в 
«Русском доме»: «Уже благодаря 
первым попыткам санкционных 
проявлений наша IT-индустрия 
получила внутренний заказ на 
миллиарды рублей, и не только со 
стороны госзаказчиков». На вну-

треннем рынке пока нет компа-
ний-гигантов, как Microsoft, но 
есть базовый набор программно-
го обеспечения (ПО). Таких про-
дуктов в реестре уже около четы-
рех тысяч. И если развитием ПО 
возможно заниматься без посто-
ронней помощи, то бороться с ки-
берпреступностью в одиночку 
бесполезно. «Я бы рекомендовал 
попытаться расследовать крими-
нальную деятельность хакеров. 
Это сложно, но должна быть ме-
ждународная работа по борьбе с 
такими атаками»,  — считает Ники-
форов. К сотрудничеству он при-
звал США.

«Мы говорим о санкциях США, 
но эти санкции не являются самой 
интересной вещью на свете,  — от-
метил на форуме вице-премьер 

РФ Аркадий Дворкович. — Это ни-
чтожный вопрос, и мы не должны 
тратить столько времени на это. 
Мы просто должны работать более 
эффективно и работать лучше, 
вместо того, чтобы обсуждать сан-
кции».

Из-за них, например, в нефте-
газовой отрасли произошла рота-
ция инвесторов. Если до 2014 года 
доля иностранных инвесторов в 
добыче нефти в России составляла 
20 —25 процентов, то сейчас с уче-
том привлечения новых партне-
ров, в том числе из стран Азиат-
ско-Тихоокеанского региона,  — 31 
процент, рассказал министр энер-
гетики РФ Александр Новак.

«Я нисколько не боюсь слан-
ца»,  — признался Новак, объяснив 
это тем, что американские произ-
водители не смогут самостоятель-
но покрыть рост мирового спроса 
на нефть. Министр призвал разви-
вать добычу на традиционных ме-
сторождениях, где она ежегодно 
сокращается на четыре процента. 
В ближайшие 20 лет нарастить до-
бычу необходимо на 20 миллио-
нов баррелей в сутки для возмеще-
ния выпадающих сейчас объемов 
и еще на десять миллионов барре-
лей, чтобы покрыть рост спроса.

В целом перспективы на рынке 

нефти хорошие, посчитали участ-
ники форума. Почти 60 процентов 
респондентов ожидают среднего-
довую цену барреля около 60 дол-
ларов, еще четверть ждут 70 дол-
ларов. «Прогнозные цены на 
нефть, как показывает практика, 
далеко не всегда совпадают с реа-
лиями»,  — напомнил журналистам 
в Москве министр финансов Ан-
тон Силуанов.

При текущих ценах на нефть 
Россия получит профицит бюдже-
та впервые за много лет — пример-
но на уровне полутора процентов 
ВВП, сказал в интервью Bloomberg 
в Давосе глава минэкономразви-
тия Максим Орешкин. Но, какими 
бы ни были котировки, через не-
сколько лет Россия должна до-
биться темпов роста ВВП на уров-
не 3 —3,5 процента. «Теперь макро-
экономическая и бюджетная по-
литика России является приме-
ром для многих стран, и роль Рос-
сии в глобальной экономике рас-
тет», — заключил он в Давосе.

ПРОЦЕДУРА

1 марта 
Росреестр 
проводит день 
бесплатных 
консультаций

ВСЕМ ДАЕМ 
СПРАВКИ

Наталья Козлова

В ПЕРВЫЙ день весны Росреестр 
проведет бесплатные консульта-
ции для граждан во всех регио-
нах России. Можно будет спро-
сить, пожаловаться, но главное — 
узнать про новшества, которые 
появились в ведомстве.

В самом Росреестре 1 марта 
назвали единым Днем консуль-
таций, когда территориальные 
органы Росреестра и филиалы 
Федеральной кадастровой пала-
ты ждут гостей.

Как объяснили корреспон-
денту «РГ» в ведомстве, в тот 
день для граждан также будут 
организованы консультации о 
способах получения услуг 
Росреестра в электронном виде, 
там расскажут о формах обрат-
ной связи для общения с ведом-
ством. 

Само мероприятие приуроче-
но к круглой дате — 10-летию об-
разования Росреестра и 20-ле-
тию создания в России системы 
государственной регистрации 
прав на недвижимое имущество 
и сделок с ним.

Напомним, что 31 января 
1998 года вступил в силу Закон 
«О государственной регистра-
ции прав на недвижимое имуще-
ство и сделок с ним». Собствен-
но, с этого закона и отсчитывает-
ся новый этап в правовом регу-
лировании регистрации прав на 
недвижимость. А если выразить-
ся точнее — с началом действия 
закона были установлены основ-
ные правила, по которым опре-
делялся порядок регистрации и 
основания для принятия реше-
ний самим регистрирующим ор-
ганом. 

Как разъяснили корреспон-
денту «РГ» в Росреестре, так 
была решена одна из основных 
государственных задач — органи-
зован оборот недвижимого иму-
щества. Это позволило в новых 
экономических условиях обес-
печить гарантию прав собствен-
ности на недвижимость, а также 
улучшить инвестиционный кли-
мат страны. 

До появления этого закона 
регистрацию прав на недвижи-
мое имущество и сделок с ним 
проводили региональные учре-
ждения юстиции. Позже полно-
мочия по регистрации прав 
были переданы на государст-
венный уровень. А федераль-
ным органом исполнительной 
власти по государственной ре-
гистрации прав на недвижимое 
имущество и сделок с ним была 
определена Госрегистрация. 
Сама служба была образована 
указом президента РФ от 9 мар-
та 2004 года (№ 314).

По другому указу президен-
та от 25 декабря 2008 года (№ 
1847) ведомство было переиме-
новано в Федеральную службу 
государственной регистрации, 
кадастра и картографии. А че-
рез несколько месяцев — с 1 
марта 2009 года ей добавили 
обязанности упраздненных Ро-
снедвижимости и Роскартогра-
фии.

Только перечисление фун-
кций этого важного ведомства 
занимает не одну страницу. Се-
годня Росреестр вместе с госу-
дарственной регистрацией прав 
ведет и кадастровый учет недви-
жимости. Он же оказывает еще 
одну государственную услугу — 
ведет Единый государственный 
реестр недвижимости. Плюс к 
этому занимается землеустрой-
ством, государственным мони-
торингом земель, навигацион-
ным обеспечиванием транспор-
тного комплекса. 

Но и это еще не все — Росре-
естр занимается государствен-
ной кадастровой оценкой, феде-
ральным госнадзором в геодезии 
и картографии, государствен-
ным земельным надзором. 
Контролирует деятельность са-
морегулируемых организаций 
кадастровых инженеров, оцен-
щиков и арбитражных управля-
ющих. 

Подведомственными учре-
ждениями Росреестра являются 
Федеральная кадастровая пала-
та Росреестра и Центр геодезии, 
картографии и ИПД. 

Для граждан будут 
организованы кон-
сультации о спосо-
бах получения услуг 
Росреестра в элек-
тронном виде

ИНИЦИАТИВА Зачем нужно законодательно запретить производителям 
возвращать непроданные в срок продукты

Лишнего не брать 
Ольга Игнатова 

О
коло пяти миллиардов ру-
блей сэкономили россий-
ские хлебопеки после 

того, как крупные торговые сети 
перестали возвращать им нера-
спроданную продукцию. 

Об этом «Российской газете» 
рассказали в Российской гиль-
дии пекарей и кондитеров. Там 
пояснили, что договориться с 
представителями крупного ри-
тейла удалось еще год назад. Был 
подписан меморандум о сотруд-
ничестве, в котором оговарива-
лось, что магазины не будут воз-
вращать хлебопекарным пред-
приятиям нереализованный 
хлеб. 

В итоге, как отмечают в гиль-
дии пекарей, количество возвра-
тов хлебобулочной продукции 
снизилось более чем в два раза. 
Сэкономленные деньги были на-
правлены на модернизацию обо-
рудования и расширение произ-
водства. 

Однако не всегда и не везде по-
лучается договориться таким 
образом. А между тем проблема 
давно назрела. По словам вице-
спикера Государственной Думы 

Ирины Яровой, убытки произво-
дителей, особенно небольших, 
ставят их на грань разорения. И 
чтобы как-то выжить, они начи-
нают либо сокращать рабочие 
места, либо снижать качество и 
уменьшать ассортимент и объем 
производства, либо повышать 
цены. И то, и другое, и третье пло-
хо для экономики страны и по-
требителей. 

Именно поэтому Яровая и ее 
коллеги внесли в Госдуму законо-
проект о запрете на возврат нере-
ализованных товаров произво-
дителям. Как считает вице-спи-
кер, если депутаты поддержат 
инициативу, это откроет боль-
шие перспективы производства 

качественной продукции по не-
высоким ценам. 

Договоренности внутри отра-
слевых союзов и между произво-
дителями и продавцами — это, ко-
нечно, хорошо, но гарантировать 
невозврат может только закон, 
отмечает член Общественной па-
латы РФ, генеральный директор 
хлебобулочного предприятия из 
Твери Нина Болгова. 

«Далеко не все продавцы вхо-
дят в Ассоциацию компаний роз-
ничной торговли, которая заклю-
чила с промышленниками мемо-
рандум, — рассказывает Болгова. 
— Существует масса отдельных 
магазинов, которые продолжат 
возвращать хлеб пекарям, и оста-

новить этот процесс можно толь-
ко на законодательном уровне. 
Мы одними из первых выступали 
за разработку закона. Хлебобу-
лочные изделия — скоропортя-
щийся товар, а магазины никак 
не могут рассчитать, сколько и 
как быстро его продадут». 

Тем не менее, как рассказыва-
ет Нина Болгова, за последний 
год возвращать стали гораздо 
меньше. «Мы сэкономили 45 
миллионов рублей и на эти день-
ги построили котельную для 
предприятия», — добавляет ген-
директор. 

Управляющий крупной рос-
сийской кондитерской фабри-
кой Сергей Сурмач рассказал, 
что их предприятие очень рас-
считывает на скорейшее приня-
тие законопроекта о запрете на 
возврат. «Мы сейчас сотрудни-
чаем только с теми крупными 
сетями, с которыми удалось до-
говориться об отпуске товара 
без возврата, — поясняет Сур-
мач. — А с теми магазинами, ко-
торые возвращали нашу продук-
цию, мы окончательно переста-
ли работать. К сожалению, обо-
рот после этого упал на 70 про-
центов, но когда возвращают до 
40 процентов наших изделий, 
это еще большие убытки. Рань-
ше мы были вынуждены все не-
распроданные товары утилизи-
ровать: наша продукция — это 
торты, пирожные. Все они содер-
жат масло, поэтому не годятся 
для переработки». 

Как отмечает Сергей Сурмач, 
в Европе нет практики возврата 
того, что не продали. Крупные 
сети имеют компьютерные про-
граммы, которые рассчитывают 
количество покупок тех или 
иных товаров и на основании 
этого отправляют производите-
лям новые заказы. 

Российские представительст-
ва этих сетей работают по тому 
же принципу, ну а вот отечест-
венный ритейл заказывает, как 
говорится, на глазок. Поэтому-то 
в наших сетях экономкласса так 
часто можно видеть полки, заби-
тые черствым хлебом или колба-
сами, у которых уже заканчива-
ется срок реализации. Но сети-то 
при этом не в убытке. В убытке 
производители и покупатели, ко-
торые не могут приобрести све-
жие продукты.

Непроданный и зачерствевший 
хлеб торговые сети могут исполь-
зовать по своему усмотрению. 

ЦИФРА

80
МИЛЛИАРДОВ 
рублей теряют хлебопеки от воз-
врата непроданной продукции

Больше половины российских 
участников форума в Давосе ждут 
в 2018 году нефть по 60 долларов.

Людей попросят 
рассудить

«Позитивно скажется нововведение и на каче-
стве рассмотрения дел в апелляционной и кас-
сационной инстанциях, — говорит Вячеслав Ле-

бедев. — В целом в Российской Федерации будет создана 
полноценная четырехступенчатая судебная система как 
арбитражных судов, так и судов общей юрисдикции, 
включающая суды первой инстанции, апелляционные, 
кассационные и надзорные суды».

По его словам, возрастет также оперативность и улуч-
шится качество рассмотрения дел в судах первой инстан-
ции.

Еще одна новость: Верховный суд России разрабаты-
вает законопроект, который определит, какие ошибки 
судей могут быть допустимыми, а какие считать дисци-
плинарным проступком. 

«Принятие такого закона станет важным шагом на 
пути совершенствования института дисциплинарной от-
ветственности судей и позволит определить случаи, ког-
да нарушения правовых норм при рассмотрении кон-
кретных дел следует квалифицировать как проступок 
или же как допустимую судебную ошибку», — сказал 
председатель Совета судей Виктор Момотов. 

Принципиальный момент: сами по себе судебные 
ошибки нельзя ставить в вину человеку в мантии. Как 
всякий живой человек, судья иногда может ошибиться. 
Непростительно чело-
веку в мантии только 
судить не по совести 
или нечестно. Поэтому 
нужны четкие крите-
рии, чтобы отделить 
одно от другого.

Уволить проштра-
фившегося судью мож-
но только в исключи-
тельных случаях. При-
чем подтвердить нали-
чие исключительных 
обстоятельств должна 
квалификационная 
коллегия, принимающая решение о досрочном прекра-
щении полномочий судьи. Иными словами, такое тяже-
лое решение надо серьезно обосновать.

Например, если же ошибка произошла из-за неверной 
оценки доказательств или неправильного применения 
правовых норм, судью поправят, но не накажут. Хотя для 
судьи это, безусловно, повод поработать над повышени-
ем своей квалификации. Однако если одна и та же ошиб-
ка будет повторяться регулярно, и судья ее будет делать 
даже после того, как ему прямо на нее укажут (например, 
его решения будут постоянно отменяться по одним и тем 
же основаниям), это уже будет повод поднять вопрос: а 
свое ли место занимает судья?

Впрочем, не всегда судейские ошибки можно назвать 
ошибками. Бывает, что норма новая, практика нараба-
тывается и однозначного толкования у юристов нет. Су-
дья не должен бояться высказывать свое мнение и ре-
шать так, как подсказывают ему совесть и опыт. Поэтому  
проект, который сейчас готовится, станет еще одной ме-
рой защиты судей.

Вчера на пленарном заседании Совета судей высту-
пил и президент Федеральной палаты адвокатов Юрий 
Пилипенко. Он обратил внимание судей, что адвокатура 
сейчас сильно трансформируется в лучшую сторону.  Од-
ним из проявлений этого является повышение уважения 
к суду, судьям и судебной власти. «Но это та дорога, кото-
рую мы сами не сможем осилить, — сказал он. — И вы, ува-
жаемые судьи, должны включиться в эту работу и позво-
лить адвокатам именно профессионально реализовы-
ваться в процессе».

ПРОЕКТ Правительство 
предлагает ввести 
штрафы за плохую 
защиту объектов 
от терроризма 

Накажут 
за опасность

Петр Орлов

ВЧЕРА правительство России внесло в Госдуму проект 
поправок в Кодекс об административных правонаруше-
ниях: инициатива предлагает ввести штрафы за наруше-
ние требований к антитеррористической защищенности 
объектов, в том числе мест массового пребывания лю-
дей. 

Любые праздники — будь то праздники спорта, гуля-
нья или концерты популярных артистов — должны оста-
ваться праздниками. Для этого организаторы мероприя-
тий обязаны предпринять определенные меры безопа-
сности. 

Впрочем, анти-
террористические 
требования предъ-
являются не только 
к местам, где прохо-
дят праздники. Па-
спорта безопасно-
сти должны быть у 
школ, крупных пред-
приятий и т.д. Требо-
вания к антитерро-
ристической защи-
щенности самых 
разных объектов 
прописаны в не-

скольких постановлениях правительства страны.
Но как быть, если администрация не обращает внима-

ния на эти требования? Теперь придется платить штраф. 
Проект, внесенный в Госдуму, дополняет КоАП новой 
статьей, устанавливающей ответственность за наруше-
ние требований к антитеррористической защищенности 
объектов (территорий), включая места массового пре-
бывания людей. 

А также за воспрепятствование соблюдению таких 
мер лицами, на которых в соответствии с законодатель-
ством возложена обязанность выполнения этих требова-
ний, если эти действия не содержат признаков уголовно-
наказуемого деяния.

Наказание предусматривает штраф для граждан до 5 
тысяч рублей, для должностных лиц до 50 тысяч рублей 
(или дисквалификация до трех лет), для юридических 
лиц до 500 тысяч рублей. 

Полномочиями по составлению протоколов об адми-
нистративных правонарушениях такой категории наде-
ляются должностные лица органов внутренних дел, орга-
нов ФСБ и должностные лица войск Росгвардии. Рассма-
тривать дела об административных правонарушениях 
по данной статье будут судьи.

Для граждан пред-
усматриваются 
штрафы до 5 тысяч 
рублей, юрлицо 
заплатит 
до 500 тысяч

По проекту дело на 
каждой новой ста-
дии будет рассма-
триваться в отдель-
ном суде — и даже 
в другом регионе

1

Акцент

 В нефтегазовой отрасли РФ 
из-за санкций произошла 
лишь ротация иностранных 
инвесторов, а их доля выросла
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Юрий Гаврилов

Н
овое детище российско-
индийского предприятия 
BrahMos Aerospace — кры-

латая ракета воздушного базиро-
вания «БраМос-А» может ис-
пользоваться истребителями и 
бомбардировщиками фирмы 
«Сухого». Об этом сообщил ген-
директор Корпорации «Тактиче-
ское ракетное вооружение» Бо-
рис Обносов.

— У ракеты «БраМос-А» хоро-

ший экспортный потенциал. Не 
исключаю того, что и российские 
Вооруженные силы обратят на нее 
внимание, так как ее можно адап-
тировать под Су-34 и Су-35, — зая-
вил он в интервью журналу «Вест-
ник военно-технического сотруд-
ничества».

Это не значит, что Миноборо-
ны России делает ставку на пер-
спективный боеприпас. Новая ра-
кета сейчас  успешно проходит ис-
пытания, но говорить о ее закупке 
для ВКС РФ преждевременно. 

К тому же разработавшее авиа-
ционный боеприпас совместное 
предприятие на протяжении мно-
гих лет специализируется на ин-
дийских контрактах. «БраМос-А» 
также создавался в расчете на 
главного заказчика. Но это не 
исключает  интереса к новой раке-
те других потенциальных покупа-
телей, в том числе — России.

Напомним, что в ноябре прош-
лого года индийцы запустили  
«БраМос» с истребителя Су-
30МКИ. Ракета точно поразила 

цель — надводное судно в Бенгаль-
ском заливе. Возможно, это собы-
тие не привлекло бы внимание за 
рубежом, если бы не два «но». 
Дело в том, что самый первый бое-
припас с таким брендом проекти-
ровали в противокорабельном ва-
рианте — для чего в качестве базо-
вой была выбрана советская кры-
латая ракета «Яхонт». Но позже 
индийцы расширили диапазон ее 
применения: «БраМос» начали за-
пускать не только с моря, но и с 
земли. А теперь — еще и с воздуха. 

Создаваемая для ВВС ракета 
весит 2,5 тонны, ее скорость в 2,8 
раза превышает скорость звука, а 
дальность стрельбы увеличена до 
400 километров. Таким образом, 
Индия может стать первой в мире 
страной, чьи летчики с помощью 
универсальной крылатой ракеты 
смогут не только поражать все 
типы кораблей, включая авианос-
цы, но и наносить точечные удары 
по наземным целям с воздуха, в 
том числе уничтожать хорошо за-
щищенные объекты.

Между тем, в СМИ проходила 
информация, что на базе «БраМо-
са» планируют создать еще и ги-
перзвуковую ракету со скоростью 
полета в 5—7 «махов». Также сооб-
щалось о вариантах  разработок 
на ее основе баллистических и 
крылатых ракет стратегического 
назначения.  Иными словами, по-
тенциал модернизации совмест-
ного российско-индийского бое-
припаса далеко не исчерпан. Вот 
почему нельзя сбрасывать со сче-
тов возможность того, что новей-
шие истребители Су-35  и такти-
ческие Су-34 могут оснастить 
уникальной крылатой ракетой.

В некотором смысле она вопло-
щает идеологию взаимоотноше-
ний Москвы и Дели в военно-тех-
нической сфере. Россия не только 
продает Индии оружие и боевую 
технику, но и делится своими обо-
ронными технологиями. Между 
прочим, перспективную ракету 
назвали «БраМос» в честь двух 
рек — индийской Брахмапутры и 
нашей Москвы-реки. 

АВТОРЫНОК Машин из Китая 
в мире все больше, 
но до общей 
популярности
им все еще далеко

Руль на выбор

Тарас Фомченков

КИТАЙСКИЙ авторынок уже девятый год подряд являет-
ся крупнейшим в мире, вот и в 2017 году в Поднебесной 
было продано 24,7 миллиона машин. При этом до момента, 
когда весь земной шар будет ездить на китайских авто, еще 
далеко, если он вообще наступит. 

Авторынок Поднебесной темпы своего роста все-таки 
сбавил, отмечают в аналитическом агентстве «Автостат». В 
прошлом году они составили всего 1,4 процента. Одна из 
причин — повышение с 5 до 7,5 процента налога на покупку 
новых автомобилей с двигателем объемом до 1,6 литра. «В 
2018 году ожидается дальнейшая стабилизация китайского 
авторынка, что, в частности, обусловлено повышением с 
этого года налога на покупку новых автомобилей с двигате-
лем объемом до 1,6 л до 10 процентов», — сообщает «Авто-
стат».

Что же до популярности продукции китайского авто-
прома в мире, то машины из Поднебесной вряд ли станут 
законодателями мод на дорогах мира. По крайней мере в те-
чение ближайших десяти лет, считает исполнительный ди-
ректор «Автостата» Сергей Удалов. 

«Во-первых, в Китае еще собственный внутренний ры-
нок не загружен, число автомобилей на 1000 человек насе-
ления — около пятидесяти. Конечно, Пекин развивает и эк-
спорт, но преобладающим он все равно станет еще не ско-
ро», — считает эксперт. 

К тому же, продолжает он, мировой опыт разработки ав-
томобилей — все-таки не китайский, в Поднебесной в основ-
ном сосредоточены на развитии совместных производств. 

«На российском рынке Китай будет продолжать конку-
рировать с теми компаниями, которые уже есть в нашей 
стране. Но пока, думаю, машины из Поднебесной у нас еще 
свою нишу не нащупали», — резюмирует эксперт. 

МОНИТОРИНГ Эксперты назвали 
регионы, куда стоит податься 
на заработки

Где кошелек толще

Ольга Бухарова, Ольга Котенева, 
Элина Труханова

ПО ИТОГАМ января — октября 
2017 года реальные доходы насе-
ления в 16 регионах показали 
рост. И это несмотря на общий 
спад денежных доходов. Речь 
идет о высокодотационных и сла-
боразвитых субъектах РФ. Такие 
данные приводятся в мониторин-
ге, подготовленном Институтом 
экономической политики им. Е. 
Гайдара и РАНХиГС. 

Больше всего выросли зара-
ботки у жителей Крыма (14,2%). 
Меньше — в Кабардино-Балкарии 
(5%), Амурской области (4,2%), 
Ингушетии (3,9 процента), на Ал-
тае (3,7 процента) и др. Все эти 
цифры основаны на статистике 
Росстата. Причем, по мнению ди-
ректора региональной програм-
мы НИСП, профессора МГУ На-
тальи Зубаревич, региональные 
данные не всегда объяснимы. Од-
ним из определяющих факторов  
роста доходов населения стала 
повышенная доля занятых в не-
формальном секторе экономики. 
Но заработки в нем рассчитыва-
ются методом статистических 
дооценок и могут завышаться, 
уверен эксперт. К примеру, на Се-
верном Кавказе преимуществен-
но вся торговля идет на откры-
тых рынках и кассовые аппараты 
используются там лишь для деко-
рации.

Но главным фактором, повли-
явшим на рост доходов населе-
ния, стало повышение зарплат в 
бюджетном секторе. Больше дру-
гих повезло крымчанам. Как рас-
сказала «РГ» Наталья Зубаревич, 
за 11 месяцев 2017 года динами-
ка безвозмездных поступлений 
на полуостров увеличилась на 55 
процентов. Крым через тран-
сферты получил за это время 80 
миллиардов рублей, а весь Даль-
ний Восток — 176 миллиардов ру-
блей. По данным Крымстата, 
среднемесячная зарплата в сфе-
ре здравоохранения и соцуслуг 
выросла с 19 685 до 24 797 ру-
блей, в образовании — с 21 748 до 
24 153 рублей. 

В реальном секторе экономи-
ки Крыма столь стремительным 
ростом доходов может похва-

статься лишь строительная от-
расль, где зарплаты за 10 месяцев 
увеличились с 20 098 до 26 498 
рублей. Это легко объясняется, 
так как в республике реализуется 
сразу несколько масштабных 
проектов: идет строительство 
Крымского моста, трассы «Тав-
рида» и др. Трудовые ресурсы на 
многие объекты приходится при-
влекать с материка, обеспечивая 
конкурентный уровень доходов. 
Увеличение роста доходов в са-
мом регионе объясняют актив-
ным выводом бизнеса из «тени». 
По словам руководителя УФНС 
РФ в Крыму Романа Наздрачева, 
в прошлом году налоговикам уда-
лось легализовать деятельность 
более 10 тысяч наемных работ-
ников.

— Социально-экономическая 
ситуация в российских регионах 
по итогам 2017 года немного 
улучшилась по сравнению с пре-
дыдущим годом, — говорит Ната-
лья Зубаревич. — По данным за 
три квартала  2017 года, инвести-
ции в регионах выросли на 4,2 
процента. В основном за счет Мо-
сквы, где концентрируется 11,5 
процента всех инвестиций в 
стране, Тюмени и еще двух-трех 
ведущих нефтегазодобывающих 
регионов. Остальное размазано 
тонким слоем по другим терри-
ториям.

Промышленность в январе — 
ноябре 2017 года «дремала» и по-
казала лишь 1,2 процента по от-
ношению к аналогичному перио-
ду 2016 года. Самые  высокие 
темпы роста показали Архан-
гельская (18%), Ярославская, Ка-
лужская и Московская области 
(13—15%). 

В правительстве Ярославской 
области прошедший год для эко-
номики региона называют про-
рывным. Удалось запустить про-
изводство на старейшем в стра-
не нефтеперерабатывающем за-
воде имени Менделеева, где в 
свое время бывал сам автор пе-
риодической таблицы. А в Ры-
бинске на заводе «Вымпел» спу-
стили на воду пассажирское суд-
но на подводных крыльях «Ко-
мета 120М» для Крыма. Такого 
типа судов в России не строили 
больше 20 лет.

Дело к пенсии

А стоимость объектов разнится не сильно. Нежи-
лое помещение стоит в среднем на 16 процентов 
дороже жилого.

Самым большим спросом у покупателей пользуются 
нежилые площади правильной планировки с высокими по-
толками. При этом помещение должно быть расположено 
не далее 300—400 метров от потенциальных покупателей — 
расстояние, которое человеку комфортно пройти пешком. 

Если говорить о нежилых помещениях в новостройке 
на первом этаже, спросом пользуются объекты, располо-
женные на основных потоках движения людей: по пути с 
автобусных остановок, по дороге к метро и электричке. 

Эксперты считают, что интерес пенсионеров к нежилой 
недвижимости связан с легким входом на этот рынок. 
Раньше, чтобы иметь помещение на первом этаже жилого 
дома, нужно было купить подходящую квартиру и само-
стоятельно перевести ее в нежилой фонд. Теперь же с ка-
ждым годом появля-
ется все больше ново-
строек, первые этажи 
которых изначально 
предназначены под 
магазины, кафе и па-
рикмахерские, отме-
чает Мария Литинец-
кая, управляющий 
партнер «Метриум 
Групп». «Потенци-
альному инвестору 
не нужно заниматься 
переводом квартир в 
нежилые помещения. 
К тому же множество 
вариантов планиро-
вок позволяет купить относительно компактные коммер-
ческие помещения по минимальной стоимости, что акту-
ально для пожилых клиентов», — поясняет эксперт.

И что важно, покупают реальные пенсионеры, а не их 
дети, внуки и другая родня. При этом в жилом секторе рост 
числа собственников в возрасте связан с финансовой сто-
роной вопроса, отмечает Мария Литинецкая. «Ведь пенси-
онеры имеют налоговые льготы на квартиры», — говорит 
она. А нежилое помещение не попадает в список льготного 
имущества пенсионера, значит, делает вывод собеседница 
«Российской газеты», в этом сегменте нет фиктивных вла-
дельцев. И рост числа собственников нежилой недвижимо-
сти пенсионного возраста вполне реальный.

Что касается использования купленной нежилой не-
движимости, то здесь тоже тенденция очевидна. 80 про-
центов собственников таких помещений на первых этажах 
новостроек планируют сдавать ее в аренду и только 20 
процентов готовы открыть свое дело, отмечают в Urban 
Group.

Самыми перспективными и востребованными форма-
тами бизнеса для помещений на первых этажах стали ма-
газины у дома, аптеки и салоны красоты.  Следом идут раз-
вивающие услуги для детей. Наиболее привлекательны 
они в тех кварталах, где еще не построены детские сады и 
нет коммерческих детских центров.

Кстати, опросы общественного мнения показывают, 
что иметь собственное дело на пенсии планируют 57 про-
центов россиян. 

«Мы приятно удивлены, что число представителей 
старшего поколения, которые при выходе на пенсию заду-
мываются об открытии собственного дела, за последний 
год выросло практически в пять раз», — отмечает директор 
по информационной политике и PR Urban Group Яна Мак-
симова. 
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Читайте также: Дачники получат льготу только 
на одну хозяйственную постройку 
rg.ru/art/1499950

АРСЕНАЛ Крылатый «БраМос-А» может подойти 
для наших боевых самолетов 

Ракета в трех стихиях

О новейшем вооружении 
РФ читайте в спецпроекте 
«Русское оружие» 
sila.rg.ru
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Пенсионеры все чаще присматриваются к покупке нежилой 
недвижимости на первых этажах зданий.

Почти в пять раз 
выросло за год 
число тех, кто 
при выходе на пен-
сию задумывается 
об открытии 
собственного дела

Все о новинках автопрома, ПДД и страховании 
транспорта читайте в спецпроекте «АвтоПарк» на сайте 
rg.ru/auto

Форум Патриарх Кирилл открыл XXVI Рождественские образовательные чтения

Красота не из глянца
Елена Яковлева 

В 
Го с у д а р с т в е н н о м 
Кремлевском дворце в 
М о с к в е  от к р ы л и с ь 
XXVI Рождественские 
образовательные чте-

ния. Приветственную телеграм-
му форуму прислал глава прави-
тельства России Дмитрий Мед-
ведев. В президиуме присутство-
вали министры российского пра-
вительства Сергей Лавров, Вла-
димир Мединский, Владимир 
Пучков. К собравшимся обрати-
лись спикер Госдумы Вячеслав 
Володин, министр образования 
и науки Ольга Васильева и пер-
вый заместитель главы админи-
страции президента России Сер-
гей Кириенко.Открывая чтения, 
Патриарх Кирилл призвал моло-
дежь помнить о внутренней кра-
соте. «То, что «смотрит» на нас с 
обложек модных журналов, теле-
экранов и рекламных проспек-
тов, складывается обычно в 
образ красивой и счастливой 
жизни, о которой мечтают совре-
менные молодые люди. Но поли-
став журналы и пощелкав теле-
пультом, среди главных ценно-

стей нетрудно обнаружить огра-
ниченный список — «успеш-
ность, материальное благополу-
чие, здоровье и красоту», — цити-
рует слова Патриарха РИА Ново-
сти.

«Мечтая о жизни красивой, 
люди, по словам Патриарха, «не-
редко забывают о том, что на-
стоящая красота — не внешний 
лоск и глянец, а настоящая кра-
сота — это внутреннее состояние 
человека». 

«Подлинная красота — это в 
первую очередь красота души, — 
размышлял святейший. — Красо-
та, которая в полноте раскрыва-
ется, если человек живет по со-
вести, следуя вечному нравст-
венному закону, заложенному в 
нас Богом. И такая красота ни-
когда не стареет. Не нужно смо-
треть в зеркало. Внутренняя 
красота никогда не изуродует 
вашего человеческого лица, 
даже если наступит старость. 
Эта красота вместе с душой пе-
рейдет в вечность».

Затронул предстоятель и 
тему ценности жизни. В частно-
сти, рассказал, что совместная 
работа государства, церкви и об-

щественных организаций позво-
лила сократить число абортов. 
Позиция Церкви по вопросу 
абортов остается неизменной, 
отметил Патриарх: «Жизнь че-
ловека — дар Божий, и потому 
должна быть защищена с момен-
та ее начала, то есть с зачатия, и 
до естественной биологической 
смерти».

Он также напомнил, что в 
2018 году начинается Десятиле-
тие детства, и подчеркнул, что 
молодым семьям в России нужна 
поддержка всех институтов, 
служб и ведомств.

«Законодательство, экономи-
ческая среда, система налогоо-
бложения, развитие систем об-
разования и здравоохранения — 
все это призвано поддерживать 
семьи, особенно молодые, спо-
собствовать воспитанию детей в 
духе любви, мира и уважения к 
традиции», — сказал святейший.

Образовывать не только ум, 
но и сердце призвал Патриарх и 
школьников. 

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

ДИПЛОМАТ И МОДЕЛЬ
В среду глава МИД России Сергей Лавров начал делать за-

явления, подобные которым от него вряд ли слышали 

даже журналисты, пишущие о внешнеполитической дея-

тельности России многие годы. Он заговорил о нравст-

венном здоровье, деструктивных моделях поведения и 

псевдолиберальных подходах.

Как правило, от Сергея Лаврова публика ждет его коммен-

тариев о российско-американских отношениях или о си-

туации на Украине. Много и часто министра спрашивают 

о дальнейших действиях России в Сирии, о возможных 

выходах из «корейского тупика». Иными словами, в «стан-

дартный набор» вопросов главе МИД России не входят та-

кие темы, как «нравственность корней» или «абсурдная 

толерантность».

Однако, выступая в среду на XXVI Рождественских чтени-

ях, Лавров явно удивил тех, кто ждал от него, к примеру, 

«лекции» о возможной реформе ООН. Российский ми-

нистр обратился к собравшимся с призывом противосто-

ять псевдолиберальным подходам, которые поощряют 

деструктивные модели поведения. При этом он заявил, 

что доведенная до абсурда толерантность вредит нравст-

венному здоровью людей.

«Очевидно, что пересмотр базовых норм морали, вседоз-

воленность, доведенная до абсурда толерантность нано-

сят непоправимый ущерб нравственному здоровью лю-

дей, лишают их культурно-цивилизационных корней, — 

процитировало Лаврова РИА Новости. — В ряде стран — 

членов ЕС вводятся запреты на религиозную атрибутику, 

родителей лишают права воспитывать детей в духе хри-

стианской морали. Тот, кто стыдится своих нравственных 

корней, не может уважать другие вероисповедания. Это 

прямой путь к ксенофобии и нетерпимости, к саморазру-

шению общества. Поэтому сегодня важно энергично про-

тивостоять псевдолиберальным подходам, поощряющим 

деструктивные модели поведения».

Впрочем, без «стандартного набора» не удалось обой-

тись и на этот раз. Лавров, в частности, заметил, что Укра-

ина стала жертвой опаснейших геополитических экспе-

риментов. «Не могу не затронуть ситуацию на соседней 

Украине, также ставшей жертвой опаснейших геополити-

ческих экспериментов. Пришедшие к власти в результате 

государственного переворота деятели пытаются вбить 

клин между двумя братскими народами», — подчеркнул 

российский министр. И добавил: «Продолжается попу-

стительство захватам храмов канонической Украинской 

православной церкви, насилию в отношении ее клира и 

верующих». Иными словами, деструктивная модель пове-

дения...

Подготовил Владислав Воробьев Сергей Кириенко считает, что в настоящее время нравственные ценности россиян подвергаются большой угрозе. 
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Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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ТУРИЗМ В «Золотое кольцо» 
войдут новые города

Круг избранных

Евгений Гайва

МАРШРУТ «Золотое кольцо» расширят. Минкультуры 
открыло прием заявок от городов, желающих вступить в 
проект. Для привлечения туристов каждый город должен 
предложить гостям что-то особенное, считают эксперты.

Традиционно в «Золотое кольцо России» входят во-
семь городов — Сергиев Посад, Переславль-Залесский, 
Ростов, Ярославль, Кострома, Иваново, Владимир и Суз-
даль. Новых участников, по мнению министра культуры 
Владимира Мединского, было бы оптимально включать 
по одному в год. 

Первый брендовый маршрут в истории России в 
прошлом году отметил пятидесятилетие и подвергся 
«перезагрузке». Расширение состава участников — одно 
из направлений ребрендинга. 

Города-новобранцы должны выполнить ряд условий. 
Среди них наличие сохранившихся и действующих па-
мятников русского культового зодчества, памятников, 
достопримечательностей, а также развлекательных объ-
ектов и, конечно же, гостиниц, ресторанов, прогулочных 
зон и прочей туристской инфраструктуры. Для продви-
жения маршрута в первую очередь важно не его расши-
рение, а внутреннее 
наполнение, счита-
ют эксперты. 

«Для зарубежных 
гостей не так уж и 
важно, входит город 
в «Золотое кольцо» 
или нет. А туропера-
торы ориентируют-
ся на наличие отелей 
соответствующего 
класса и объектов 
показа», — говорит 
руководитель Ассоциации московских туроператоров 
по внутреннему и въездному туризму Татьяна Козлов-
ская. Кстати, для роста цен на гостиницы в городах, кото-
рые войдут в маршрут, предпосылок нет, считает вице-
президент Федерации рестораторов и отельеров Вадим 
Прасов.

С другой стороны, появление новых городов может 
разнообразить маршрут. Правда, для непосвященного 
туриста города «Золотого кольца» мало чем отличаются 
друг от друга. Потому туроператоры очень редко ставят 
кольцевые туры по нескольким городам, рассказывают 
участники рынка. Для того чтобы маршрут действитель-
но стал кольцевым, каждый из городов помимо самобыт-
ной архитектуры должен выделиться чем-то очень по-
нятным для туристов. 

Это могут быть гастрономические бренды или реме-
сла. Некоторые города уже пытаются создать себе имидж 
на этом поприще. Например, в Суздале продвигают ме-
довуху, различные виды варенья и проводят фестиваль 
«Медовуха Фест». «Детям меньше интересны церкви и 
монастыри, нужны какие-то креативные музеи, напри-
мер, музей утюга в Переславле-Залесском или музей 
«Музыка и время» в Ярославле», — приводит другой при-
мер Татьяна Козловская. 

Большое значение имеет адаптация туров под совре-
менные требования, когда люди меньше перемещаются 
на автобусах, а сами туры становятся более индивиду-
альными, говорит Вадим Прасов. «Для начала нужно по-
нять, каков должен быть современный формат маршру-
та, улучшать сервис, объекты показа, а потом можно рас-
сматривать варианты расширения», — считает эксперт. 

ПРОГНОЗ Аналитики рассказали 
о курсе рубля в феврале

Возьмет на себя риск

Роман Маркелов

ДОЛЛАР в феврале будет стоить 
около 55—58 рублей, допускают 
аналитики, опрошенные «РГ». 
Основная угроза для самочувст-
вия российской валюты — воз-
можное расширение санкций 
США. Новые ограничения в слу-
чае выбора самого жесткого сце-
нария могут повлиять на курс ру-
бля в долгосрочной перспективе.

С начала года российская валю-
та укрепилась к доллару примерно 
на 1,5 процента, следует из данных 
Московской биржи. На этой неде-
ле рубль поддерживается и вну-
тренними факторами, и позити-
вом внешних площадок, следует из 
обзора аналитиков банка «Зенит». 
Налоговый период формирует 
умеренный объем предложения 
валюты от экспортеров, который 
нивелирует ее покупку минфином, 
отмечают они. При этом в четверг 
рубль лишится основной поддер-
жки от налогового периода: закан-
чивается уплата основных затрат-
ных налогов экспортеров, включая 
НДПИ. «В то же время предпосы-
лок для резкого снижения рубля в 
ближайшие дни не наблюдается», 
— говорится в обзоре.  

По мнению директора центра 
макроэкономического прогнози-
рования Бинбанка Наталии Ши-
ловой, в феврале возможно закре-
пление доллара в диапазоне 55—
56 рублей. «Поддержку рублю 
продолжит оказывать расшире-
ние сальдо торгового баланса до 
15—16 миллиардов долларов в 
условиях повышенных цен на 
нефть», — прогнозирует она. Ди-
ректор департамента операций на 
финансовых рынках банка «Рус-
ский Стандарт» Максим Тимо-
шенко ожидает ослабления ру-
бля: по его мнению, доллар в фев-
рале будет стоить 56,5—58 рубля.

Риском для российской валю-
ты, даже несмотря на высокие 
цены на нефть, могут стать новые 
санкции США. 29 января ожидает-
ся представление доклада минфи-
на США на эту тему. Кроме того, 
ведомство должно подготовить от-
чет о возможном расширении сан-
кций на российский госдолг. Таким 
образом, США могут ввести и пер-
сональные, и секторальные огра-
ничения. По мнению Шиловой, 
если санкции останутся только 
персональными, то их влияние на 
рубль будет незначительным. 
Можно ожидать и репатриации за-
рубежных активов в Россию, что в 
моменте положительно повлияет 
на рубль, допускает она. По сло-
вам Тимошенко, при вводе только 
персональных санкций и сохране-
нии высоких нефтяных цен доллар 
может ослабнуть и до 55,5 рубля.

Если пакет санкций будет при-
нят в жестком варианте, включая 
запрет на покупку нового россий-
ского госдолга, это может спрово-
цировать распродажу российских 
активов иностранными инвесто-
рами, говорит Тимошенко. Это не-
гативно скажется на российской 
валюте, которая может ослабнуть 
в таком случае до 59 рублей за дол-
лар, полагает он. По словам Шило-
вой, американские инвесторы, ку-
пившие российские ОФЗ до даты 
вступления в силу санкций, смо-
гут держать их до погашения, поэ-
тому стоит говорить лишь о пре-
кращении притока средств в ОФЗ, 
а не об оттоке. Но этот фактор в це-
лом может сдержать укрепление 
рубля в 2018 году и сделать рос-
сийскую валюту в долгосрочной 
перспективе уязвимее от внешней 
конъюнктуры, считает аналитик.

РАКУРС Статус 
Российской 
академии наук 
будет изменен

ПОДНЯТЬ 
ПЛАНКУ

Юрий Медведев 

НЫНЕШНИЙ юридический 
статус академии должен изме-
ниться, так как не позволяет эф-
фективно решать поставленные 
перед ней государством задачи. 
Об этом заявил глава РАН Алек-
сандр Сергеев на пресс-конфе-
ренции, посвященной его рабо-
чей встрече с президентом Рос-
сии.   

Даже перечень обсуждавших-
ся вопросов говорит о том, что 
роль академии в жизни страны 
должна резко измениться. К 
примеру, глава государства по-
ручил РАН координацию работы 
по выполнению Стратегии науч-
но-технологического развития 
РФ. Важный вопрос — создание 
механизма, который позволит 
доводить до органов государст-
венной власти предложения 
ученых по самым разным вопро-
сам жизни страны. Пока все сво-
дится к информационному взаи-
модействию, а этого явно недо-
статочно. РАН должна взять на 
себя ведущую роль в разработке 
и реализации крупных народно-
хозяйственных проектов, поста-
вить науку на службу обществу. 
И, конечно, создавать задел для 
повышения обороноспособно-
сти государства. 

Еще одна важнейшая задача 
РАН, которая особо актуальна в 
нынешней международной об-
становке, — научная диплома-
тия. Опыт показывает, когда от-
ношения между странами стано-
вятся сложными, ученые всегда 
находили пути взаимодействия. 
Потеряв институты, которые по 
закону № 253 были переданы в 
Федеральное агентство научных 
организаций, став обычным 
ФБГУ, академии крайне сложно 
на равных с ФАНО решать мно-
гие важнейшие для нее и страны 
вопросы. 

— Президент страны с этим 
согласился, будут даны поруче-
ния, чтобы решить принципи-
альные юридические вопросы, — 
сказал Александр Сергеев. — 
Речь идет о том, что на первом 
этапе будут внесены корректи-
вы в действующий закон о госу-
дарственных академиях. На вто-
ром — подготовлен новый закон 
о РАН. В итоге она должна полу-
чить особый статус — государст-
венная академия наук. Причем 
здесь медлить нельзя, поскольку 
сейчас готовится закон о науч-
но-технической и инновацион-
ной деятельности. Чтобы их со-
стыковать, оба закона важно го-
товить вместе. 

Александр Сергеев обратил 
внимание президента страны на 
проблемы, возникшие в связи с 
выполнением майских указов о 
доведении зарплаты научного 
сотрудника до 200 процентов 
средней зарплаты по региону. 
На это уже дополнительно выде-
лены крупные суммы. Но встал 
неожиданный вопрос: как пра-
вильно выполнять указ? Если 
эту формулу выполнять автома-
тически, то возникают серьез-
ные нестыковки. Скажем, один 
институт активен, добывает 
много денег на грантах и дого-
ворных работах, у него зарпла-
ты даже выше чем 200 процен-
тов по региону. А другой инсти-
тут до 100 процентов по региону 
недотягивает. По указу ничего 
нельзя выделять «стахановцу», 
а поддержать только арьергард. 

Есть и другой аспект пробле-
мы. К примеру, есть известная в 
мире астрофизическая обсерва-
тория на Северном Кавказе. 
Ясно, что она работает не по за-
казам местного правительства, 
а занимается фундаментальной 
наукой в интересах страны и 
мира. Зарплаты там уже соот-
ветствуют средним по региону, 
скажем, 40 тысяч рублей, и в со-
ответствии с указом никакой 
прибавки они не получат. А точ-
но такие астрофизики в Москве 
будут иметь большую прибавку, 
хотя их зарплаты уже и сейчас 
выше, чем у коллег на Кавказе. 
Неудивительно, что в РАН обра-
щаются ученые из разных реги-
онов страны, просят объяснить, 
как действовать в такой ситуа-
ции. По словам Сергеева, прези-
дент страны согласился с дово-
дами академии, что необходима 
коррекция указов, и РАН готова 
внести свои предложения. 

Транспорт Билеты можно будет купить 
за две минуты до отправления поезда и пройти в вагон по паспорту

Перрон останется

Татьяна Шадрина

У
же к концу этого года 
пассажиры смогут 
купить билет на поезд 
буквально за пару 
минут до отправле-

ния состава. Для этого железно-
дорожники разработали специ-
альное мобильное приложение. 

О цифровых новшествах для 
пассажиров шла речь на «кру-
глом столе», посвященном в том 
числе и новым сервисам. Сейчас 
продажа билетов прекращается 
за 16 минут до отправления пое-
зда, пояснил первый заместитель 
начальника департамента ин-
форматизации РЖД Владислав 
Кустарев. Получается, если кто-
то отказался от поездки в послед-
ний момент, то сесть на освобо-
дившееся место на станции от-
правления уже никто не сможет. 
С новым приложением выиграют 
и пассажиры, и перевозчики. 

Также в этом году пассажиры 
смогут садиться во все поезда 
дальнего следования, просто по-
казав паспорт, сообщил директор 
РЖД по пассажирским перевоз-
кам Дмитрий Пегов. Пока такой 

возможности нет у тех, кто са-
дится на промежуточных станци-
ях. Там до сих пор посадка в вагон 
возможна только при предъявле-
нии паспорта и бланка билета. И 
если вы не добежали до своего ва-
гона, то у вас тоже могут возник-
нуть проблемы с посадкой, так 
как у проводника есть список 
только своих пассажиров.

Чтобы избавиться от этой 
проблемы, надо завершить под-
ключение всех составов к элек-
тронной базе пассажиров. Феде-
ральная пассажирская компа-
ния обещает сделать в этом году, 
сказал Пегов.

Что касается других новых 
услуг, то уведомлять пассажира 
будут не только о свободных би-
летах, но и о заражении его теле-
фона вредоносной программой. 
Уже сейчас это довольно рас-
пространенное явление, обна-
ружили железнодорожники. С 
зараженного телефона приходи-
ло более 40 запросов в секунду 
на скачивания бланка билета. 
Цель трояна — успеть перехва-
тить данные. Если вирус успева-
ет это сделать, пассажир  теряет 
деньги.

Еще будут индивидуальные 
предложения для тех, кто поку-

пает билет на электричку и  в по-
езд дальнего следования. Для 
этого планируется внедрить 
элементы искусственного ин-
теллекта. Он будет сам учиты-
вать все особенности. Известно, 
что с 8 утра до 8 часов 15 минут 
покупают билеты, на которые 
только что открылась продажа, 
чтобы успеть взять их подешев-
ле и на те места, которые хочет-
ся. Дальше начинаются продажи 
на пригородные электрички и 
ближе к 10 утра и до 12 дня по-
купают билеты те, кому надо уе-
хать сегодня (в день продажи би-
лета). Программа все это пред-
усмотрит.

Новшества коснутся не толь-
ко программного обеспечения, 
но и поездов. Сейчас на базе 
«Ласточки» готовится принци-
пиально новый состав, который 
сможет преодолевать расстоя-
ния свыше 700 километров. В 
таких составах кроме сидячих 
мест будут и спальные,  купе, 
увеличится число туалетов, ро-
зеток для зарядки телефонов, 
появятся столики на спинке 
кресел. 

Новый состав рассчитан на 

то, чтобы преодолевать расстоя-
ние до 1,4 тысячи километров. 
До 2030 года такие составы пла-
нируется пустить на семи поли-
гонах по 29 маршрутам дальне-
го следования. 

Уже есть пожелания пасса-
жиров, где они хотят видеть но-
вые составы. Так просят запла-
нировать маршрут между Ро-
стовом-на-Дону и  Волгоградом, 
Симферополем и Краснодаром, 
Казанью и Нижним Новгоро-
дом, Москвой и Вологдой,  Мо-
сквой и Минском, отметил за-
мглавы председателя общерос-
сийского объединения пассажи-
ров Илья Зотов.

Наконец, как минимум один 
туалет на вокзале будет бес-
платным для пассажиров элек-
тричек. А во все вокзальные туа-
леты разрешат проходить обла-
дателям электронных билетов 
на поезда дальнего следования. 
Пока на ряде вокзалов обладате-
лям электронных билетов при-
ходится платить за то, чтобы 
воспользоваться туалетом. 

Купить билет не только на поезд, 
но и на электричку можно будет 
через мобильное приложение.

Акцент

 «Ласточки» начнут ходить 
по маршрутам дальнего 
 следования, а не только 
как пригородные 
электрички

Ростуризм опубликовал «черный список» 
гостиниц — подробнее на сайте 
rg/ru/art/1499390

В городах, которые 
включат в «Золотое 
кольцо», цены 
на гостиницы расти 
не будут

Необходима 
коррекция указов 
о повышении 
зарплаты ученым, 
и РАН готова внести 
свои предложения 

За курсом рубля следите 
на сайте 
rg.ru/sujet/3477
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АКЦЕНТ Торговые палатки 
в Москве могут 
располагаться не ближе 
50 метров от метро

Честный радиус

Ангелина Зеленькова

ВЧЕРА Мосгордума приняла закон об увеличении рас-
стояния для ведения торговли вблизи метро и транспор-
тно-пересадочных узлов — с 25 до 50 метров. С инициати-
вой внести соответствующие поправки в Кодекс города 
Москвы об административных правонарушениях высту-
пил столичный департамент транспорта.

Теперь городским законом запрещено вести торговлю 
в радиусе 50 метров от вестибюлей станций, подземных 
переходов и других сооружений метро. Председатель ко-
миссии МГД по госстроительству и местному самоуправ-
лению Александр Семенников рассказал «РГ», что с 2004 

года палатки могли 
размещаться на рас-
стоянии 25 метров 
от транспортных 
объектов. Дистанция 
увеличилась до 50 
метров постановле-
нием правительства 
Москвы, принятым в 
2015 году. Но полу-
чивших прежде раз-

решение торговать ближе никто сгонять сразу с места не 
стал. Город предусмотрел  для предпринимателей двух-
летний переходный период — их торговым точкам дали 
спокойно доработать по ранее подписанным с городом 
контрактам, а владельцам  —подыскать новые площадки. 
Кто-то  перебрался в стационарные строения, кто-то при-
нял участие в конкурсах по размещению нестационар-
ных объектов по новой схеме, разработанной как раз с 
учетом расположения от метро не ближе 50 метров. 

Наказывать за нарушение нового закона, составлять 
протоколы, выписывать штрафы и рассматривать дела о 
незаконной торговле будет  ГКУ «Организатор перево-
зок», подведомственный дептрансу. Объединение адми-
нистративно-технических инспекций города Москвы 
(ОАТИ), как рассказал «РГ» его глава Дмитрий Семенов, 
как и прежде, станет отслеживать незаконную торговлю 
с рук и штрафовать за нее. Впрочем, это может делать и 
«Организатор перевозок».  Сумма штрафа для физ лиц 
останется прежней — от 2,5 тысячи до 5 тысяч рублей, на 
должностных лиц — от 5 тысяч до 10 тысяч, а на юридиче-
ских —  от 50 тысяч до 200 тысяч рублей.

Депутаты считают, что благодаря принятым мерам Мо-
сква станет безопаснее, а городское пространство — ком-
фортнее. Напомню, в ходе столичной реформы рынка неста-
ционарной торговли в городе установлено свыше 9 тысяч 
уличных киосков нового образца. «Главное, что нам удалось 
учесть и интересы бизнеса. Новые нормы не только не огра-
ничивают возможности предпринимателей, а наоборот, со-
здают лучшие условия для развития их на более качествен-
ном уровне», — подчеркнул Александр Семенников.

КНИГИ Фанни Ардан дала старт 
франко-российскому Году языка и литературы

Мягкая сила
Анастасия Скорондаева

В
о Французском институте в 
России дали старт франко-
российскому Году языка и 

литературы. Ради этого в столицу 
прилетела актриса Фанни Ардан. 
И околдовала всех. С ее появле-
нием в зале слова стали излишни. 
Слышны были только щелчки за-
творов фотокамер. В улыбке рас-
плылись все, в том числе глава 
Роспечати Михаил Сеславин-
ский и советник президента по 
вопросам международного гума-
нитарного сотрудничества Миха-
ил Швыдкой. 

Когда градус восхищения на-
конец-то снизился, приступили к 
делу. Швыдкой отметил, что у 
этого года есть важная особен-
ность: «Это год не только фран-
цузской книги в России и рус-
ской книги во Франции. Впервые 
перекрестный год охватит лите-
ратуру, которая создается во 
всем франкофонном мире. Также 
и русские авторы будут пред-
ставлены во всем многообразии: 
не только те, кто проживает в 
России, но и в Европе, и США». 

Передавая слово Фанни Ар-
дан, Швыдкой поспешил заме-
тить, что для нас творчество ак-
трисы в высшей степени важно, и 
добавил: «Глядя на вас, я впервые 
понял, что такое мягкая сила, что 
она существует». 

Представлять Францию ак-
трисе Фанни Ардан доверили не-
спроста: она страстная читатель-
ница! Что Ардан и доказала, с 
ходу признавшись в любви рус-
ской литературе: «Я полюбила 
Россию благодаря ее литературе. 
Впервые я попала сюда еще в со-
ветское время, и у меня было ро-
мантическое видение России. В 

каждом я пыталась увидеть князя 
Мышкина. Мне казалось, вот-вот 
и я встречусь с Татьяной Лариной 
или Евгением Онегиным. Русская 
литература помогает сократить 
время в отношениях между стра-
нами». Следом она отметила, что 
роман «Евгений Онегин» — ее лю-
бимое литературное произведе-
ние на русском, его она хотела бы 
знать наизусть. А также расска-
зала, что хорошо помнит, как в 
Париже вышел запрещенный в 
России роман «Жизнь и судьба» 
Василия Гроссмана: «Это было, 
словно выловить брошенную в 
океан бутылку с посланием».

Михаил Сеславинский в свою 
очередь рассказал, как в марте 
Россия будет представлена на Па-
рижском книжном салоне, где 
станет почетным гостем. «Мы 
привезем литературный десант 
примерно из тридцати писателей. 
Будет представлено 1,5 тыс. нови-
нок. Презентуем первые четыре 

тома «Русской библиотеки» в 100 
томах на французском языке: 
«Петербург» Андрея Белого, «Хо-
ждение по мукам» Алексея Тол-
стого, сборник Ивана Тургенева, 
а также «Повесть о пустяках» ху-
дожника Юрия Анненкова». 

Напоследок директор Фран-
цузского института в России 
Оливье Гийом рассказал, что 
ждет российских поклонников 
французской литературы. В Мо-
скву прибудет порядка тридцати 
писателей, как уже изданных в 
России, так и еще нет, среди них 
Лейла Слимани, Гаэль Фай, Аньес 
Мартен-Люган и многие другие. 

Все, конечно, слушали дирек-
тора, но не отрывали глаз от Фан-
ни Ардан.

Предпринимателям 
город дал 
двухлетний 
переходный период

Фанни Ардан призналась главе 
Роспечати Михаилу Сеславинскому 
(в центре) и его заместителю 
Владимиру Григорьеву в любви 
к русской литературе.
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ИННОВАЦИИ Ростовские 
студенты разработали 
систему визуализации 
выдачи багажа

Где мой чемодан

Елена Мелихова, «Российская газета», Ростов-на-Дону

ТАКАЯ система поможет прибывающим авиапассажи-
рам избежать путаницы при получении багажа, ускорит 
его выдачу и в целом весь процесс заметно упростит. 
Ноу-хау могут воплотить в жизнь уже в этом году в аэро-
порту Сочи. Именно оттуда и поступила заявка.

Все это станет возможным благодаря внедрению ав-
томатизированной процедуры идентификации багажа с 
помощью системы распознавания QR-кодов и сканера 
штрих-кода. Разработчиками выступила группа студен-
тов Донского государственного технического универси-
тета под руководством декана факультета автоматиза-
ции, мехатроники и управления Павла Обухова. Запрос 
от сочинского аэропорта они получили на фестивале ро-
бототехники. Ростовчане воодушевились идеей. Резуль-
тат не заставил себя долго ждать.

— На бегущей строке, расположенной вдоль ленты 
транспортера, будет отображен номер багажа, пропи-
санный в билете пассажира, а на дополнительном 
внешнем экране — номера тех чемоданов, которые есть 
на конвейерной ленте, и тех, что находятся в зале для 
приема багажа с самолета. Таким образом, человек 
сможет быстрее забрать свои вещи, — пояснил Павел 
Обухов. 

Сейчас студенты оценивают параметры идентифика-
ции багажа, под которые будут написаны компьютерные 
программы. Отметим, что стоимость одной такой уста-
новки в аэропорту составит около 150 тысяч рублей. 
Планируется, что для инновационной системы будут ис-
пользованы контроллеры и светодиодные модули отече-
ственного производства. 

ПРОЦЕСС Суд определился 
со статусом главного 
следователя Москвы

Стал 
свидетелем

Иван Егоров

ВЧЕРА на очередном заседании Мосгорсуда по делу 
полковника СК РФ Михаила Максименко выяснился 
правовой статус начальника московского главка СК РФ 
Александра Дрыманова. Как сообщил поддерживаю-
щий в суде гособвинение прокурор Борис Локтионов, 
Дрыманов проходит свидетелем по делу.  

Накануне, во время первого судебного слушания 
Локтионов, зачитывая обвинение, назвал фамилию 
Дрыманова, рассказывая о коррупционной схеме по ос-
вобождению из СИЗО Андрея Кочуйкова известного в 
криминальной среде как Итальянец. До этого фамилия 
Дрыманова в материалах дела официально не фигури-
ровала.  

В свою очередь, как заявил в суде адвокат Максимен-
ко Андрей Гривцов, материалы в отношении Дрымано-
ва были выделены из дела Максименко в отдельное про-
изводство и направ-
лены в следствен-
ные органы еще в 
конце ноября прош-
лого года для приня-
тия процессуально-
го решения. Однако, 
по его словам, ника-
ких материалов от-
туда так и не верну-
лось.

В связи с этим ад-
вокат заявил, что 
рассматривать дело 
в отношении Макси-
менко нельзя, пока не будет получен запрос из ФСБ для 
разъяснения статуса руководителя столичного следст-
венного главка. 

На это гособвинитель парировал, что направлять ка-
кие-то запросы нет смысла, так как статус уже опреде-
лен.

— Я против направления каких-то запросов в следст-
венные органы ФСБ. Статус Дрыманова в рамках дан-
ного уголовного дела определен — он является свидете-
лем, — сказал прокурор Борис Локтионов.

После этого суд допросил замглавы управления соб-
ственной безопасности СК РФ полковника Александра 
Ламонова, который заключил сделку со следствием.

— В соответствии с тем, что вами было заключено до-
судебное соглашение, разъясняю, что мы не будем вас 
предупреждать об ответственности за дачу ложных по-
казаний, вы должны давать правдивые показания, — 
сказал Ламонову судья Олег Музыченко.

В свою очередь Ламонов сообщил, что он теперь уже 
бывший заместитель главы УСБ Следственного комите-
та России и пенсионер, и рассказал о том, как передавал 
деньги своему бывшему начальнику Михаилу Макси-
менко.

— Мы обсудили с Максименко вопрос о том, что кто-
то пытается решить вопрос по Кочуйкову со стороны. 
Когда на меня по данному вопросу вышел Денис Бого-
родецкий, я посоветовался с Максименко. Решить этот 
вопрос мы не могли. Это было не в нашей компетенции, 
о чем я и сказал Богородецкому, — сказал Ламонов.

В итоге, по его словам, вопрос о переквалификации 
дела был принят без их участия.

— По факту эти 500 тысяч долларов мы получили 
просто так. Решение о перераспределении денег мы 
приняли с Богородецким — Максименко отдали 400 ты-
сяч долларов, остальное поделили между собой, — ска-
зал бывший сотрудник СК.

Он рассказал, что оставил коробку с деньгами в 
квартире Максименко и сказал, чтобы тот ее не выбра-
сывал.

При этом Ламонов подчеркнул, что не считает эти 
деньги взяткой. По его словам, это была «просто благо-
дарность».

СУД

Прокурор 
попросил 
10 лет колонии

ПРЕНИЯ ИДУТ 
ЗА РЕШЕТКОЙ

Владимир Федосенко

ПРЕСНЕНСКИЙ районный суд 
Москвы вчера провел очередное 
выездное заседание в СИЗО «Ма-
тросская Тишина» по делу быв-
шего губернатора Кировской об-
ласти Никиты Белых.

Первым на заседании высту-
пил гособвинитель, который 
подвел итог судебного следствия 
и представил суду окончатель-
ную позицию по рассмотренно-
му делу. В завершение речи про-
курор попросил суд признать Бе-
лых виновным в коррупции и по-
просил суд приговорить его к 10 
годам лишения свободы, сооб-
щил официальный представи-
тель Генпрокуратуры России 
Александр Куренной 

Также обвинение попросило  
назначить Белых штраф в разме-
ре 100 миллионов рублей и ли-
шить его права занимать дол-
жности, связанные с осуществ-
лением функций представителя 
власти сроком на восемь лет

Адвокаты настаивают на не-
виновности своего подзащитно-
го и просят суд полностью 
оправдать экс-губернатора, так 
как «он стал жертвой оговора не-
которых лиц и свою вину ему 
признавать не в чем».

Белых свою вину категориче-
ски отрицает. Он заявил, что все 
более-менее ценное было прио-
бретено им задолго до работы в 
Кировской области.

Напомним, на заседаниях в 
суде Белых жаловался на повы-
шенное давление, у него диагно-
стировали предынсультное со-
стояние, в суд неоднократно вы-
зывали «скорую помощь».

Белых был переведен из 
СИЗО «Лефортово» в тюремную 
больницу СИЗО «Матросская 
Тишина».Так как арестанту по 

заключению врачей тяжело до-
бираться до суда, то было реше-
но лично судьей Татьяной Васю-
ченко процесс проводить прямо 
в СИЗО, где для этого есть при-
способленное помещение. 

Адвокат Андрей Грохотов 
вчера заявил, что состояние здо-
ровья Белых улучшилось. «Его 
нахождение под присмотром 
врачей без доставки в суд отра-
зилось в лучшую сторону, и под-
защитный получает полноцен-
ное лечение, в том числе капель-
ницы», — добавил защитник.

Федеральная служба испол-
нения наказаний разрешила 
присутствовать на процессе не-
скольким журналистам, у кото-
рых при входе отобрали все 
электронные носители и телефо-
ны. Они сидели и записывали 
выступления ручками в блокно-
ты. Кстати, прокурорам телефо-
ны в СИЗО пронести разрешили.

Никита Белых обвиняется в 
совершении двух преступлений, 
предусмотренных частью 6 ста-
тьи 290 УК РФ, — в получении 
взяток в особо крупном разме-
ре. По этой статье ему грозят 
длительное заключение — до 15 
лет колонии строгого режима и 
крупный штраф. 

Следствие считает, что в 
2012—2016 годах Белых лично и 
через посредников получил 
взятки в особо крупном размере 
на общую сумму 600 тысяч евро. 
По заявлению СК РФ чиновника 
поймали с поличным 24 июня 
2016 года в одном из ресторанов 
Москвы при получении 400 ты-
сяч евро. А за несколько месяцев 
до этого, по данным следствия, 
он получил в качестве взятки 
200 тысяч евро через посредни-
ка от «Кировлеса». 

Ему вменяется получение 
взяток за включение ОАО «Но-
вовятский лыжный комбинат» и 
ООО «Лесохозяйственная 
управляющая компания «Ки-
ровлес» в перечень приоритет-
ных инвестпроектов и за спо-
собствование принятию выгод-
ных для них решений. 

13 потерянных дней
13 потерянных дней. 
Как их оценить: как 
большевистский во-

люнтаризм, взяли и вырезали 
кусок истории, в прямом и пере-
носном смысле? Или это был по-
зитивный порыв к общей с Евро-
пой культуре?
АНДРЕЙ СОРОКИН: У руководителей 
большевистской партии и Сов-
наркома были вполне понятные 
и утилитарные цели. Российская 
революция осмысливалась Лени-
ным как пролог к революции ми-
ровой. Сердца пролетариев всего 
мира должны были биться в уни-
сон и по одному хронометру. Так 
что удивляться не приходится 
тому обстоятельству, что этот де-
крет был принят в числе первых. 
И, конечно же, он выражал реаль-
ные потребности политической 
жизни и экономики. Но мы долж-
ны помнить, что это один из со-
тен декретов, которые были при-
няты большевиками в первые ме-
сяцы после прихода к власти.

Но согласитесь, это был и до-
вольно прозрачный для восприя-
тия жест: убить старое время, 
которым жила царская Россия. 
Красная страна любила симво-
лику.
АНДРЕЙ СОРОКИН: В этом смысле у 
большевиков был небогатый ар-
сенал. Вся их романтика и симво-
лика связаны с отказом от старо-
го мира. И не просто с отказом, но 
с сознательным разрушением 
основ старого мироустройства, 
чего бы это ни касалось. Во мно-
гих произведениях Ленина и по-
литических его документах мы 
найдем конкретные установки, 
ориентирующие партию больше-
виков и новый режим на разру-
шение старой государственно-
сти, старой традиционной куль-
туры, старых обычаев, традиций 
и норм формального и обычного 
права. И, конечно же, тот декрет, 
о котором мы говорим, полно-
стью вписывается в этот курс, в 
это мировосприятие. Поэтому и 
отказ от старого летосчисления 
многими воспринимался дейст-
вительно как символический 
жест, демонстрирующий пафос 
строительства нового мира, под-
черкну — не самостоятельно, а 
совместно, в союзе с пролетария-
ми всего мира, прежде всего раз-
витых европейских стран.

Это был еще и шаг против цер-
кви, негативный пас правосла-
вию. Получилось, что новый 
светский календарь совпадает с 
церковным католическим кален-
дарем. А Русская православная 
церковь продолжала жить по 
старому, отставала во времени...
АНДРЕЙ СОРОКИН: Думаю, что эти соо-
бражения находились на перифе-
рии сознания большевиков. Сред-
ства борьбы с «религиозным дур-
маном» были другие и гораздо бо-
лее суровые. Набор их известен.

Можно ли назвать этот декрет 
Ленина одним из самых мощных 
послереволюционных глоба-
листских проектов? 

АНДРЕЙ СОРОКИН: Не думаю. Осново-
полагающими были другие де-
креты. Например, «О мире» и «О 
земле». Они позволили почти мо-
ментально завоевать симпатии 
огромного количества граждан 
Российской республики и других 
государств.

Именно первые декреты со-
ветской власти, не только те, ко-
торые я упомянул, но и целый ряд 
других, были понятны массам и 
помогли большевикам одержать 
победу в Гражданской войне. А 

она в свою очередь распростра-
нила влияние идей революции и 
большевистских практик на весь 
мир.

А декрет о времени скорее 
имел внутрироссийское значе-
ние. Глобальное значение имели 
те законы, которые абсолютно 
видоизменили старый порядок, 
декларировали и демонстриро-
вали всему миру устремление 
власти построить новый соци-
альный и экономический поря-
док.

Согласно принятому 25 января декрету, стрелки кремлевских курантов должны были показывать новое время.

Декрет о времени был принят большевиками одним из первых.

Ламонов подчер-
кнул, что не считает 
эти деньги взяткой. 
По его словам, 
это была «просто 
благодарность»

Пять месяцев про-
должается процесс 
по делу о взятках 
экс-губернатора 
Кировской области 
Никиты Белых

АРХИВЫ

«НАЧАЛСЯ НОВЫЙ СТИЛЬ, 
И ПРОДОЛЖАЮТСЯ СТАРЫЕ БЕЗОБРАЗИЯ...»

Дмитрий Шеваров

В иное, более спокойное время такое событие, как переход 

на новое летосчисление, с юлианского календаря на григо-

рианский, могло бы вызвать и протесты, и дискуссии, и смя-

тение умов. Но к февралю 1918 года Россия уже настолько 

охвачена смутой, что и декрет о том, чтобы с первого числа 

называть день ночью, не вызвал бы большого потрясения. 

Люди были столь оглушены предшествующими событиями 

— бессудными расправами, потерей близких, начавшимся 

голодом — что переход на новый календарный стиль был 

воспринят с полным равнодушием. К реформе времени от-

неслись как к наименьшему из того зла, которое принесли 

большевики, как к самой невинной из их затей.

Максим Горький выражал всеобщее мнение, когда писал в 

своей «Новой жизни» 10 февраля (по новому стилю) 1918 

года: «Декрет принадлежит к числу наиболее безобидных 

актов большевистской власти. Расхождение русского и за-

падноевропейского календарей всегда представляло зна-

чительные неудобства при сношениях с заграницей. Эти 

неудобства были особенно заметны в сфере международ-

ной торговли. Представляется, однако, отнюдь не случай-

ным, что на эту реформу решились как раз большевики. 

Это объясняется отнюдь не «революционной смелостью» 

этой власти, а совершенно иными причинами. Для больше-

виков оказалось гораздо легче ввести в России одинако-

вое почти со всеми культурными народами исчисление 

времени, так как при той разрухе, до которой они довели 

Россию, в значительной степени потеряли свою остроту 

обстоятельства, до сих пор препятствовавшие проведе-

нию реформы...»

У людей в одну ночь украли 13 дней жизни, а они лишь пожа-

ли плечами: хорошо, что не отобрали пока саму жизнь.

Лишь Иван Бунин со свойственной ему желчной иронией 

отметил наглую беспардонность нового декрета (в дневни-

ке от 5 февраля 1918): «С первого февраля приказали быть 

новому стилю. Так что по-ихнему нынче уже восемнадца-

тое...»

Интересно, что среди тех немногих, кто приветствовал де-

крет о новом стиле, оказались люди, которые по всем иным 

вопросам вряд ли бы сошлись. 27 февраля 1918 года быв-

ший московский губернатор и городской голова князь Вла-

димир Михайлович Голицын записывает в дневнике, что: 

«Совершился переход на новый стиль. Давно была пора...» 

Это подтверждает догадки о том, что реформа летосчисле-

ния зрела еще в недрах царского правительства.

А вот что записывает в дневник старый оппозиционер пи-

сатель Владимир Галактионович Короленко 15 марта: «У 

нас введен новый стиль. Таким образом, благодаря боль-

шевикам мы все-таки шагнули вперед на 13 дней!..»

Историк Юрий Готье, дневниковая запись от 1 января 1919 

года: «Хотя я начинаю год по новому стилю и хотя я перехо-

ду на новый стиль всегда сочувствовал, я сам продолжаю 

чувствовать старый стиль и сам про себя буду встречать 

его через 12 дней; быть может, это молчаливый протест 

против режима...»

Многие же люди реагировали без особых эмоций:

Барон Алексей Будберг: «1 февраля. Везде на станциях уже 

14 февраля, так как большевики декретировали переход на 

новый стиль. Еду под вагонным, так сказать, арестом. Наш 

поезд медленно ползет в хвосте пачки из пяти эшелонов 

демобилизованных солдат, которые никого вперед не пу-

скают...»

В тот же день священник Стефан Смирнов: «По декрету на-

родных комиссаров сегодня не первое, а 14 февраля... На-

род принял это нововведение холодно...»

Московский театрал и книжник Никита Окунев: «Начался 

новый стиль, и продолжаются старые безобразия...»
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ПОДРОБНОСТИ 

Сокращение месяца на 13 дней
привелои к сокращению зарплаты

Декрет о переходе на новое время пытался предотвратить возможные деловые 

конфликты. 

Лицам, получающим жалованье или заработную плату в конце каждого месяца, 

предлагалось выдать 28 февраля получаемую ежемесячно сумму за вычетом 

13/30 оной. А тем, кто получал жалованье  15 и 30 каждого месяца, зарплату 15 

февраля не производить, а выдать 28 февраля всю ежемесячную сумму за выче-

том 13/30 зарплаты.

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«13 пропавших дней. Литература в ловушке истории?»
25 января (четверг) 2018 года в 17.00 в медиацентре «Российс-
кой газеты» пройдет литературная дискуссия лауреатов премии 
«Большая книга» Павла Басинского и Льва Данилкина. 
К дискуссии присоединятся Персоны года по версии портала 
ГодЛитературы.РФ, среди которых —  директор Государствен-
ного музея истории российской литературы Дмитрий Бак, 
директор РГДБ Мария Веденяпина, писатель-фантаст Олег 
Дивов, директор книжного магазина «Москва» Марина Ка-
менева, писатель и поэт Анастасия Орлова, редактор Елена 
Шубина и др.
Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99. Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ  (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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ПРОВЕРКА СЛУХА  Будет ли 
водитель сдавать тесты 
при обмене 
удостоверений?

Права 
без экзаменов

Владимир Баршев

В Госавтоинспекцию направлено удивительное предло-
жение от Конгресса автошкол. Этот конгресс предложил 
при обмене водительских удостоверений по истечении 
срока их действия проверять водителей на знание Пра-
вил дорожного движения. 

В ГАИ корреспонденту «РГ» сообщили, что пока не ви-
дели этого документа. Но напоминают, что такая идея хо-
дит уже давно. Объясняется ее появление просто. Дело в 
том, что у нас права меняют раз в десять лет, а Правила 
дорожного движения меняются чуть ли не 20 раз в год. В 
итоге даже опытный профессиональный водитель не в 
силах разобраться в том, какая норма сейчас на дорогах 
действует, а какая нет и как себя вести в той или иной си-
туации. Именно по этой причине участники третьего 
Конгресса автошкол обратили на это внимание. 

Однако стоит 
учесть, что количе-
ство обмениваемых 
прав по истечении 
их срока давности 
заметно превышает 
количество вновь 
выдаваемых води-
тельских удостове-
рений. В 2016 году 
впервые получили 
права чуть более 
двух миллионов че-
ловек. А обменяли их 
более 2,7 миллиона 
водителей. Если всех их направить на сдачу пусть даже 
простейшего теста, то все экзаменационные подразделе-
ния только ими и будут заниматься. Ведь сотрудников с 
трудом хватает на прием экзаменов у новичков. 

Один из высокопоставленных сотрудников ГАИ задал 
корреспонденту «РГ» вопрос: вы видели хоть в одной 
стране мира, чтобы при обмене прав, у которых истекает 
срок, водителя заставляли сдавать экзамен? Есть такой 
международный опыт? — Нет. 

В ГАИ считают, что у такой идеи нет перспективы.
Источник в ГАИ также напомнил, что в Ирландии, ког-

да у водителя истекает срок действия прав, ему отправ-
ляют новый документ по почте. То есть для обмена даже 
являться в полицию не нужно. Достаточно отправить по 
почте свою фотографию, а потом также по почте полу-
чить новое водительское удостоверение. 

Другое дело, если речь идет о водителях, лишенных 
прав. Или о систематических нарушителях. Как это сде-
лано в Германии. В таких ситуациях проверка знаний 
действующих Правил дорожного движения просто необ-
ходима. И без такой проверки водительские удостовере-
ния выдавать таким людям опасно. 

МНЕНИЕ

Татьяна Шутылева,
Президент Межрегиональной ассоциации автошкол

Водитель каждый день сдает свой экзамен на дороге. Проезжая 

десятки перекрестков, светофоров, перестраиваясь, постоянно 

оценивая дорожную ситуацию и принимая необходимые реше-

ния за несколько секунд. 

Попытка сделать из опытного водителя школьника ничем не обо-

снована. Зачем ему рисованные картинки с вопросами в экзамена-

ционных билетах, к тому же не всегда корректно сформулирован-

ные? У нас до сих пор теоретический экзамен для получения води-

тельского удостоверения на трамвай и троллейбус сдается по биле-

там для грузовиков и автобусов. А что касается злостных нарушите-

лей, лишенных права управления за серьезные нарушения ПДД — 

они для возвращения водительского удостоверения обязаны сдать 

теоретический экзамен. Эта норма работает уже несколько лет.    

РЕШЕНИЕ Экстремистов 
арестовали законно

Боевики 
под замком

Владимир Полетаев

МОСГОРСУД вчера рассмотрел жалобу подозреваемо-
го в причастности к деятельности запрещенной в РФ экс-
тремистской организации «Правый сектор» Геннадия 
Хамраева на его заочный арест. И признал правомерным 
такую меру пресечения, оставив решение суда первой 
инстанции без изменений.

Постановление о заочном аресте двух украинских 
экстремистов,  Хамраева и Романа Стригункова, было 
вынесено Басманным районным судом Москвы 27 дека-
бря прошлого года. Против них было возбуждено уголов-
ное дело  по части 2 статьи 282.2 УК РФ — за участие в экс-
тремистской организации. Оба фигуранта дела объявле-
ны в международный розыск. 

Также в розыске находятся еще три фигуранта дела — 
Игорь Чудинов, Георгий Стоцкий и Артем Скоропад-
ский. Суд санкционировал их заочный арест.

По данным следствия, все обвиняемые в разное время 
покинули Россию и направились на Украину, где вступи-
ли в ряды «Правого сектора». По сообщению официаль-
ного представителя Следственного комитета РФ Светла-
ны Петренко, Чудинов был заместителем командира од-
ного из боевых структурных подразделений экстремист-
ской организации, а Хамраев принимал «активное учас-
тие в карательных операциях против мирного населения 
самопровозглашенных ДНР и ЛНР». 

Она  уточнила, что Стоцкий и Стригунков системати-
чески принимали участие в митингах, шествиях и других 
общественно-массовых мероприятиях этой организа-
ции. По ее словам, «они также вели пропаганду идеоло-
гии, целей и задач «Правого сектора».

Также вчера Мосгорсуд рассмотрел еще одно ходатай-
ство следствия — о продлении содержания под стражей 
гражданина Украины Романа Сущенко. Он находится в 
СИЗО «Лефортово» и обвиняется в шпионаже. В ФСБ 
России уточнили, что он является сотрудником Главного 
управления разведки минобороны Украины.

Задержанный утверждает, что занимался в России 
профессиональной деятельностью как журналист 
Укринформа. По сообщению адвоката арестанта Марка 
Фейгина, его клиенту разрешили свидание с женой и до-
черью.

Читайте также: На дорогах появятся новые указатели 
rg.ru/art/1491800

В Ирландии, когда 
у водителя истекает 
срок действия прав, 
ему отправляют 
новый документ 
по почте

Ракурс  Собянин пожелал студентам рассматривать будущую работу 
как часть жизни, а не просто как карьеру

Первое интервью 
«Спецкора» 

Максим Милославский

В 
канун Татьяниного дня 
мэр Москвы Сергей Со-
бянин встретился с жур-
налистами и редактора-
ми столичных студенче-

ских СМИ в «Заповедном посоль-
стве» парка «Зарядье». В нефор-
мальной обстановке рассказал, в 
какой бы вуз поступил сейчас, как 
реагирует на критику в Интернете 
и кто пишет тексты для его лично-
го блога.

С начинающими журналиста-
ми глава города общался больше 

часа. Спрашивали в основном о 
его прошлой студенческой жизни 
и сегодняшней работе. Москву Со-
бянин назвал молодежным горо-
дом, поскольку в ее вузах учатся 
сотни тысяч студентов, в том чи-
сле и из регионов страны. Сам он 
после окончания школы окончил 
сначала технологический инсти-
тут, а позже получил и профессию 
юриста. Если бы сейчас пришлось 
стать студентом, то  пошел бы  сра-
зу в Московский государственный 
юридический университет имени 
Кутафина. 

Самый яркий момент  в его сту-

денчестве -  защита дипломной ра-
боты. Запомнилось, как пришел  в 
джинсах и футболке. Увидев од-
ногруппников при параде, одол-
жил рубашку и галстук у друга. За-
щитился на «отлично», а товарищ  
ушел с тройкой. 

Нынешним учащимся мэр по-
советовал: «Главное — рассматри-
вать будущую работу как часть 
жизни, а не просто как карьеру». 
Признался, что критику в соцсе-
тях воспринимает «достаточно 
эмоционально». В Интернете от-
дает предпочтение «Яндексу», а 
по ТВ смотрит ТВЦ и Москву 24. 

Аккаунты в Twitter и Instagram ему 
помогают вести помощники. А вот 
тексты для личного блога пишет 
сам, поэтому их и не так много. Ка-
нал в YouTube запускать не плани-
рует, но собирается размещать ви-
део в своем блоге.

Ребята презентовали мэру 
свой новый межвузовский проект 
— первое студенческое информа-
ционное агентство «Спецкор». 
Оно работает по принципу агрега-
тора и собирает новости у всех 
студенческих СМИ столицы. Со-
бянин пообещал молодым журна-
листам поддержку — их новостную 

ленту могут интегрировать с го-
родским порталом mos.ru. А ново-
стей в Москве, как известно, мно-
го — как заметил недавно в День 
российской прессы заммэра сто-
лицы Александр Горбенко, только 
правительство Москвы порой ге-
нерирует тысячи информацион-
ных поводов в день.

Сергей Собянин больше часа 
общался с журналистами столич-
ных студенческих СМИ.

ДОРОГИ

В Сокольниках
введут новые
ограничения 
на проезд

ОБЪЕЗЖАЙТЕ 
СТОРОНОЙ

Светлана Батова

В РАЙОНЕ Сокольнической 
площади с 1 февраля начнет дей-
ствовать еще одно ограничение 
движения в придачу к уже вве-
денным в декабре. Это связано 
со строительством станции ме-
тро «Стромынка». Напомню, с 9 
декабря Сокольническую пло-
щадь перекрыли и на прилегаю-
щих пяти улицах изменили дви-
жение, перенесли остановки об-
щественного транспорта.
С 1 февраля здесь на два месяца 
закроют еще и две полосы Руса-
ковской улицы. Ограничения бу-
дут действовать по направлению 
в центр от 2-го Полевого переул-
ка до Сокольнической площади. 
Движение в область полностью 
сохраняется.

Центр организации дорож-
ного движения предупреждает, 
что из-за перекрытия Русаков-
ской улицы ухудшатся условия 
проезда по Стромынке от набе-
режной Ганушкина до Русаков-
ской, улицы, а также на подъе-
здах к этому району:  на Тре-
тьем транспортном кольце от 
Проспекта Мира и шоссе Энту-
зиастов до Русаковской, на Се-
веро-Восточной хорде от Щел-
ковского шоссе до шоссе Энту-
зиастов и даже на МКАД от Яро-
славского шоссе до шоссе Энту-
зиастов и на шоссе Энтузиастов 
от МКАД до ТТК. Водителям со-
ветуют при планировании пое-
здок в район Сокольников вни-
мательно выбирать маршрут и, 
при возможности, ехать в объ-
езд по Московской кольцевой, 
шоссе Энтузиастов, Щелков-
скому шоссе. 

Ограничения по Русаковской 
улице будут действовать до 31 
марта этого года, на Сокольни-
ческой площади — до 31 декабря 
2019 года. Станция метро «Ст-
ромынка» Третьего пересадоч-
ного контура появится на участ-
ке «Лефортово» — «Нижняя Мас-
ловка». Открытие ее запланиро-
вано на 2020 год. 
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ВЫБОРЫ    Представители избиркомов в столице 
постучат в каждую квартиру

Чужих нет
Любовь Проценко 

М
осгоризбирком и центры 
госуслуг Москвы «Мои 
документы» 29 января за-

пускают совместный проект по 
информированию москвичей о 
предстоящих 18 марта выборах 
президента. Цель его — дойти до 
каждого горожанина, имеющего 
право голоса, сообщил вчера на 
пресс-конференции в «Интерфак-
се» председатель Мосгоризбирко-
ма Валентин Горбунов. «Послед-
ний раз агитаторы ходили у нас по 
квартирам еще при советской 
власти, в конце 80-х годов прош-
лого века», — вспомнил он. 

Проект запущен потому, что в 
избирательном законе появились 
новшества, о которых людям надо 
знать. Самое главное — то, что во 
время этих выборов россияне 
смогут проголосовать не только 
по месту регистрации, но и по ме-
сту реального нахождения. «Нахо-
дится человек в командировке в 
Москве или учится, сейчас ему не 
надо лететь  домой на Дальний 
Восток. Достаточно подать заявле-
ние о желании проголосовать на 
наиболее удобном для него участ-
ке», — рассказал Валентин Горбу-
нов. Причем сделать это с 31 янва-
ря можно будет в ближайшем 
МФЦ или с 25 февраля — в любой 
участковой комиссии, где избира-
тель хотел бы проголосовать. Опа-
саться, что один и тот же человек 
для поддержки какого-то кандида-
та в президенты сможет опустить 
бюллетень не на одном участке, не 
стоит: «ЦИК сформирует два рее-
стра — один с данными заново при-
крепленных избирателей, второй 
— со списком открепленных гра-
ждан по месту жительства. С16 
марта эти реестры будут доступ-
ны каждой УИК страны». 

Почему это важно для Москвы? 
Валентин Горбунов объяснил: 
«Более 10% москвичей фактиче-
ски проживают не по месту реги-
страции. Например, жена живёт у 
мужа, бабушки и дедушки, имею-
щие дома в Подмосковье или Ря-
занской области, приезжают на 
зиму к детям в столицу». По оцен-
ке Общественной палаты Москвы, 
такое упрощение открепления с 
участка по месту жительства мо-
жет добавить столице  к 7 млн 200 
тыс своих избирателей еще до 1 
млн приезжих. В прежние же вы-

боры добавлялось не более 100 
тысяч с открепительными талона-
ми из других регионов и примерно 
столько же горожан уезжали в 
день выборов из Москвы . 

Но еще до 18 марта в каждую из 
квартир  дважды постучатся пред-
ставитель участковой комиссии и 
сотрудник ближайшего МФЦ. В 
первый раз — с 29 января по 22—23 
февраля для того, чтобы просто 
рассказать, что за выборы впере-
ди, а во второй — вручить пригла-
сительный на выборы и узнать, не 
нужна ли какая-то помощь. На-
пример, помочь приезжему с вы-
бором более удобного участка для 
голосования. Если больной — дого-
вориться, когда 18 марта лучше 
всего к нему приехать с бюллете-
нем представителям участковой 
комиссии, чтобы человек мог про-
голосовать на дому. Говоря о том, 
почему в этот поход впервые при-
влечены сотрудники МФЦ, Вален-
тин Горбунов объяснил, что мо-
сквичи уже хорошо знают центры 
«Мои документы» и доверяют им. 
А это немаловажно в наше время 
для тех, кому предстоит открыть 
дверь посторонним людям. Поэто-

му, как рассказала директор цен-
тров госуслуг «Мои документы» 
Елена Громова, сотрудники  вы-
ездной бригады из двух человек 
будут с фирменными значками 
«2018-выборы президента Рос-
сии», которые можно прикрепить 
к пальто, шарфу или шапочке, а 
также бейджами с указанием фа-
милии, имени, отчества и должно-
сти, подписанными руководите-
лем УИК и руководителем соот-
ветствующего центра госуслуг. На 
этом же бейдже будет указан теле-
фон МФЦ, в котором работает 
пришедший к москвичу сотруд-
ник, чтобы можно было тут же по-
звонить и проверить, так ли это, а 
также номер телефона УИК. Кро-
ме того, можно позвонить на «го-
рячую линию» города Москвы (8-
495-777-77-77) — там тоже будут 
знать обо всех сотрудниках, кото-
рым доверено информирование 
москвичей о выборах. 

Елена Громова: Сотрудники МФЦ 
придут к москвичам, чтобы зара-
нее помочь устранить трудности, 
которые могут помешать им 
18 марта принять участие в выбо-
рах президента.
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ТРАФИК  В Москве могут ввести 
еще 42 км выделенных полос

Зеленую улицу 
автобусу
Светлана Батова

В 
ближайшие два года в сто-
лице планируется ввести 42 
километра полос, выделен-

ных для движения наземного об-
щественного транспорта. По рас-
четам департамента транспорта, 
они ускорят движение по горо-

ду198 маршрутов. Таким обра-
зом, общая протяженность город-
ских выделенок составит более 
329 км. И эксперты считают, что 
это далеко не предел. 

Сейчас такие полосы есть пра-
ктически на всех магистралях. Их 
много в центре, хордовые линии. 
Последний большой «пакет» из 
11 выделенок ввели в конце 
прошлого года с окончанием ра-
бот по «Моей улице» . Всего дей-
ствует 287 км полос — 43 участка. 

Полоса на дороге, по данным 
дептранса, в среднем увеличива-
ет скорость для автобусов и трол-
лейбусов на 15 %, количество 
ДТП с общественным транспор-
том уменьшается на 15—25 %.

По словам заммэра по тран-
спорту Максима Ликсутова, вы-
деленные полосы — один из самых 
эффективных инструментов, по-
зволяющий сократить задержки 
движения и обеспечить соблюде-
ние расписания. Ежесуточно по 
«выделенкам» едет уже более 2,5 
миллиона человек, а еще пасса-
жиры такси и машины экстрен-
ных служб.

Среди участков, предполагае-
мых к запуску в 2018—2019 годах, 
самый ожидаемый — коридор 
Минская улица — Ломоносовский 
и Нахимовский проспекты и Ко-
ломенский проезд. Это практиче-

ски весь маршрут экспресса № 
908, пересекающего сразу пять 
линий метрополитена. Маршрут 
очень популярен у жителей, но 
автобусы застревают в бесконеч-
ных пробках. Ждут выделенку и 
на хорде Свободный проспект — 
Вешняковская улица до пересече-
ния с улицей Красный Казанец. А 

вот Тверской и Садового кольца, 
о полосах на которых эксперты 
говорят давно, в списке, к сожале-
нию, не оказалось. Решения по 

главным городским магистралям 
до сих пор нет.

«На самом деле в списке не 
хватает многого, — рассказал «РГ» 
Александр Егоров, сотрудник 
транспортного комплекса, зани-
мающийся разработкой сети вы-
деленных полос в Москве. — Среди 
первой необходимости, выделю 
Новый Арбат, Бульварное кольцо, 
Стромынку и Краснопрудную 
улицы  от Преображенской пло-
щади до Садового, коридор Ста-
рой Басманной от Садового до  ме-
тро «Семеновская». Важно про-
длевать выделенки в Подмоско-
вье.  Москва — это не только зона 
внутри МКАД, а мощный тран-
спортный узел огромной агломе-
рации. Реальный потенциал раз-
вития выделенок в Москве за бли-
жайшие два года не 40 км, а поряд-
ка 150—200 км. Вопрос в том, по 
какому пути пойдет город: нара-
щивание темпов развития назем-
ного общественного транспорта 
или, наоборот, их замедления».

Акцент

 Ежесуточно по «выделенкам» 
едет уже более 2,5 миллиона 
человек,  машины 
экстренных служб и такси
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СТИХИЯ Из-за проливных 
дождей Сена вышла 
из берегов

Париж 
подтопило

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

ПРОЛИВНЫЕ дожди на севере и востоке Франции при-
вели к тому, что Сена вышла из берегов. Во французской 
столице и окружающих ее районах объявлен «оранже-
вый» уровень метеорологической опасности.

В пределах Парижа вода в реке поднялась на пять ме-
тров выше обычного. 

Из-за наводнения перекрыты автомобильные трассы, 
проходящие по нижним набережным Сены. На западе 
Парижа остановлено движение пригородных поездов 
RER, которые являются частью городской транспортной 
системы. Несколько станций RER, в частности, те, что 
находятся в центре французской столицы, закрыты. В го-
родском муниципалитете предупредили парижан о веро-
ятном затоплении подвалов из-за подъема грунтовых 
вод.

Пик наводнения в городе ожидается к концу недели, 
когда этот показатель может достичь 6,1 метра. Напом-
ним, что именно таким он был в июне 2016 года.

Из-за угрозы наводнения дирекция Лувра в качестве 
превентивной меры решила временно закрыть для посе-
щения некоторые залы музея. Речь идет о галереях отде-
ла исламского искусства, которые расположены на ни-
жних этажах. Полтора года тому назад Лувр не работал 
четверо суток, а его сотрудникам пришлось эвакуиро-
вать из зоны возможного подтопления несколько десят-
ков тысяч экспонатов. 

Аналогичная ситуация сложилась еще в 23 департа-
ментах страны. В эльзасском городе Мольсем жертвой 
паводка стала 60-летняя женщина, которая поскользну-
лась на берегу местной реки и утонула.

ЗАКОН Власти Венгрии
намерены и дальше
противостоять влиянию
финансиста из США

Остановить 
Сороса

Марина Алешина

ПРЕМЬЕР Венгрии Виктор Орбан продолжает бороться 
с «иностранным вмешательством в дела республики», 
олицетворением которого в Будапеште считают амери-
канского миллиардера Джорджа Сороса. На этот раз 
венгерское правительство разработало целый пакет 
поправок в законодательство под названием «Стоп Со-
рос». 

Как пишет портал Spiegel Online, поправки направ-
лены на ограничение нелегальной миграции. Как из-
вестно, 87-летний Сорос, сам выходец из Венгрии, те-
перь агитирует за массовое размещение там беженцев, 
что идет вразрез с позицией венгерского правительст-
ва. 

Новые требова-
ния касаются в пер-
вую очередь непра-
вительственных ор-
ганизаций. Те из 
них, которые специ-
ализируются на ра-
боте с нелегалами и, 
как говорится в за-
конопроекте, «со-
действуют их при-
току в страну», обя-
заны пройти специ-
альную регистрацию и регулярно предоставлять вла-
стям отчеты о своей деятельности. Если при этом боль-
ше половины их доходов поступает из-за рубежа, то 
они обязаны уплатить 25-процентный «штрафной на-
лог» — эти поступления в казну будут использованы 
для защиты венгерских границ. 

Весьма жесткие требования касаются отдельных ак-
тивистов, «подозреваемых в поощрении нелегальной 
миграции». Если это работающие в Венгрии иностран-
цы, то им грозит высылка или запрет на въезд. Если же 
речь идет о венгерских гражданах, то им запретят при-
ближаться «к внешним границам Шенгенской зоны» 
на расстояние восьми километров. Эксперты обраща-
ют внимание, что формально к этой зоне можно отне-
сти в том числе будапештский международный аэро-
порт. Однако подробности процедуры в поправках не 
прописаны. 

Орбан и правящая партия ФИДЕС давно обвиняют 
американского финансиста в том, что его структуры 
вторгаются в жизнь страны. Собственно, сам Сорос ни-
когда не скрывал вмешательства в политические и эко-
номические процессы в Центральной и Восточной Ев-
ропе и на постсоветском пространстве. Он также от-
крыто призывает к отстранению от власти нынешнего 
правительства Венгрии. Как писала «РГ», прошлой ве-
сной в республике уже был изменен закон об образова-
нии, регулирующий деятельность иностранных вузов. 
Таким образом, открытый в Будапеште с подачи Соро-
са четверть века назад Центрально-Европейский уни-
верситет, зарегистрированный в Нью-Йорке, однако не 
имеющий там филиала, оказался под угрозой закры-
тия. Пока «университет Сороса» функционирует, одна-
ко наблюдатели признают: вряд ли США и Венгрия су-
меют договориться.

ГЕОПОЛИТИКА Глава госдепартамента США сколачивает новую коалицию для смены режима в Сирии

Тиллерсон пустил в ход химию
Евгений Шестаков

Ч
ем ближе намеченный на 
29—30 января Конгресс на-
ционального диалога Си-

рии, который пройдет в Сочи, 
тем настойчивей становятся по-
пытки Вашингтона сорвать меро-
приятие. В то время как предста-
вители России, Ирана и Турции 
проводят консультации, чтобы 
составить окончательный список 
участников сочинской встречи, 
Белый дом пытается перехватить 
инициативу и, как минимум, 
притормозить намечающийся 
процесс политического прими-
рения в Сирии. Наступление ве-
дется по всем фронтам. 

Во вторник в Париже госсе-
кретарь США Рекс Тиллерсон 
представил странам, которых 
США выбрали в партнеры при ра-
боте над сирийским досье, свою 
версию изменений в сирийскую 
конституцию. «Если все придут к 
согласию, то далее этот план Тил-
лерсон сможет обсудить с рус-
скими», — объяснил французской 
газете Figaro неназванный оонов-
ский дипломат. По его мнению, 
поспешный демарш Вашингтона 
связан с желанием американской 
стороны доказать союзникам, 
что США пробудились и не ушли 
с сирийской сцены. Парижская 
встреча ставила целью проде-
монстрировать непримиримым 
в отношении официального Да-
маска сирийским оппозиционе-
рам, что им вовсе не обязательно 

соглашаться с предложенной на 
конгрессе в Сочи повесткой дня. 
И в своих требованиях они смо-
гут в дальнейшем рассчитывать 
на поддержку со стороны Белого 
дома.

Для того чтобы дополнитель-
но разогреть ситуацию, внешне-
политическое ведомство США 
запустило очередной «фейк» о 
применении армией Башара 
Асада химического оружия в Си-
рии. Для пущей убедительности 
перед СМИ эту не подкреплен-
ную доказательствами новость 

озвучил госсекретарь. Диплома-
тический ответ Москвы после-
довал немедленно: Россия пред-
ложила Совету Безопасности 
ООН учредить Независимый ме-
ханизм по расследованию хими-
ческих атак в Сирии при уча-
стии Организации по запреще-
нию химоружия. Предыдущая 
комиссия прекратила работу в 
ноябре. Но российская инициа-
тива, как и многие другие по Си-
рии, способные пролить свет на 
тайные операции американских 
спецслужб по фальсификации 

событий в нужном США ключе, 
была с порога отвергнута амери-
канским представителем в Сов-
безе Никки Хейли. «США не хо-
тят смотреть правде в глаза. Они 
слушают только себя, игнориру-
ют не просто аргументы, а пол-
ностью игнорируют фактиче-
скую сторону происходящего», 
— прокомментировал возник-
шую в стенах ООН перепалку 
между российским и американ-

ским постпредами заместитель 
министра иностранных дел Рос-
сии Сергей Рябков.

Он также указал на то, что пе-
ред важными международными 
мероприятиями, проводимыми 
на территории России, амери-
канцы не первый раз вбрасывают 
в медийное пространство «ничем 
не подтвержденные, безоснова-
тельные россказни о том, что 
якобы происходят новые случаи 
применения химоружия в Си-
рии». Впрочем, по словам рос-
сийского дипломата, Москва не 
ждет, что ситуация изменится к 
лучшему и готова к тому, что 
США и дальше продолжат де-
структивную линию на различ-
ных площадках. При этом амери-
канская администрация до сих 
пор не подтвердила участия сво-
их представителей в сочинском 
конгрессе, хотя соответствую-
щие приглашения были направ-
лены. 

Предложение Москвы по со-
зданию новой профессиональ-
ной и деполитизированной 
структуры в ООН для расследо-
вания совершенных в Сирии хи-
матак поддержал Китай. О готов-
ности проанализировать россий-
скую инициативу объявила 
Франция. Но американская пози-
ция осталась непреклонной — 
США отказались принимать и 
даже изучать российские предло-
жения.

Нынешний всплеск, после 
длительного перерыва, амери-

канского интереса к Сирии свя-
зан с опасениями Белого дома 
«остаться на бобах» при утвер-
ждении будущего сирийского 
мироустройства. Ведь подготов-
ка сочинского конгресса, на ко-
торый, по самым скромным 
оценкам, приедут около 1500 
представителей оппозиционных 
сирийскому президенту Башару 
Асаду группировок, проходила 
без американского участия. Бо-
лее того, один из соорганизато-
ров сочинского мероприятия — 
Турция — в последние дни пу-
блично обвиняет Вашингтон в 
том, что тот «давал много обеща-
ний, но не сдержал ни одного из 
них». И это серьезный сигнал для 
тех противников сирийского 
президента Асада, кто еще про-
должает верить в некогда данные 
им американскими кураторами 
политические гарантии.

Безуспешные попытки Госде-
партамента США затруднить 
проведение Конгресса нацио-
нального диалога Сирии в Сочи, 
создав негативный информаци-
онный фон для его потенциаль-
ных участников, выглядят как 
месть Белого дома более удачли-
вым, договороспособным геопо-
литическим конкурентам. «Все 
это для нас абсолютно неприем-
лемо. На такой основе мы рабо-
тать с Вашингтоном не можем», 
— прокомментировал РИА Ново-
сти ситуацию заместитель мини-
стра иностранных дел Сергей 
Рябков.  

Следим за ситуацией  Завтра в Чехии начнется второй тур 
президентских выборов 

Уравнение 
с тремя неизвестными
Владимир Снегирев,
«Российская газета», Прага

С
разу две крупные по-
литические интриги 
продолжают волно-
вать чешское общест-
во: кто станет прези-

дентом и кто займет кресло пре-
мьера. Причем если финиш пре-
зидентской гонки наступит уже в 
ближайшую субботу, то развяз-
ка, связанная с главой кабинета, 
может затянуться. 

Напомню, что в первом туре 
борьбы за Пражский Град убеди-
тельную победу одержал дейст-
вующий президент Милош Зе-
ман, значительно опередивший 
ближайшего конкурента бывше-
го главу Академии наук Чехии 
Йиржи Драгоша. Однако все это 
означало только одно: реальная 
схватка только начинается. По-
тому что по меньшей мере пять 
из семи проигравших кандидатов 
обещали, что их голоса во втором 
туре будут отданы профессору 
Драгошу. Эксперты принялись за 
подсчеты, и согласно их послед-
ним оценкам за нынешнего пре-
зидента во втором туре готовы 
голосовать 43 процента граждан, 
тогда как за его соперника — 47 
процентов.  Остальные десять 
процентов опрошенных пока не 
определились. 

Но все знают, что подобного 
рода гадания — дело лукавое. Да и 
эти т.н. «неопределившиеся» — 
тоже фактор серьезный. А пото-
му оба кандидата последние дни 
практически круглые сутки сра-
жались за симпатии избирате-
лей, бдительно отслеживая каж-
дый шаг друг друга.   

Сильно похудевший Милош 
Земан, согласившись на теледеба-
ты, предложил свой формат: че-
тыре дуэли на разных каналах. 
Йиржи Драгош принял лишь два 
вызова: во вторник и четверг. По-
чему? Да потому что он как раз в 
эти дни стал делать то, в чем его 
прежде опережал конкурент: от-
правился с агитационными поезд-
ками по регионам. А Земан, на-
против, теперь остался в столице 
и два вечера в одиночестве соли-
ровал на телеэкранах, отвечая на 
вопросы ведущих. При этом он, 
вопреки привычной риторике, 
старательно избегал острых вы-
падов против своего оппонента, 
много шутил и всем своим видом 
старался развеять слухи о якобы 
имеющихся у него недугах. 

Слабое здоровье президента — 
это тот самый «конек», который 
используют против него грязные 
политтехнологи. На государст-
венных телеканалах (а практиче-
ски все основные СМИ играют на 
стороне Драгоша) появился ро-
лик, нарезанный из кадров раз-
ных лет, где Земан выглядит абсо-
лютным инвалидом. Кроме того, 
запустили слухи о непрозрачно-

сти финансирования его избира-
тельной компании, вовсю спеку-
лируют на «пророссийских и 
прокитайских» симпатиях пре-
зидента. На это действующий 
глава Чехии ответил в телеэфире 
со свойственной ему прямотой: 
«Дерзкая и глупая ложь!» И поя-
снил далее, что в случае своего 
переизбрания продолжит во 
внешней политике тот же пра-
гматический курс, цель которого 
извлечь максимальную выгоду 
для своей страны. «Один только 
пример, — пояснил Земан. — Во 
время моего ноябрьского визита 
в Россию было подписано много 
крупных контрактов. В том числе 
— о поставке в РФ шести тысяч 
чешских тракторов Zetor. Пред-
приятие — производитель этих 
тракторов выпускает их три ты-
сячи в год. Судите сами, на сколь-
ко времени он теперь обеспечен 

заказами, а занятые там люди — 
рабочими местами».  

Правда, справедливости ради 
надо сказать, что и штаб Земана 
не сидит сложа руки. Так на ули-
цах Праги появились баннеры с 
надписями «Стоп мигрантам и 
Драгошу», явно намекающие на 
то, что профессор не прочь сде-
лать Чехию убежищем для бежен-
цев из проблемных стран. А в ин-
формационное поле вбросили 
слух о том, что претендент был ос-
ведомителем органов госбезопа-
сности во времена социализма. В 
первой очной теледуэли, состояв-
шейся 23 января в музыкальном 
театре «Карлин», победу «по оч-
кам», как считают многие, одер-
жал глава государства. Он держал-
ся куда увереннее своего неиску-
шенного в большой политике кон-
курента. За поединком наблюда-
ли два миллиона двести тысяч че-

ловек — почти четверть взрослого 
населения Чехии. 

Столь острая борьба в финале 
президентской гонки сказалась и 
на ситуации с правительством, 
которое то ли есть, то ли его нет. 
16 января парламент 117 голоса-
ми против 78 отказал в доверии 
кабинету, сформированному Ан-
дреем Бабишем. По сути дела, это 
был вотум недоверия не мини-
страм, а именно Бабишу, которо-
го обвиняют в незаконном полу-
чении евродотаций для своей 
фермы «Гнездо аиста». Дело ста-
рое, ему больше десяти лет, и вы-
тащили его на свет божий именно 
теперь, когда миллиардер, меди-
амагнат, недавний министр фи-
нансов и первый вице-премьер 
(это все Бабиш) захотел возгла-
вить кабинет. 

Более того, три дня спустя ни-
жняя палата чешского парламен-
та лишила премьера депутатской 
неприкосновенности, а это озна-
чает, что в любой момент против 
политика может начаться уго-
ловное преследование. Сам Ба-
биш, кстати, тоже проголосовал 
на стороне «лишенцев» и заявил, 
что готов доказать свою невинов-
ность в суде, назвав развернутую 
против него кампанию «происка-
ми политической мафии».  Те-
перь правительство согласно за-
кону должно уйти в отставку, а 

президент может назначить вто-
рое голосование в парламенте по 
вопросу доверия, но и это вилами 
на воде писано, решение и срок 
второй попытки зависят от ито-
гов президентских выборов. 

Пока же Бабиш и его соратни-
ки по движению ANO продолжа-
ют уговаривать представителей 
других парламентских партий 
оказать им поддержку. Вроде бы 
коммунисты уже почти созрели, 
однако их голосов для формиро-
вания правящей коалиции будет 
явно недостаточно.

Интересно, что в этой доволь-
но сумбурной, мало предсказуе-
мой ситуации премьер слегка ди-
станцировался от Земана. А пре-
зидент в ходе вторничных теледе-
батов, напротив, остался верен 
себе, заявив, что уже завтра по-
ручит Бабишу начать перегово-
ры о формировании нового каби-
нета, а в феврале в любом случае 
утвердит гонимого политика гла-
вой правительства. 

В математике уравнение с 
тремя неизвестными имеет бес-
конечное множество решений. 
Но во всяком случае, в субботу 
одной головоломкой в Чехии ста-
нет меньше. 

Акцент

 В первой очной теледуэли 
победу «по очкам», 
как считают многие, 
одержал Милош Земан

ТЕНДЕНЦИЯ

Китайским 
военным 
перестанут 
выдавать 
крепкий 
алкоголь

КОФЕ ВМЕСТО 
ВОДКИ

Константин Волков

СОГЛАСНО новым правилам 
питания в китайской армии 
(НОАК) из рациона будет изы-
маться маотай — алкогольный 
напиток крепостью до 53 граду-
сов. Причина — забота о здоровье 
личного состава и улучшение 
имиджа вооруженных сил. Та-
ким образом в жертву здорово-
му образу жизни приносятся 
давние коммунистические тра-
диции — маотай входил в рацион 
красных партизан еще в 1930—
1940 годах, когда их база распо-
лагалась в городе Маотай, на ро-
дине этого напитка. 

Планируется, что вместо вод-
ки армия будет переходить на 
кофе и энергетические напитки. 
Зато питание военнослужащих 
должно стать более сбалансиро-
ванным. Согласно директиве 
Центральной военной комиссии 
КНР, разработаны четыре типа 
пищевого довольствия. В частно-
сти, летчики и подводники, а так-
же те, кто несет службу на высо-
когорных плато Тибета, станут 
получать высококалорийную 
пищу — вареные яйца, сгущенку, 
мясо, клейкий рис, продукты с 
большим содержанием крахма-
ла.

Кроме того, расширен ассор-
тимент блюд и для остальных во-
еннослужащих. Как сообщает па-
назиатское издание Asia Times, 
типичный обед военнослужаще-
го, например, в южном Китае со-
стоит не менее чем из шести блюд. 
Это рыба на пару, тушеная кури-
ца с картофелем, рубленый карто-
фель с кислым соусом, соевый 
творог тофу под острым сычуань-
ским соусом, салат из спаржи со 
свининой, обжаренные овощи, 
суп.

По расчетам армейских дието-
логов, солдат НОАК должен съе-
дать в день килограмм овощей, 
400 граммов мяса, полкило зер-
новых и выпивать 200 миллили-
тров молока. Что интересно, ре-
комендуемые нормы питания для 
гражданского населения куда 
меньше. 

Сорос не скрывает 
вмешательства 
в политические 
и экономические 
процессы в Европе

Пик наводнения во французской столице ожидается к концу 
недели.

Россия предложила создать новую 
комиссию ООН для расследования 
фактов химатак в Сирии.
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Сильно похудевший Милош Земан, 
согласившись на теледебаты, 
предложил  провести четыре 
«дуэли».

МЕЖДУ ТЕМ
Госуправление по делам прессы, 
публикаций, радио, кино и теле-
видения КНР запретило тран-
слировать по телевидению ар-
тистов «с низким идеологиче-
ским уровнем, запятнанной ре-
путацией и проблемной мора-
лью». В первую очередь речь идет 
об исполнителях хип-хопа, а 
также артистах с татуировка-
ми — в Китае к ним часто нега-
тивное отношение, поскольку ис-
покон веков так клеймили пре-
ступников.
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Подорожник
Безопасный 
пешеход

Скорее всего, увели-
чат штраф за непредоставление 
преимущества пешеходу на пе-
шеходном переходе. Последние 
десять лет количество наездов на 
зебре постоянно увеличивается. 

Возможно, увеличат ответст-
венность за перевозку детей без 
детских кресел или не пристегну-
тых ремнями безопасности. По 
данным, приведенным в Страте-
гии, две трети детей погибают в 
авариях в качестве пассажиров. 

10 лет и старше 
Меньше всего аварий проис-

ходит по причине неисправно-
стей автомобилей. Но появилась 
настораживающая тенденция. 
Начиная с 2013 года наблюдает-
ся ежегодный рост аварийности 
по этой причине. 

В 2016-м, по сравнению с 
2007-м, количество ДТП по этой 
причине выросло почти в полто-
ра раза. А количество погибших в 
этих авариях возросло более чем 
на 130 процентов. Причин тому 
несколько. 

Во-первых, это старение авто-
парка. У нас на дорогах половина 
автомобилей старше 10 лет. Это 
не означает, что все они в плохом 
техническом состоянии. Но мно-
гие из них не соответствуют сов-
ременным требованиям по пас-
сивной безопасности. А многие, 
эксплуатирующиеся транспор-
тными предприятиями, накатали 
такие пробеги, которые уже ни 
одна техника не выдерживает. 

Понятно, что эту технику надо 
выводить с дорог. Но способов 
для этого мало. Можно запретить 
эксплуатацию машин старше 10 
лет. Но это вызовет бурю среди 
автовладельцев. Значит, надо 
применять более мягкие меры. 

После того как в Правилах до-
рожного движения появились 
новые знаки, которые устанавли-
вают ограничения по экологиче-
скому классу, ограничения для 
старых автомобилей стали более 
чем реальными. Например, мо-
гут  запретить въезд в некоторые 
районы населенного пункта ав-
томобилям ниже 3-го экологиче-
ского класса. Это вполне допу-
стимо в рамках закона об органи-
зации дорожного движения. И 
установить такие ограничения 
может местная власть. 

Так же среди вероятных мер 
могут усилить контроль за про-
ведением техосмотра. Многим 
автомобилистам это не понра-
вится. Но международное зако-
нодательство требует этого от 
нас. К тому же во всей Европе те-
хосмотр — это стандартная про-
цедура. Хотите выезжать в запад-
ные страны на своем автомоби-
ле — пройдите эту процедуру. 
Другое дело, что в Европе техос-
мотр выдают после обычного те-
хобслуживания автомобиля, а у 
нас это требует посещения до-
полнительных проверочных ор-

ганизаций. Но в большинстве 
случаев техосмотр можно купить 
и без проверки.  

Может быть, будет принято 
уже озвученное предложение — 
выявлять тех, кто не прошел те-
хосмотр с помощью автоматиче-
ских камер фотовидеофиксации 
нарушений.   

Слишком много машин
Один из главных рисков стра-

тегии — это неконтролируемый 
рост автопарка, который растет 
быстрее, чем дорожная сеть. 

Однако тут также мало меха-
низмов прямого воздействия. 
Значит, снова в качестве ограни-
чителей должны выступать эко-
логические классы. Например, 
регулировать количество авто-
мобилей смогут с помощью нало-
гов. Чем ниже класс, тем выше 
налоги. 

Впрочем, подобный механизм 
тоже показал свою несостоятель-
ность. В свое время была идея за-
менить транспортный налог ак-
цизом на бензин.  Налог включа-
ется в стоимость топлива. Одна-
ко от этой идеи по непонятной 
причине отказались. Вырос ак-
циз и сохранился транспортный 
налог. Водители платят в двойном 
объеме, а на количество поездок 
и экономичность транспорта 
вновь введенные меры не влияют.

Но может стоит попробовать 
развить дорожную сеть? Это бу-
дет накладней, чем ограничить 
движение транспорта. Зато та-
ким образом можно будет со-
здать задел на будущее. Когда 
прибавление одной машины в од-
ной отдельно взятой семье не по-
влечет коллапса на улицах. 

Права на время 
Если судить по  Стратегии, то 

реформа подготовки водителей 
до конца себя не оправдала. Хотя 
она началась всего в 2014 году. 
Однако, судя по данным Страте-
гии за десять лет, количество мо-
лодых водителей по-прежнему в 
категории аварийных. 

Значит, речь идет о новом ре-
формировании системы подго-
товки водителей. Можно вос-
пользоваться австрийским опы-
том с его двухэтапной подготов-
кой водителей. Когда студент по-
лучает временные права на два 
года. Если он проездил без ава-
рий и нарушений, то по истече-
нии двух лет автоматом получает 
постоянно действующие права. 

Можно воспользоваться не-
мецкой системой. Когда водите-
ли поэтапно обучаются. Базовая 
категория — это категория «В». 
Не получив ее, невозможно от-
крыть  другие категории. 

В аналитической части Стра-
тегии говорится о том, что более 
85 процентов аварий происхо-
дит по причине нарушения пра-
вил дорожного движения води-
телями. 

На долю таких происшествий 
приходится более 80 процентов 
погибших и более 90 процентов 
раненых. Из этого тезиса некото-
рые эксперты делают вывод, что 
теперь водителей прижмут к ног-
тю. Однако в Стратегии акцент 
сделан и на других мерах. Сейчас 
водители сами стали активней 
бороться с лихачами, они на-
правляют в ГАИ видео- и фотома-
териалы о нарушениях на дороге. 
Среди очевидных последующих 
мер эта система получит разви-
тие и будет всячески пропаганди-
роваться для воспитания чувства 
ответственности за рулем.  

Правительство поставило задачу сократить количество жертв на дорогах до нуля. Для реализации потребуются все силы и техника не только МВД, но и других служб. В первую очередь — МЧС.

Количество погиб-
ших в авариях, при-
чиной которой была 
неисправность 
машины, возросло 
на 130 процентов

КОММЕНТАРИЙ

Петр Шкуматов,  
член общественного совета ГУ МВД России по г. Москве

В Стратегии во всем виноват водитель. Но при этом она не учитывает в полном 

объеме влияние инфраструктуры. Например, за прошлый год на 20 процентов 

упала аварийность на платных дорогах. О чем это говорит? О том, что водитель 

далеко не всегда виноват. 

Люди ждут создания скоростной сети дорог первой категории. Это дороги с 4 по-

лосами для движения в одном направлении,  отбойники, разделяющие встреч-

ные потоки, освещение, обход населенных пунктов. 
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I. Общие положения
Стратегия безопасности дорожного 

движения в Российской Федерации на 
2018 — 2024 годы (далее — Стратегия), 
являясь межотраслевым документом 
стратегического планирования на сред-
несрочный период, разработана во 
исполнение подпункта «а» пункта 3 
перечня поручений Президента Россий-
ской Федерации от 11 апреля 2016 г. 
№ Пр-637ГС по итогам заседания прези-
диума Государственного совета Россий-
ской Федерации, состоявшегося 14 
марта 2016 г.

Правовую основу Стратегии состав-
ляют Конституция Российской Федера-
ции, федеральные конституционные 
законы, федеральные законы, а также 
принятые в соответствии с ними норма-
тивные правовые акты Президента Рос-
сийской Федерации, Правительства Рос-
сийской Федерации и федеральных 
органов исполнительной власти.

При разработке Стратегии учтены 
Стратегия экономической безопасности 
Российской Федерации на период до 
2030 года, Стратегия национальной без-
опасности Российской Федерации, Кон-
цепция демографической политики Рос-
сийской Федерации на период до 2025 
года, Концепция внешней политики Рос-
сийской Федерации, Концепция общест-
венной безопасности в Российской 
Федерации, Концепция государственной 
миграционной политики Российской 
Федерации на период до 2025 года, Тран-
спортная стратегия Российской Федера-
ции на период до 2030 года, прогноз дол-
госрочного социально-экономического 
развития Российской Федерации на 
период до 2030 года.

Стратегия является основой для 
формирования и реализации государст-
венной политики в области безопасности 
дорожного движения на федеральном, 
региональном, муниципальном и межо-
траслевом уровнях.

Стратегия разработана в целях опре-
деления приоритетов в области безопа-
сности дорожного движения, направле-
ний и способов их достижения, а также 
для формирования у участников правоот-
ношений в области безопасности дорож-
ного движения представлений относи-
тельно перспектив и ориентиров состоя-
ния обеспечения безопасности дорожно-
го движения на территории Российской 
Федерации на среднесрочный период.

Общий подход к деятельности по 
обеспечению безопасности дорожного 
движения базируется на решениях орга-
нов государственной власти, в соответст-
вии с которыми безопасность дорожного 
движения является важной государст-
венной задачей, так как речь идет о 
сохранении жизни и здоровья граждан 
страны, фактически о повышении каче-
ства жизни. В связи с этим для безопа-
сности дорожного движения необходи-
мо привлечение усилий федеральных 
органов государственной власти, орга-
нов государственной власти субъектов 
Российской Федерации, органов местно-
го самоуправления и общественных 
институтов, субъектов, осуществляющих 
деятельность в сфере промышленности, 
а также структур российского бизнес-
сообщества.

Стратегия является основой плани-
рования при реализации политики в 
области обеспечения безопасности 
дорожного движения на 2018 — 2024 
годы, обеспечивает целостный (систем-
ный) подход к решению проблемы 
дорожно-транспортного травматизма.

Стратегия включает в себя результа-
ты анализа состояния безопасности 
дорожного движения в Российской 
Федерации, а также совокупность мер, 
направленных на повышение безопасно-
сти дорожного движения и снижение 
смертности в данной сфере, сформиро-
ванных на системной основе.

Концептуальная модель Стратегии 
базируется на балансе целей, задач и 
интересов государства и общества, а 
также на эффективном использовании 
финансово-экономических, материаль-
ных и людских ресурсов в целях реализа-
ции государственной политики в области 
обеспечения безопасности дорожного 
движения.

Стратегия учитывает предложения 
федеральных органов исполнительной 
власти, органов исполнительной власти 
субъектов Российской Федерации, науч-
ных и образовательных организаций, 
субъектов, осуществляющих деятель-
ность в сфере промышленности, струк-
тур российского бизнес-сообщества и 
общественных организаций. 

Основные понятия, используемые в 
Стратегии:

«интеллектуальная транспортная 
система» — система управления, интег-
рирующая современные информацион-
ные и телематические технологии и 
предназначенная для автоматизирован-
ного поиска и принятия к реализации 
максимально эффективных сценариев 
управления транспортно-дорожным 
комплексом региона, конкретным тран-
спортным средством или группой тран-
спортных средств с целью обеспечения 
заданной мобильности населения, мак-
симизации показателей использования 
дорожной сети, повышения безопасно-
сти и эффективности транспортного 
процесса, комфортности для водителей 
и пользователей транспорта;

«правила дорожного движения» — 
Правила дорожного движения Россий-
ской Федерации, утвержденные поста-
новлением Совета Министров — Прави-
тельства Российской Федерации от 23 
октября 1993 г. № 1090 «О правилах 
дорожного движения»;

«социальный риск» — число лиц, 
погибших в дорожно-транспортных про-
исшествиях, на 100 тыс. населения;

«транспортный риск» — число лиц, 
погибших в дорожно-транспортных про-
исшествиях, на 10 тыс. транспортных 
средств.

Термины «безопасность дорожного 
движения», «водитель транспортного 
средства», «дорога», «дорожно-тран-
спортное происшествие», «дорожное 
движение», «обеспечение безопасности 
дорожного движения», «организация 
дорожного движения», «участник 
дорожного движения», «пассажир», 
«пешеход», «транспортное средство» 
используются в значениях, предусмо-
тренных Федеральным законом «О без-
опасности дорожного движения» и пра-
вилами дорожного движения, а термин 
«Государственная автоматизированная 
информационная система «ЭРА-ГЛО-
НАСС» — в значении, предусмотренном 
Федеральным законом «О Государствен-
ной автоматизированной информацион-
ной системе «ЭРА-ГЛОНАСС».

II. Оценка современного состояния 
безопасности дорожного движения 

в Российской Федерации
Повышение безопасности дорожно-

го движения, направленное на сохране-
ние жизни, здоровья и имущества гра-
ждан Российской Федерации, является 
одним из приоритетных направлений 
государственной политики и важным 
фактором обеспечения устойчивого 
социально-экономического и демогра-
фического развития страны.

Дорожно-транспортные происшест-
вия наносят экономике России и общест-
ву в целом колоссальный социальный, 
материальный и демографический 
ущерб. В Российской Федерации с 2007 
по 2016 год в дорожно-транспортных 
происшествиях погибло 271 тыс. чело-
век, 2,5 млн. человек были ранены, 
пострадали 227 тыс. детей в возрасте до 
16 лет, из них 9 тыс. получили травмы, 
несовместимые с жизнью. Треть погиб-

ших в авариях на автомобильных доро-
гах составляют люди наиболее активно-
го трудоспособного возраста (26 — 40 
лет). Около 20 процентов пострадавших 
становятся инвалидами.

Ежегодные экономические потери 
страны от дорожно-транспортных про-
исшествий составляют около 2 процен-
тов валового внутреннего продукта и 
сопоставимы в абсолютных показателях 
с валовым региональным продуктом 
таких субъектов Российской Федерации, 
как Краснодарский край или Республика 
Татарстан.

В 2016 году произошло 173694 
дорожно-транспортных происшествия, в 
которых пострадали 241448 человек, из 
них 20308 человек погибли.

Вместе с тем анализ основных и 
относительных показателей дорожно-
транспортной аварийности в 2007 — 
2016 годах свидетельствует о некотором 
улучшении ситуации с безопасностью 
дорожного движения в Российской 
Федерации. В 2016 году отмечались наи-
большие темпы сокращения показате-
лей за рассматриваемый период: коли-
чество дорожно-транспортных проис-
шествий уменьшилось на 25,7 процента, 
или на 60115 единиц, число погибших — 
на 39 процентов, или на 13000 человек, 
число раненых — на 24,3 процента, или 
на 71066 человек. Почти в 2 раза снизи-
лись значения социального риска (число 
погибших в расчете на 100 тыс. населе-
ния) и транспортного риска (число 
погибших в расчете на 10 тыс. единиц 
транспортных средств), составив 13,8 
погибшего и 3,8 погибшего соответст-
венно (снижение на 40,9 процента и 
снижение на 55,8 процента относитель-
но 2007 года). При этом количество 
автомототранспортных средств на 
дорогах страны за рассматриваемый 
период увеличилось почти в 2 раза, 
достигнув значения 57,1 млн. единиц 
(без прицепов и полуприцепов). При-
рост населения Российской Федерации 
(на 4,6 млн. человек за тот же период) 
также сказался на увеличении интен-
сивности дорожного движения.

В целях выработки приоритетных 
направлений реализации Стратегии про-
анализирован массив статистических 
данных, характеризующих состояние 
дорожно-транспортного травматизма. 
Результаты этого анализа позволяют 
выделить проблемные зоны, на которые 
в первую очередь должны быть направ-
лены усилия.

Так, состояние безопасности дорож-
ного движения во многом определяется 
дисциплиной и уровнем профессио-
нального мастерства водителей. В Рос-
сии более 85 процентов дорожно-тран-
спортных происшествий происходит по 
причине нарушения правил дорожного 
движения водителями транспортных 
средств. На долю таких происшествий 
приходится более 80 процентов погиб-
ших и более 90 процентов раненых. 
Сопоставительный анализ статистиче-
ских данных об аварийности в зависимо-

сти от стажа управления транспортным 
средством позволяет отнести к группе 
риска водителей, получивших право на 
управление транспортными средствами 
менее 2 лет назад. В 2016 году из-за 
нарушений правил дорожного движения 
такими водителями совершено каждое 
тринадцатое дорожно-транспортное 
происшествие (7,9 процента), в них поги-
бли 1154 человека и ранены 16953 чело-
века. Эти данные свидетельствуют о 
необходимости комплексного совер-
шенствования процесса допуска водите-
лей к участию в дорожном движении, 
главным образом с точки зрения подго-
товки и приема экзаменов. В 2016 году в 
каждом десятом случае водитель авто-
мототранспортного средства, наруше-
ния которого стали причиной дорожно-
транспортного происшествия, находил-
ся в состоянии опьянения (10,4 процен-
та). Важно отметить, что число погибших 
в дорожно-транспортных происшестви-
ях из-за нарушений правил дорожного 
движения водителями в состоянии опья-
нения за последние 10 лет увеличилось в 
1,8 раза (увеличение на 78,8 процента в 
2016 году к 2007 году), в то время как 
общее число погибших на дорогах стра-
ны сократилось на 39 процентов за рас-
сматриваемый период. Данный факт 
позволяет сделать вывод о необходимо-
сти целевого воздействия на указанную 
проблему. Начиная с 2013 года растет 
количество происшествий, совершен-
ных из-за нарушений правил дорожного 
движения водителями транспортных 
средств, принадлежащих юридическим 
лицам, и число раненых в них людей. В 
этой связи объектом воздействия долж-
ны стать организации различных форм 
собственности, эксплуатирующие тран-
спортные средства.

Рассматривая структуру аварийно-
сти, следует отметить, что основными 
видами дорожно-транспортных проис-
шествий в России остаются столкнове-
ния транспортных средств и наезды на 
пешеходов. В общей сложности на них 
приходится более 70 процентов всех 
происшествий и пострадавших в них.

Пешеходы являются наиболее мно-
гочисленной и самой уязвимой группой 
участников дорожного движения. За 
последние 10 лет на улицах и дорогах 
страны погибли 86498 пешеходов и 
ранены 629183 пешехода. В 2016 году 
произошло 53420 наездов на пешеходов 
(30,8 процента общего количества про-
исшествий), в которых 5931 человек 
погиб (29,2 процента общего количества 
погибших) и 49979 человек были ране-
ны (22,6 процента общего количества 
раненых). При этом наезд на пешехода 
характеризуется особенно высокой 
тяжестью последствий (11 погибших на 
100 пострадавших). Данная проблема 
обусловлена комплексом причин, поэ-
тому требует системного подхода к сво-
ему решению. Так, следует отметить, что 
более 40 процентов погибших пешехо-
дов относятся к старшей возрастной 
группе участников дорожного движения 

(от 55 лет и старше). Две трети пешехо-
дов (68,3 процента) погибли из-за нае-
зда транспортных средств в темное 
время суток. Более половины происше-
ствий в результате наезда на пешеходов 
совершаются из-за нарушения правил 
дорожного движения водителями тран-
спортных средств (57,6 процента дорож-
но-транспортных происшествий в 2016 
году). Обращает на себя внимание про-
блема аварийности на пешеходных 
переходах, связанная в основном с низ-
кой дисциплиной водителей и самих 
пешеходов. Здесь совершается треть от 
количества наездов на пешеходов, из 
них более 80 процентов происшествий 
происходят из-за несоблюдения правил 
дорожного движения водителями авто-
мототранспортных средств (84,2 про-
цента в 2016 году). Две трети наездов и 
пострадавших в них приходятся на нере-
гулируемые пешеходные переходы. 
Особо следует отметить, что доля 
дорожно-транспортных происшествий 
из-за наезда на пешеходов именно на 
пешеходных переходах и пострадавших 
в них пешеходов ежегодно увеличивает-
ся и за 10 лет возросла более чем в 2 
раза. Приведенные факты позволяют 
выделить основные направления рабо-
ты для решения проблемы обеспечения 
безопасности пешеходов.

Несмотря на то, что абсолютные зна-
чения основных показателей аварийно-
сти с участием несовершеннолетних 
имеют устойчивую тенденцию к сниже-
нию (в 2016 году зарегистрированы 
самые низкие значения этих показателей 
за последние 10 лет), вызывает обосно-
ванную тревогу рост удельного веса 
показателей детского дорожно-тран-
спортного травматизма в общей структу-
ре аварийности. В 2016 году произошло 
19269 дорожно-транспортных происше-
ствий с участием детей и подростков в 
возрасте до 16 лет (11,1 процента общего 
количества дорожно-транспортных про-
исшествий), в которых погибли 710 
детей (3,5 процента общего числа погиб-
ших в дорожно-транспортных происше-
ствиях) и 20621 ребенок ранен (9,3 про-
цента общего числа раненых в дорожно-
транспортных происшествиях). Три чет-
верти дорожно-транспортных происше-
ствий (76,3 процента) с участием детей 
произошли из-за нарушений правил 
дорожного движения водителями тран-
спортных средств. Доля погибших и 
травмированных в них детей составила 
85,6 процента и 77,9 процента общего 
количества погибших и пострадавших на 
дорогах детей соответственно. На детей-
пассажиров приходится две трети погиб-
ших и почти половина раненых в дорож-
но-транспортных происшествиях несо-
вершеннолетних (62,1 процента и 48,4 
процента соответственно в 2016 году), на 
детей-пешеходов — треть погибших и 
около 40 процентов раненых (30,3 про-
цента и 40,8 процента соответственно). 
Причем в последние годы наметилась 
тенденция к росту как абсолютных значе-
ний пострадавших пассажиров в возра-
сте до 16 лет (увеличение на 6,4 процента 
в 2016 году по сравнению с 2007 годом), 
так и их удельного веса (увеличение на 
28,8 процента). За рассматриваемый 
период (2007 — 2016 годы) отмечается 
рост удельного веса дорожно-транспор-
тных происшествий, в которых пострада-
ли дети-велосипедисты (увеличение на 
10,8 процента в 2016 году относительно 
2007 года). В этой связи в процессе реа-
лизации Стратегии внимание должно 
быть уделено несовершеннолетним, уча-
ствующим в дорожном движении как в 
качестве пешеходов, так и в качестве пас-
сажиров, а также водителей.

Рассматривая дорожно-транспор-
тную аварийность в привязке к местам 
совершения дорожно-транспортных 
происшествий, следует учитывать, что 
более 70 процентов дорожно-тран-

спортных происшествий в Российской 
Федерации регистрируются на терри-
тории городов и населенных пунктов. В 
них погибают более 40 процентов и 
получают ранения около 70 процентов 
пострадавших в результате дорожно-
транспортных происшествий. Более 85 
процентов происшествий на дорогах и 
улицах населенных пунктов происхо-
дят в городах, в них погибают более 70 
процентов и получают ранения более 
85 процентов жителей страны. Более 
трети всех дорожно-транспортных 
происшествий в стране и более поло-
вины общего количества происшест-
вий в населенных пунктах регистриру-
ются в столицах субъектов Российской 
Федерации, в них погибают более чет-
верти и получают ранения более 
40 процентов пострадавших в дорож-
но-транспортных происшествиях, 
зафиксированных на территории насе-
ленных пунктов. Наибольшее количе-
ство дорожно-транспортных происше-
ствий, происходящих в городах Рос-
сии, приходится на города с численно-
стью жителей от 250 до 999,9 тыс. 
человек (35,9 процента дорожно-тран-
спортных происшествий, 27,6 процен-
та погибших и 36,7 процента раненых в 
городах в 2016 году). Далее идут горо-
да с населением более 1 млн. человек с 
сопоставимыми значениями основных 
показателей аварийности (31,3 про-
цента, 23,2 процента и 30,5 процента 
соответственно). В то же время требу-
ет внимания и аварийность вне преде-
лов населенных пунктов. Так, наиболь-
шей тяжестью последствий характери-
зуются дорожно-транспортные проис-
шествия, произошедшие на автомо-
бильных дорогах федерального значе-
ния и платных автомобильных доро-
гах, что обусловлено высокой скоро-
стью дорожного движения на них. В 
2016 году тяжесть последствий 
дорожно-транспортных происшествий 
на федеральных дорогах составила 
15,2 погибшего на 100 пострадавших, 
а на платных — 15,4 погибшего на 
100 пострадавших.

Почти в каждом втором (41,2 процен-
та в 2016 году) происшествии на автомо-
бильных дорогах регистрируются недо-
статки транспортно-эксплуатационного 
состояния улично-дорожной сети. 
Удельный вес таких аварий за 10 лет 
(2007 — 2016 годы) увеличился более 
чем в 2 раза (на 63,3 процента), количест-
во погибших — на 16,8 процента, ране-
ных — на 66,9 процента. Таким образом, 
объектом государственного воздействия 
должна стать как улично-дорожная сеть 
населенных пунктов, так и автомобиль-
ные дороги вне их пределов.

Наименьший удельный вес в струк-
туре основных показателей дорожно-
транспортной аварийности имеют про-
исшествия, в которых зафиксирована 
техническая неисправность автомото-
транспортных средств (3,1 процента 
дорожно-транспортных происшест-
вий, 4,8 процента погибших и 3,6 про-
цента раненых). Однако начиная с 
2013 года динамика удельного веса 
таких аварий и пострадавших в них 
людей характеризуется тенденцией к 
ускоренному росту. В 2016 году отно-
сительно 2007 года количество этих 
происшествий увеличилось на 142,9 
процента, число погибших  — на 
130,7 процента, раненых — на 176,5 
процента. Указанные данные позволя-
ют сделать вывод о необходимости 
принятия комплекса мер, направлен-
ных на обеспечение соответствия тех-
нического состояния эксплуатируе-
мых транспортных средств современ-
ным требованиям.

Как уже было отмече-
но, в Российской Федера-
ции основные показатели 
аварийности за последние 

Распоряжение Правительства Российской Федерации
от 8 января 2018 г. № 1-р г. Москва

1. Утвердить прилагаемую Стратегию безопасности дорожного движения в 
Российской Федерации на 2018 — 2024 годы (далее — Стратегия).

2. МВД России:
совместно с заинтересованными федеральными органами исполнительной 

власти в 6-месячный срок разработать и внести в Правительство Российской Феде-
рации проект плана мероприятий по реализации Стратегии;

включать в государственный доклад о состоянии безопасности дорожного дви-
жения в Российской Федерации данные о ходе реализации Стратегии.

3. Рекомендовать органам государственной власти субъектов Российской Феде-
рации руководствоваться положениями Стратегии при решении задач в области без-
опасности дорожного движения.

Председатель Правительства Российской Федерации 
Д. Медведев

Стратегия безопасности дорожного движения 
в Российской Федерации на 2018 — 2024 годы
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Одним контролем за дорожным движением теперь не ограничиться. 
Потребуется и различные меры принимать.
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Стратегия безопасности дорожного движения 
в Российской Федерации на 2018 — 2024 годы

годы имеют тенденцию к 
сокращению, что в целом 
соответствует мировому 
опыту адаптации стран к 

условиям растущей автомобилизации 
населения. Вместе с тем отечественные 
показатели существенно отстают от 
европейских. Количество погибших в 
дорожно-транспортных происшествиях 
в России по-прежнему значительно 
превышает аналогичный показатель 
стран Европейского союза. Если в 2016 
году в Российской Федерации (населе-
ние 146,8 млн. человек) число погиб-
ших составило 20308 человек, то сум-
марно во всех странах Европейского 
союза (население 510,1 млн. человек) 
данный показатель составил 25500 
погибших. Показатель социального 
риска в 2016 году в России составил 
13,8 погибшего на 100 тыс. населения, в 
то время как среднее значение в Евро-
пейском союзе составило 5 погибших. 
Так, риск гибели в дорожно-транспор-
тных происшествиях был ниже в Шве-
ции, чем в Российской Федерации, в 5 
раз (2,7 погибшего на 100 тыс. населе-
ния), в Германии — в 3,5 раза (3,9 
погибшего на 100 тыс. населения) и в 
Великобритании  — в 4,9 раза (2,8 
погибшего на 100 тыс. населения). 
Существующее отставание обусловле-
но рядом причин, к числу основных из 
которых следует отнести низкую дисци-
плину участников дорожного движения 
(главным образом, водителей тран-
спортных средств), связанную, в част-
ности, с недостатками в правопримени-
тельной деятельности, не позволяющи-
ми в полной мере реализовать принцип 
неотвратимости наказания, а также 
отсутствие или неэффективность дей-
ственных механизмов обеспечения 
удовлетворительного уровня подготов-
ки водителей, технического состояния 
транспортных средств, состояния улич-
но-дорожной сети и организации дви-
жения по условиям обеспечения без-
опасности дорожного движения. Кроме 
того, негативное влияние на состояние 
аварийности оказывает недостаточ-
ность существующих контрольно-над-
зорных механизмов, в том числе за 
субъектами, осуществляющими пере-
возки пассажиров и грузов автомобиль-
ным транспортом, а также недостатки в 
системе управления безопасностью 
дорожного движения.

Несмотря на положительные тенден-
ции, дорожно-транспортный травматизм 
остается одной из острых социально-
экономических и демографических про-
блем в России, требующих активизации 
усилий государства, бизнес-сообщества 
и граждан в воздействии на ключевые 
факторы аварийности, оказывающие 
влияние на гибель людей в дорожно-
транспортных происшествиях. Недоста-
ток внимания к этой проблеме может 
привести к росту основных показателей 
аварийности уже в ближайшие годы.

Вместе с тем результаты анализа 
динамики основных показателей ава-
рийности и достигнутых результатов, а 
также опыта экономически развитых 
государств свидетельствуют о том, что 
дорожно-транспортные происшествия 
можно и следует предупреждать, а 
если все же происшествие случается, 
то максимально снижать его негатив-
ные последствия для жизни и здоровья 
граждан.

В течение последнего десятилетия 
работа по повышению безопасности 
дорожного движения в Российской 
Федерации осуществлялась на про-
граммно-целевой основе. Федеральная 
целевая программа «Повышение без-
опасности дорожного движения в 
2006 — 2012 годах» позволила перело-
мить негативные тенденции развития 
ситуации с аварийностью и смертно-
стью в Российской Федерации, сложив-
шиеся в стране к 2005 году. По экспер-
тным оценкам, за годы реализации Про-
граммы в нашей стране сохранены 
жизни более 35 тыс. человек. Суммар-
ное снижение числа погибших в дорож-
но-транспортных происшествиях по 
сравнению с 2004 годом, принятым в 
Программе в качестве базы сравнения, 
превысило цель на 17 процентов. Сле-
дует отметить, что снижение смертно-
сти было нестабильным. Положитель-
ная динамика в 2006 — 2010 годах сме-

нилась ростом аварийности в 2011 — 
2012 годах. В первые годы реализации 
Программы фактическое число погиб-
ших в дорожно-транспортных происше-
ствиях было существенно ниже уста-
новленных целевых значений, а целе-
вые задания на 2011 и 2012 годы 
достигнуты не были, что свидетельству-
ет о многофакторности решаемой зада-
чи. Для эффективного решения про-
блем, связанных с дорожно-транспор-
тной аварийностью и обеспечением 
снижения ее показателей, в настоящее 
время реализуется федеральная целе-
вая программа «Повышение безопасно-
сти дорожного движения в 2013 — 2020 
годах», утвержденная постановлением 
Правительства Российской Федерации 
от 3 октября 2013 г. № 864 «О федераль-
ной целевой программе «Повышение 
безопасности дорожного движения в 
2013 — 2020 годах».

Результаты анализа тенденций изме-
нения показателей состояния безопа-
сности дорожного движения демонстри-
руют их тесную взаимосвязь с показате-
лями социально-экономического разви-
тия государства. Вследствие этого улуч-
шение экономической ситуации повле-
чет за собой рост покупательского спро-
са на продукцию автомобильной про-
мышленности, повышение уровня 
мобильности населения, увеличение 
объема грузо- и пассажироперевозок, 
что в случае ослабления целенаправлен-
ной работы по профилактике аварийно-
сти на автомототранспорте может нега-
тивным образом сказаться на состоянии 
безопасности дорожного движения. 
Таким образом, требуются усиление 
системной работы по реализации соот-
ветствующих мероприятий, выработка и 
осуществление новых подходов по прио-
ритетным направлениям деятельности с 
учетом складывающейся ситуации в рас-
сматриваемой сфере и имеющих место 
ресурсных ограничений.

III. Цели, основные направления, 
задачи, принципы и показатели 

реализации Стратегии
Целями Стратегии являются повы-

шение безопасности дорожного движе-
ния, а также стремление к нулевой смер-
тности в дорожно-транспортных проис-
шествиях к 2030 году.

В качестве целевого ориентира на 
2024 год устанавливается показатель 
социального риска, составляющий не 
более 4 погибших на 100 тыс. населения.

Основными направлениями реализа-
ции Стратегии являются:

изменение поведения участников 
дорожного движения с целью безуслов-
ного соблюдения норм и правил дорож-
ного движения;

повышение защищенности от 
дорожно-транспортных происшествий и 
их последствий наиболее уязвимых 
участников дорожного движения, пре-
жде всего детей и пешеходов;

совершенствование улично-дорож-
ной сети по условиям безопасности 
дорожного движения, включая развитие 
работ по организации дорожного дви-
жения;

совершенствование организацион-
но-правовых механизмов допуска тран-
спортных средств и их водителей к уча-
стию в дорожном движении;

совершенствование системы управ-
ления безопасностью дорожного движе-
ния;

развитие системы оказания помощи 
и спасения пострадавших в результате 
дорожно-транспортных происшествий.

Основными задачами по реализации 
направления, связанного с изменением 
поведения участников дорожного дви-
жения с целью безусловного соблюде-
ния норм и правил дорожного движения, 
являются:

разработка и реализация специаль-
ных, в том числе образовательных, про-
грамм для населения с целью формиро-
вания стереотипов безопасного поведе-
ния на улицах и дорогах;

совершенствование практики прове-
дения информационно-разъяснитель-
ной работы, осуществляемой средства-
ми массовой информации, с целью 
изменения поведения участников 
дорожного движения, формирования в 
общественном сознании негативного 
отношения к нарушителям правил 

дорожного движения и фактам агрес-
сивного поведения на дороге, развития 
принципов сотрудничества, взаимного 
доверия и взаимопомощи между участ-
никами дорожного движения;

формирование положительного 
имиджа сотрудников Госавтоинспекции 
как представителей государственного 
органа, осуществляющего контрольно-
надзорные функции в области дорожно-
го движения;

вовлечение общественных организа-
ций, ассоциаций, субъектов, осуществ-
ляющих деятельность в сфере промыш-
ленности, структур российского бизнес-
сообщества в профилактическую работу 
по повышению безопасности дорожного 
движения;

дальнейшее расширение работ по 
автоматическому контролю за соблюде-
нием участниками дорожного движения 
правил дорожного движения, в том 
числе в части упорядочения размещения 
работающих в автоматическом режиме 
специальных технических средств, име-
ющих функции фото- и киносъемки, 
видеозаписи;

осуществление комплекса мер по 
повышению безопасности дорожного 
движения при перевозках пассажиров и 
грузов, стимулирующих к соблюдению 
требований безопасности;

совершенствование контрольно-
надзорной деятельности в области обес-
печения безопасности дорожного дви-
жения;

развитие механизмов экономическо-
го стимулирования, направленных на 
соблюдение требований по безопасно-
сти дорожного движения, включая 
вопросы налогообложения, лицензиро-
вания, имущественного страхования и 
тарифообразования;

комплексное совершенствование 
законодательства и правоприменитель-
ной практики по вопросам страхования 
гражданской ответственности владель-
цев транспортных средств.

Основными задачами по реализации 
направления, связанного с повышением 
защищенности от дорожно-транспор-
тных происшествий и их последствий 
наиболее уязвимых участников дорож-
ного движения, прежде всего детей и 
пешеходов, являются:

осуществление комплекса мер по 
обеспечению безопасности детей в ходе 
их участия в дорожном движении;

совершенствование организации 
движения пешеходов на улично-дорож-
ных сетях с целью минимизации опасно-
сти их движения в условиях высокоин-
тенсивных транспортных потоков путем 
использования современных методов 
анализа, моделирования и прогнозиро-
вания;

комплексное обустройство пешеход-
ных переходов (надземных, подземных, 
наземных), учитывающих потребности 
оптимальной организации пешеходного 
движения. Обустройство пешеходных 
переходов необходимым набором тех-
нических средств организации дорожно-
го движения с применением инноваци-
онных методов и технологий.

Основными задачами по реализации 
направления, связанного с совершенст-
вованием улично-дорожной сети по 
условиям безопасности дорожного дви-
жения, включая работы по организации 
дорожного движения, являются:

совершенствование дорожных усло-
вий и дорожной инфраструктуры в части 
повышения безопасности дорожного 
движения за счет малозатратных, но 
эффективных мероприятий (устранение 
мест концентрации дорожно-транспор-
тных происшествий, нанесение дорож-
ной разметки, установка дорожных зна-
ков и указателей, безопасное размеще-
ние и оборудование мест остановок мар-
шрутных транспортных средств);

разработка предложений, связанных 
с учетом вопросов безопасности дорож-
ного движения при осуществлении работ 
в области землепользования, планиро-
вания и застройки территорий, развития 
улично-дорожных сетей;

развитие принципов автоматизации 
управления дорожным движением на 
основе высокотехнологичной электрон-
ной и мобильной техники, интеграция 
систем управления дорожным движени-
ем в интеллектуальные транспортные 
системы.

Основными задачами по реализации 
направления, связанного с совершенст-
вованием организационно-правовых 
механизмов допуска транспортных 
средств и их водителей к участию в 
дорожном движении, являются:

совершенствование требований к 
уровню знаний и навыков управления 
транспортными средствами, необходи-
мых для получения права на управление 
транспортными средствами соответст-
вующих категорий;

совершенствование форм и мето-
дов учебного процесса в организациях, 
осуществляющих образовательную 
деятельность по профессиональному 
обучению водителей, в максимальной 
степени учитывающих опыт стран раз-
витой автомобилизации и обеспечива-
ющих качественную подготовку канди-
датов в водители, в полной мере адап-
тированных к участию в дорожном дви-
жении;

формирование эффективного меха-
низма обеспечения соответствия техни-
ческого состояния находящихся в 
эксплуатации транспортных средств тре-
бованиям Технического регламента 
Таможенного союза «О безопасности 
колесных транспортных средств».

Основными задачами по реализации 
направления, связанного с совершенст-
вованием системы управления безопа-
сностью дорожного движения, являют-
ся:

осуществление практических меро-
приятий по повышению безопасности 
дорожного движения, прежде всего на 
основе федеральных, региональных и 
муниципальных программ;

оптимизация компетенции органов 
управления деятельностью по обеспече-
нию безопасности дорожного движения;

разработка предложений по установ-
лению целевых заданий органам испол-
нительной власти и органам местного 
самоуправления, организация проведе-
ния мониторинга состояния безопасно-
сти дорожного движения, а также оценки 
изменения показателей и индикаторов;

координация усилий федеральных 
органов исполнительной власти, орга-
нов исполнительной власти субъектов 
Российской Федерации и органов мест-
ного самоуправления, а также других 
субъектов деятельности по обеспечению 
безопасности дорожного движения;

развитие законодательства для при-
ведения в соответствие норм и правил 
реальным процессам в дорожном дви-
жении, включая обеспечение соразмер-
ности наказания тяжести совершенного 
правонарушения;

разработка предложений по опреде-
лению объемов и источников финанси-
рования, необходимых для решения 
задач повышения безопасности дорож-
ного движения, а также разработка 
механизма эффективного использова-
ния выделяемых объемов финансиро-
вания;

совершенствование правовой и орга-
низационной основы на федеральном, 
региональном и муниципальном уровнях 
для осуществления мероприятий по 
организации дорожного движения;

формирование институтов подготов-
ки и повышения квалификации специа-
листов в области безопасности дорож-
ного движения, в том числе по вопросам 
организации дорожного движения;

организация изучения и распростра-
нения отечественного и зарубежного 
опыта в сфере управления безопасно-
стью дорожного движения.

Основными задачами по реализации 
направления, связанного с развитием 
системы оказания помощи и спасения 
пострадавших в результате дорожно-
транспортных происшествий, являются:

развитие института оказания первой 
помощи пострадавшим в дорожно-тран-
спортных происшествиях;

разработка регламентов взаимодей-
ствия заинтересованных служб при 
получении сигнала о возникновении 
дорожно-транспортного происшествия, 
о координации действий при выезде на 
место дорожно-транспортного проис-
шествия и непосредственно на месте 
происшествия. Активное использование 
в этих целях информационных систем, в 
том числе Государственной автоматизи-
рованной информационной системы 
«ЭРА-ГЛОНАСС»;

разработка мер по обеспечению бес-
перебойного движения автотранспорта 
оперативных служб при выезде на место 
происшествия. Расширение практики 
применения авиационной техники для 
прибытия на место дорожно-транспор-
тного происшествия и доставки постра-
давших в лечебные учреждения.

Реализация Стратегии основывается 
на следующих принципах:

приоритет жизни и здоровья гра-
ждан, участвующих в дорожном движе-
нии, над экономическими результатами 
хозяйственной деятельности;

соблюдение интересов граждан, 
общества и государства при обеспечении 
безопасности дорожного движения;

соответствие принимаемых решений 
положениям законодательства и между-
народным обязательствам Российской 
Федерации;

открытость проводимой работы для 
общества;

концентрация усилий на малоза-
тратных, но эффективных мероприяти-
ях по снижению уровня дорожно-тран-
спортного травматизма;

приоритет использования совре-
менных технологий в деятельности по 
обеспечению безопасности дорожного 
движения (интеллектуальных тран-
спортных систем, глобальных навига-
ционных систем, систем автоматизации 
процесса управления, а также активной 
и пассивной безопасности транспор-
тных средств, иных перспективных 
систем, позволяющих качественно вли-
ять на предупреждение и снижение 
тяжести последствий дорожно-тран-
спортных происшествий);

планирование и актуализация меро-
приятий на основе результатов постоян-
ного мониторинга наиболее проблем-
ных зон безопасности дорожного дви-
жения, а также с учетом признанных 
международным экспертным сообще-
ством факторов риска (превышение 
установленного ограничения скорости 
движения, управление транспортным 
средством в состоянии опьянения, неи-
спользование ремней безопасности, 
детских  удерживающих систем 
(устройств), защитных шлемов);

приоритет обеспечения безопасно-
сти уязвимых участников дорожного 
движения (дети, пешеходы, инвалиды), 
пассажирских и грузовых перевозок.

Показателями состояния безопа-
сности дорожного движения являются:

показатели, характеризующие 
ущерб, причиненный жизни и здоровью 
граждан в результате дорожно-тран-
спортных происшествий;

показатели, характеризующие 
дорожно-транспортные происшествия 
с участием пешеходов, детей, велосипе-
дистов, водителей мопедов и мотоци-
клов;

показатели, характеризующие 
дорожно-транспортные происшествия, 
в которых зафиксированы недостатки 
улично-дорожной сети;

показатели, характеризующие 
дорожно-транспортные происшествия 
по вине водителей со стажем управле-
ния транспортными средствами до 
2 лет;

показатели, характеризующие 
дорожно-транспортные происшествия, 
в которых зафиксированы технические 
неисправности транспортных средств;

показатели, характеризующие 
эффективность государственного и 
муниципального управления в области 
безопасности дорожного движения;

показатели, характеризующие сво-
евременность оказания медицинской 
помощи пострадавшим в дорожно-
транспортных происшествиях.

Перечень показателей состояния 
безопасности дорожного движения 
может уточняться по результатам ее 
мониторинга.

Оценка состояния безопасности 
дорожного движения осуществляется 
на основе данных официального стати-
стического наблюдения, а также иной 
информации, предоставляемой органа-
ми государственной власти, иными 
государственными органами, органами 
местного самоуправления и организа-
циями в соответствии со своей компе-
тенцией, с учетом экспертной оценки 
вызовов и угроз безопасности дорож-
ного движения.

Функции и полномочия по осуществ-
лению мониторинга и оценки состояния 
безопасности дорожного движения воз-
лагаются на федеральный орган испол-
нительной власти, осуществляющий 
функции по выработке и реализации 
государственной политики и норматив-
но-правовому регулированию в сфере 
внутренних дел, а также правопримени-
тельные функции по федеральному 
государственному контролю (надзору) в 
сфере внутренних дел.

IV. Риски и угрозы в области 
безопасности дорожного движения
В области безопасности дорожного 

движения существуют следующие 
риски:

неконтролируемый рост автомоби-
лизации населения;

углубляющийся разрыв между тем-
пами автомобилизации и темпами раз-
вития улично-дорожной сети;

снижение среднего возраста води-
тельского состава;

приоритет экономических результа-
тов хозяйственной деятельности перед 
принципом обеспечения сохранности 
жизни и здоровья граждан, участвующих 
в дорожном движении;

недооценка роли институтов гра-
жданского общества и средств массовой 
информации в формировании законо-
послушного поведения участников 
дорожного движения;

применение первоочередных мер, 
своевременно не обеспечиваемых нор-
мативно-методической базой в рассма-
триваемой сфере.

К числу угроз в области безопасности 
дорожного движения можно отнести:

значительное количество транспор-
тных средств, не отвечающих современ-
ным требованиям безопасности (в насто-
ящее время половина транспортных 
средств имеет срок эксплуатации более 
10 лет);

отсутствие действенного организа-
ционно-правового механизма контроля 
технического состояния транспортных 
средств;

несовершенство системы допуска 
водителей к участию в дорожном движе-
нии (подготовка, экзамены, медицин-
ские критерии);

наличие в стране круга экономиче-
ских проблем, зачастую препятствую-
щих принятию необходимых мер по 
повышению безопасности дорожного 
движения;

недостаточное внимание к причинам 
детского дорожно-транспортного трав-
матизма;

несовершенство действующей 
системы оповещения о дорожно-тран-
спортных происшествиях;

несовершенство системы оказания 
помощи пострадавшим в дорожно-тран-
спортных происшествиях.

V. Сроки реализации Стратегии
Стратегия реализуется в течение 

7 лет (2018 — 2024 годы).
Период с 2018 по 2020 год станет 

переходным, предусматривающим нара-
щивание потенциала для дальнейшего 
развития работ по повышению безопа-
сности дорожного движения. На этом 
этапе должно быть завершено выполне-
ние мероприятий федеральной целевой 
программы «Повышение безопасности 
дорожного движения в 2013 — 2020 
годах». В период с 2021 по 2024 год будут 
осуществлены запланированные меры и 
реализованы практические мероприятия 
в целях устойчивого повышения безопа-
сности дорожного движения.

Перечень мер и мероприятий, реали-
зуемых в рамках Стратегии, регламенти-
руется соответствующими планами, 
разрабатываемыми в установленном 
порядке.

Основными инструментами реализа-
ции Стратегии являются государствен-
ные программы Российской Федерации 
и непрограммная деятельность, государ-
ственные программы субъектов Россий-
ской Федерации и муниципальные про-
граммы, разработанные с учетом Страте-
гии и осуществляемые за счет текущего 
финансирования деятельности соответ-
ствующих органов.

По результатам мониторинга и оцен-
ки состояния безопасности дорожного 
движения Стратегия может быть скор-
ректирована.
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ЛУКОЙЛ-Нижегороднефтеоргсинтез», находящееся 
по адресу 607650, Нижегородская область, г. Кстово, Шоссе Цент-
ральное, д. 9, информирует общественность, надзорные органы, 
а также всех заинтересованных лиц о начале проведения обще-
ственных слушаний по объекту государственной экологической 
экспертизы — материалов обоснования лицензии на осуществле-
ние деятельности в области использования атомной энергии «Раз-
мещение комплексов гамма-лучевых измерителей уровня 
GAMMAPILOT M FMC 60 и радиоактивных профилемеров 
TRACERCO», включая материалы оценки воздействия на окружа-
ющую среду. 

Цель намечаемой деятельности — обеспечение измерения уров-
ней в технологическом оборудовании на установке УПБКА, нахо-
дящейся на территории ООО «ЛУКОЙЛ-Нижегороднефтеоргсин-
тез». 

М е с т о р а с п о л о ж е н и е  н а м е ч а е м о й  д е я т е л ь н о с т и :  
ООО «ЛУКОЙЛ-Нижегороднефтеоргсинтез», г. Кстово, Шоссе 
Центральное, д.9, территория установки производства бензинов 
кислотным алкилированием.

Основания проведения общественных слушаний: 
Федеральный закон от 23 ноября 1995 года № 174-ФЗ  

«Об экологической экспертизе»;
Приказ Государственного комитета РФ по охране окружающей 

среды от 16.05.2000 г. №372 «Об утверждении положения об оцен-
ке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации».

Наименование и адрес заказчика: ООО «ЛУКОЙЛ-Нижегород-
нефтеоргсинтез», 607650, Нижегородская область, г. Кстово,  
Шоссе Центральное, д.9, тел. 8(83145) 5-32-87.

Примерные сроки проведения ОВОС: 05.02.2018—10.03.2018.
Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-

ний по объекту: ООО «ЛУКОЙЛ-Нижегороднефтеоргсинтез»,  
администрация Кстовского района.

Форма общественного обсуждения: общественные консульта-
ции в виде сбора мнений, замечаний и предложений от заинтересо-
ванных граждан и организаций. Форма представления замечаний 
и предложений — свободная.

Общественные консультации будут проводиться с 05.02.2018 
по 10.03.2018.

Ознакомиться с материалами обоснования лицензии на осу-
ществление деятельности в области использования атомной энер-
гии «Размещение комплексов гамма-лучевых измерителей уровня 
GAMMAPILOT M FMC 60 и радиоактивных профилемеров 
TRACERCO» можно по адресу: Нижегородская область, г. Кстово, 
ул. Талалушкина, д. 15, каб. 119, с понедельника по четверг  
с 10.00 до 14.30, с 05.02.2018 по 10.03.2018 (кроме выходных, праз-
дничных дней).

Замечания и предложения можно оставить в журнале замеча-
ний и предложений, который будет находиться вместе  
с  материалами проекта,  либо направить по адресу:  
ООО «ЛУКОЙЛ-Нижегороднефтеоргсинтез», 607650, Нижего-
родская область, г. Кстово, Шоссе Центральное, д.9, тел.8(83145) 
5-32-87. Срок сбора замечаний и предложений с 05.02.2018 
по 10.03.2018. Ответственное лицо — Шувалов В.В.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом Российской Федера-
ции от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», 
приказом Госкомэкологии Российской Федерации по охране 
окружающей среды от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении По-
ложения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной дея-
тельности на окружающую среду в Российской Федерации»: АО 
НИЦ «Нефтегаз» извещает о проведении общественных обсуж-
дений проектной документации по объекту: шифр1498-16 «Са-
мотлорское месторождение. Полигон по сбору, утилизации 
буровых отходов ДНС-34». 

Цель намечаемой деятельности: оценка воздействия хо-
зяйственной деятельности на окружающую среду.

Месторасположение намечаемой деятельности: ХМАО, 
Нижневартовский район.

Наименование и адрес заявителя: Акционерное общество 
«Самотлорнефтегаз», АО «Самотлорнефтегаз»,

628606, РФ, Тюменская область, Ханты-Мансийский авто-
номный округ — Югра, г. Нижневартовск, ул. Ленина, 4.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация Нижневартовского района. 

Форма проведения общественных обсуждений: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами проектной документации о воз-

действии на окружающую среду можно по адресам: 
1. Управление экологии и природопользования администра-

ции Нижневартовского района, г. Нижневартовск, ул. Таежная, 
19, тел. (3466) 49-48-27; 

2. г. Нижневартовск, ул. Авиаторов, 11, Акционерное обще-
ство «Научно-инженерный центр по переработке нефтяного газа 
«Нефтегаз», тел. (3466) 63-32-73, каб.205 (с 8.30 до 12.00, с 13.00 
до 17.00);

3. Нижневартовский район, пгт Излучинск, ул. Набережная, 
д. 13Б, КДЦ «Арлекино».

Общественные обсуждения состоятся по адресу: Нижне-
вартовский район, пгт Излучинск, ул. Набережная, д. 13Б, КДЦ 
«Арлекино», 2 марта 2018 года в 15.00 (время местное), тел. 
(3466) 28-24-21.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней 
с даты опубликования настоящего извещения по адресам:

— г. Нижневартовск, ул. Таежная, 19, тел. (3466) 49-48-27, 
каб. 102;

— г. Нижневартовск, ул. Авиаторов 11, тел. (3466) 63-32-73, 
каб. 205;

— Нижневартовский район, пгт Излучинск, ул. Набережная, 
д. 13Б, КДЦ «Арлекино».

Ответственные организаторы: 
От заявителя АО «Самотлорнефтегаз»: главный специалист 

ОПР УПП — Шпичак Дмитрий Иванович, тел: (3466) 62-43-78.
От разработчика проекта АО НИЦ «Нефтегаз»: главный ин-

женер проекта — Желнова Елена Анатольевна, тел: (3466) 63-32-
73, доб.190, электронный адрес: zhelnova_ea@nizneftegaz.ru

От администрации Нижневартовского района: главный спе-
циалист отдела экологической безопасности Управления эколо-
гии и природопользования администрации Нижневартовского 
района Мацан Олег Николаевич, тел. 8 (3466) 49-48-27.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АО «Территориальная генерирующая компания №11», 
являющееся Заказчиком, сообщает о проведении второго 
этапа общественных обсуждений по вопросу строитель-

ства золоотвала СП «ТЭЦ-5»

Согласно Федеральному закону «Об экологической экспер-
тизе» (от 23.11.1995 ст.14 №174) и Приказу Госкомэкологии РФ 
от 16 мая 2000 г. № 372 «Об утверждении положения об оценке 
воздействия намечаемой и иной деятельности на окружающую 
среду в РФ», АО «ТГК № 11» извещает общественность о прове-
дении второго этапа общественных обсуждений — «Предвари-
тельного варианта материалов по оценке воздействия на окру-
жающую природную среду намечаемой хозяйственной деятель-
ности» объекта государственной экологической экспертизы: 
«Строительство Основной золоотвал ТЭЦ-5. Секция 4А» (в фор-
мате общественных слушаний).

Золоотвал СП «ТЭЦ-5» АО «ТГК-11» — расположен в 12 ки-
лометрах от СП «ТЭЦ-5», на земельном участке, находящемся 
восточнее г. Омска, в районе сел Ульяновка и Густафьево. 

Срок проведения второго этапа слушаний по обсуждению 
«Предварительного варианта материалов по оценке воздействия 
на окружающую природную среду намечаемой хозяйственной 
деятельности» — 1 кв. 2018 года.

На общественных слушаниях будет рассматриваться второй 
этап оценки воздействия на окружающую среду — «Предвари-
тельный вариант материалов по оценке воздействия на окружа-
ющую природную среду намечаемой хозяйственной деятельно-
сти». 

Заказчик — акционерное общество «Территориальная гене-
рирующая компания № 11». 

Разработчик — ООО «Интертехэнерго».
Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-

дений, – администрация Богословского сельского поселения 
Омского муниципального района Омской области. 

Материалы, рассматриваемые на общественных обсуждени-
ях, размещены: 

— в фойе АО «ТГК-11», по адресу: 644037, г. Омск, ул. Парти-
занская, 10;

— на 1-м этаже сельского дома культуры по адресу: Омская 
область, Омский район, с. Ульяновка, ул. Клубная, д.2. 

По данным адресам принимаются замечания и предложения 
участников общественных обсуждений в письменной форме.

Общественные слушания состоятся 28.02.2018 года в 16:00 по 
адресу: Омская область, Омский район, с. Ульяновка, ул. Клуб-
ная, д.2 (Сельский дом культуры). 

Для получения более подробной информации просим обра-
щаться: 

— в АО «ТГК-11», по тел. (3812)-944-139, контактное лицо — 
Густов Николай Олегович;

— в ООО «Интертехэнерго», по тел. (383)-319-60-10 , доп. 
1137, контактное лицо- Порфирьев Валентин Михайлович. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября  
1995 г. «Об экологической экспертизе» №174-ФЗ комитет 
экологической безопасности и природопользования города 
Курска приглашает 27 февраля 2018 г. в 16.00 в малый зал 
администрации Центрального округа города Курска (г.Курск, 
ул. А. Невского, 5, ком. 320) на обсуждение вопросов по оцен-
ке возможного неблагоприятного воздействия на окружаю-
щую среду объекта: «Производственно-хозяйственная база 
(реконструкция)». Заявитель (заказчик) — ООО «Вторсплав», 
305025, г. Курск, Магистральный проезд, д. 18-у, офис 1. На-
звание и цели намечаемой деятельности: Вторичная пере-
работка свинцовых пластин изношенных аккумуляторов с 
целью получения чернового свинца с дальнейшим рафини-
рованием чернового свинца до получения чистого свинца 
марки С2С. Месторасположение намечаемой деятельности: 
305025, г. Курск, Магистральный проезд, д. 18-у. Техниче-
ское задание по оценке воздействия на окружающую среду и 
иные материалы об объекте экологической экспертизы мож-
но получить с момента опубликования настоящего сообщения 
до даты проведения обсуждения по адресу: 305025, г. Курск,  
Магистральный проезд, д. 18-у, офис 1 (в день проведения об-
щественных обсуждений — непосредственно на месте их про-
ведения). Свои предложения, замечания, мнение относитель-
но предмета общественных обсуждений можно представить 
в орган, организующий проведение общественных обсужде-
ний, — комитет экологической безопасности и природополь-
зования города Курска по адресу: 305001, г.Курск, ул. А. Не-
вского, 5, электронный адрес: ekolog.kursk@yandex.ru.

Приглашаем всех заинтересованных лиц, желающих при-
нять участие в обсуждении. При себе необходимо иметь  
паспорт.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОАО «Востокгазпром» и ОАО «Томскгазпром» 
(634009, г. Томск, ул. Большая Подгорная, 73) информи-
руют общественность о намечаемой деятельности по про-
ектированию и дальнейшему строительству с последую-
щей рекультивацией нарушенных земель объекта: 

«Обустройство Казанского НГКМ на полное раз-
витие. Кусты скважин №№ 13, 21, 26». 

Данный объект расположен в Парабельском районе 
Томской области.

Целью намечаемой деятельности является дальней-
шее обустройство Казанского нефтегазоконденсатного 
месторождения: добыча, подготовка и транспорт нефти, 
газа.

 В процессе проектной деятельности предусмотрено 
участие общественности в обсуждении экологической 
оценки воздействия объектов проектируемого нефтега-
зового комплекса на окружающую среду. Примерные 
сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду — один месяц со дня опубликования. 

Замечания и предложения от общественности прини-
маются в письменном виде в течение 30 дней со дня опуб-
ликования данного объявления по адресу: 634009, 
г. Томск, ул. Большая Подгорная, 73. Здесь же можно оз-
накомиться с техническим заданием по оценке воздейс-
твия на окружающую среду. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Акционерное общество «Новорослесэкспорт» (353900, Россия, 
Краснодарский край, г. Новороссийск, ул. Мира, 2 ) информирует 
о начале работ по оценке воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) хозяйственной деятельности АО «Новорослесэкспорт» во 
внутренних морских водах РФ. 

Срок проведения работ: 09.01.2018 года — 26.02.2018 года. 
Орган, ответственный за организацию общественных слуша-

ний, — администрация г. Новороссийска.
Предполагаемая форма обсуждений — слушания.
С техническим заданием можно ознакомиться на сайте http://

www.nle.ru/news/company/detail.php?ID=2447
Замечания и предложения принимаются по факсу: +7 (8617) 

614-499 или на электронную почту mikora@rambler.ru
Контактное лицо от Заказчика: Горбунова Олеся Олеговна, 

тел. +7 (8617) 600259
Контактное лицо от Проектировщика: Сороченко Владимир 

Николаевич, тел. + 7 (861) 203-47-56
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Во исполнение Постановления Правительства РФ от 29.10.2010 

№ 872 «О стандартах раскрытия информации субъектами естественных 
монополий, оказывающими услуги по транспортировке газа по трубо-
проводам» АО «Газпром газораспределение» разместило План закупок 
товаров, работ, услуг на 2018 г. на официальном сайте единой информа-
ционной системы в сфере закупок в сети «Интернет» по адресу:  
http://zakupki.gov.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Феде-
рации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  председателя Третьего арбитражного апелляцион-
ного суда;

—  судьи Двадцать первого арбитражного апелляцион-
ного суда;

—  заместителя председателя Арбитражного суда Рес-
публики Башкортостан;

—  председателя Арбитражного суда Алтайского края;
—  председателя Арбитражного суда Ставропольского 

края;
— председателя Арбитражного суда Брянской области;
—  председателя Арбитражного суда Владимирской об-

ласти;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Ор-

ловской области;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Свер-

дловской области.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг  
с 10.00 до 18.00,  в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 
12.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 
4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 26 февраля 2018 
года. Заявления и документы, поступившие после указанного 
срока, к рассмотрению не принимаются. 
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Юбилей Сегодня в день 80-летия Владимира Высоцкого «РГ» печатает монолог Николая Дупака, 
легендарного директора «Таганки» 

Кто за меня? Мы выиграем с вами! 

Александр Ярошенко

«Ну какой из него Гамлет?..»
Юрий Петрович Любимов ка-

тегорически не хотел брать на 
работу Володю Высоцкого. Гово-
рил: «Зачем нам еще один алко-
голик нужен?» Мне Высоцкого 
порекомендовала его однокур-
сница Тая Додина. Она просила 
дать ему шанс, говорила, что он 
очень талантливый человек. l

«Тая! — сказал я ей. — Куда ж я 
его возьму? У нас по штату пять-
десят человек, а фактически — 
семьдесят пять!» Но она нашла 
такие слова, которые меня тро-
нули, и я пригласил Высоцкого 
на прослушивание. Он пришел, 
показал Челкаша,  вроде не 
очень. Любимов ему сухо так: 
«Спасибо». Тогда Высоцкий по-
просил разрешения спеть. Взял 
гитару и спел три песни. Люби-
мов его спросил: «А чьи это сло-
ва?» Володя ответил, что слова 
его. На этом и расстались. Я убе-
дил Любимова взять его на три 
месяца по договору. Получится — 
прекрасно, не получится — не 
судьба. 

Тогда мы работали над «Геро-
ем нашего времени», ставили 
спектакль к юбилею Михаила 
Юрьевича Лермонтова. Высоц-
кому дали крошечную рольку 
штабс-капитана. Там нужно 
было сказать одну фразу: «Нату-
ра — дура, судьба — индейка, а 
жизнь — копейка, ну и дурак же 
ты,  братец».  Он сделал все 
просто гениально и остался в те-
атре. 

Когда я Любимову предложил 
Володю Высоцкого на роль Гам-
лета, он вышел из себя. Кричал 
мне: «Николай Лукьянович, не 
смеши! Ну какой из него Гам-
лет?!» В это время рядом оказал-
ся поэт Константин Симонов, 
очень яркая индивидуальность. 
Послушал и говорит: «По-моему, 
это интересно, я бы Высоцкого 
попробовал на эту роль».

«Черт с вами, пробуйте…» — 
махнул рукой Любимов. Я репе-
тировал с Высоцким, Глаголев — 
с Филатовым, а Любимов — с Зо-
лотухиным. Когда стали смо-
треть, то сразу было понятно, 
что Володя всех положил на ло-
патки! Нет, Золотухин мог иг-
рать, и Филатов мог, но Высоц-
кий такую взял высоту! Такую 
ноту, что его уже никто не пере-
плюнет. Вот так он и сыграл эту 
бессмертную роль. 

Мой Высоцкий? Володя был 
бесконечно добрым и безотказ-
ным человеком, всегда приходил 
на помощь. А как он помогал мне 
как директору с бесконечными 
стройками и ремонтами — это 
словами не передать. Один его 
концерт открывал десятки две-
рей…

Господи, чего только с Высоц-
ким у нас не было! Очередной 
съезд партии, наш театр прини-
мает делегации коммунистов из 
двадцати трех стран мира. Перед 
спектаклем прибегает моя по-
мощница и говорит: «Спектакль 
не может состояться. Высоцкий 
на ногах не стоит…» 

Боже! Я бегом в гримерку к 
Володе, а он, что называется, 
лыка не вяжет. Мол, Николай Лу-
кьянович, простите... Я ему, как 
пацану, зарядил пару подзатыль-
ников.

 — Ты с ума сошел? — кричу. — 
Политбюро в зале!.. В ответ мы-
чание. Говорю ему: — Ты сейчас 
со мной выходишь на сцену, твоя 
задача просто постоять несколь-
ко минут с опущенной головой. 
Все остальное сделаю я. 

Cкажу, что, к великому сожа-

лению, спектакль состояться не 
может, артист Высоцкий потерял 
напрочь голос. Ты делай извиня-
ющиеся жесты, но только не упа-
ди в зрительный зал. Так и сдела-
ли. Я сказал публике, что у меня 
есть два предложения: вернуть 
деньги или показать спектакль 
через три дня. За это время к ар-
тисту Высоцкому обещал вер-
нуться голос. Зал встал и оглу-
шил нас аплодисментами. Биле-
ты не сдал ни один человек. По-
сле этого я посадил Высоцкого в 
машину и отправил к знакомым 
врачам, которые его не раз выта-
скивали с того света. Через три 
дня зал был полон, а Володя 
просто блестяще отыграл спек-
такль. Таких моментов было не-
мало. 

«Он многих злил...»
С артистами театра часто слу-

чались истерики: почему Высоц-
кому все сходит с рук? Почему 
ему все прощается? Такие вопро-
сы я слышал постоянно. И, чест-
но говоря, порой не знал, что от-
вечать…

 Помню, на гастролях в Ле-
нинграде, когда с Высоцким слу-
чился очередной запой, труппа 
почти единогласно проголосова-
ла за его увольнение из театра. 
Были замены, были очень тяже-
лые разговоры, все было. Он мог 
подойти ко мне и сказать: «Ни-
колай Лукьянович, отпусти на 
три дня. Надо в Магадан слетать, 
золотодобытчики за концерт де-
сять тысяч платят». Как я мог его 
не отпустить? Советская маши-
на «Волга» тогда стоила меньше, 
чем ему платили за одно высту-
пление. Мне таких денег никто в 
жизни не предлагал, а ему плати-
ли. Я мог только порадоваться за 
человека. Он возвращался, шел в 
комиссионку, покупал Марине 
Влади кулон за шесть тысяч и 
был при этом абсолютно счаст-
лив. Я тоже был счастлив от осоз-
нания, что имею отношение к его 
мужицкой и человеческой радо-
сти. 

Понимаете, многих злило, что 
он позволял себе определенные 

вещи. Театр на гастролях в Поль-
ше, Высоцкий не приезжает, го-
ворит, что не может. Актеры уз-
нают, что в эти дни он во Фран-
ции,  он с Мариной на Каннском 
фестивале. В труппе тут же под-
нимается бунт! Заявлен «Гам-
лет», а играть его некому. Сдают-
ся билеты, скандал. Что делать? 
Вводим на роль Гамлета Валерия 
Золотухина, он один спектакль 
сыграл просто блестяще. А на 
следующий спектакль на сцену 
вышел уже Высоцкий. Это очень 
хорошо на него подействовало. 
Володя прекрасно понимал, что 
он болен, но есть вещи совер-
шенно дьявольские, которые так 
глубоко и прочно сидят в челове-
ке, что никакая медицина, ника-
кие старания не могут их оттуда 
вытащить. Он плакал. Хотел от 
всего этого избавиться, но дья-
вол его не отпустил.

Вспомнилась одна грандиоз-
ная выволочка, которую я полу-
чил из-за Володи Высоцкого. Я 
отпустил его на три дня в Кеме-

рово выступить с концертами. 
Кто-то в местной кемеровской 
газете написал маленькую заме-
точку, что Высоцкий за три дня 
дал одиннадцать концертов и са-
мое страшное, что основу его ре-
пертуара составляют антисовет-
ские песни. Крик на коллегии 
Министерства культуры СССР 
стоял просто вселенский.

…Володя Высоцкий был неве-
роятно чутким и душевным че-
ловеком. Как-то зашел ко мне в 
кабинет и говорит: «Николай Лу-
кьянович, я написал новое сти-
хотворение, хочу вам его перво-
му прочитать. Вы фронтовик, и 
мне бесконечно важно ваше мне-
ние». И стал читать свои очень 
точные и пронзительные строч-
ки: «Почему все не так? Вроде 
все как всегда: То же небо — опять 
голубое, Тот же лес, тот же воз-
дух и та же вода, Только он не 
вернулся из боя…» 

Я замер и сказал ему три сло-
ва: «Володя, очень точно...» А 
пока он читал, я сидел и растирал 
свою раненую ногу. Он закончил 
и спросил: «Николай Лукьяно-
вич, болит?»

«Ноет. На погоду…» — ответил 
я ему. Он ушел, а вскорости уехал 
в Париж. Вернулся и принес мне 
очень удобные и теплые ботин-
ки. Как раз мой размер. Вот та-
кой человек был Володя. 

Помню, был на записи про-

граммы о Высоцком на Первом 
канале, в ток-шоу у Андрея Ма-
лахова. Я сам себе не раз уже го-
ворил: «Мыкола, когда слышишь 
слово «шоу», тикай от этого по-
дальше…» 

Но, старый дурак, пошел. Ду-
маю, ради памяти Володи. Так 
мне там слова не дали сказать. 
Ведущий своей высокооплачива-
емой скороговоркой просто за-
тарахтел всех. И тарахтел в ту 
сторону, которая была выгодна 
для их шоу. Мы сидели рядом с 
космонавтом Георгием Гречко, 
он много лет был членом художе-
ственного совета Театра на Та-
ганке. Умный мужик. Так вот, Ге-
оргий Михайлович мне и гово-
рит: «Ну что они дурака валяют? 
Он же был серьезный поэт...» 

А там его представляли ка-
ким-то хрипатым пьяницей. Я не 
выдержал, встал и прочитал то 
самое Володино стихотворение: 
«Почему все не так?» Студия 
взорвалась аплодисментами. Но 
это в эфире не показали. Им был 
нужен другой Высоцкий. Веду-
щий все кричал про «пистолет» и 
«Большой Каретный». Так кри-
чал, будто это было самое глав-
ное в Володиной жизни. Потом 
меня уговорили пойти еще на ка-
кое-то ток-шоу, которое снимали 
на бывшей Киностудии имени 
Горького. Оно было приурочено 
ко дню рождения Высоцкого, вел 
его какой-то наглый молодой го-
лубок. 

Так там тоже все вокруг жен, 
любовниц и того, когда и за что 
Володю увольняли из театра. 
Или не увольняли. Вообще, теле-
видение — это цианистый калий 
нашего времени. 

Задирал ли Высоцкий нос? Со 
мной — никогда. Но иногда, когда 
я говорил: «Володя там ваш 
друг…» — он отвечал: «Да какой 
он друг, пошел он на…» Ну а сей-
час пишут! Все, в кого палкой ни 

кинь — все друзья Высоцкого… А 
он воспринимал одного-двух, не 
более. 

«У меня друг один — Сева Аб-
дулов, всё!» — это его слова. Ког-
да в Москве открывали улицу 
Высоцкого, никто из так называ-
емых друзей не пришел. Никто!  
Память приносит многое… Воло-
дя как-то попросил Севу Абдуло-
ва взять машину и привезти в 
Минск меня, Валеру Золотухина 
и Борю Хмельницкого. Отлично, 
поехали. Встретили в Минске Во-
лодю. У нас отличная гостиница, 
приличный номер, все замеча-
тельно. Володя в хорошей форме, 
у него невиданная для советско-
го человека роскошь — машина 
«Мерседес». Сказал, что перед 
спектаклем собирается с кем-то 
встретиться, переговорить. 

Помню, я так выразительно 
посмотрел на него. Он поймал 
мой взгляд и сказал, чтобы я не 
переживал, он в крепкой завяз-
ке. Все хорошо и надежно… А че-
рез несколько часов он не выдер-
жал, выпил. И ушел в штопор. 

По-другому он не мог. Вече-
ром спектакль — а он «мама» ска-
зать не может! Я созвонился с до-
кторами, и Володю увозят в ин-
ститут Сербского. В очередной 
раз спасать… Про его запои мно-
го рассказывают — на моей памя-
ти раз восемь-десять было. Прав-
да, сурово все это у него выходи-
ло. Как говорят, по-черному. Про 
его увлечение наркотиками мне 
нашептывали, но я не разбирал-
ся в этом и не мог до конца по-
нять, правда это или вранье. 

 Высоцкий ощущал ответст-
венность и за себя, и за театр, и 
за товарищей, которых он под-
водит. И если срывался, то это 
был пик той заразы, той жабы, 
что его крутила. Крутила и не от-
пустила… У пьянки обычно бы-
вает две причины — это неудача 
или суперудача. Думаю, Володя 

не справился со второй пробле-
мой.

А потом — эти его непростые 
взаимоотношения с Люсей Абра-
мовой, первой женой, с сыновья-
ми, с Мариной Влади. Жизнь его 
крутила, не дай Бог! Из одного 
театра выгнали, из другого выг-
нали, и он задержался только на 
Таганке. Марина Влади продлила 
его земной век. Не будь ее, жизнь 
Высоцкого была бы еще короче. 

«Живы все, 
спасибо Дупаку!» 

Как родилась знаменитая 
строчка Высоцкого «Живы все, 
спасибо Дупаку!»? Давид Боров-
ский делал оформление спекта-
кля «Гамлет» и придумал гран-
диозные по своей тяжести кон-
струкции: специальный кран хо-
дил на авансцену, а занавес мог 
разворачиваться так и эдак. По-
лучалось, что занавес — тоже как 
действующее лицо. А я предви-
жу, что этот спектакль нужен бу-
дет и в Париже, и в Стокгольме. И 
возить все это неподъемное хо-

зяйство двумя трейлерами — 
дело хлопотное. Я обратился с 
просьбой к ученикам гениально-
го конструктора вертолетов Ми-
хаила Миля: «А нельзя это все 
сделать покомпактней? Чтобы 
было не пятнадцать тонн, а 
пять?» Конструкторы тоже лю-
били «Таганку», тут же согласи-

лись помочь и сделали все из 
алюминия. Сконструировали, 
собрали — получилось всего три-
ста шестьдесят килограммов! 
Собиралась эта огромная махи-
на за час-полтора. На репетиции 
Любимов скомандовал начи-
нать, не дожидаясь, когда собе-
рут, как положено, этот самый 
занавес. Мастер орет на сцене, 
никто не посмел ослушаться — 
начали…

Сцена похорон Офелии. Там 
занавес открывается, и артисты 
с левой сцены на правую идут. 
Процессия вышла, а занавес 
остановился. Снова режиссер-
ский крик, ну и дернули что было 
сил... И вся конструкция обру-
шилась. Слава Богу, что упала на 
гроб. Только актеру Шаповалову 
немножко рубаху порвало. Мог-
ло это все рухнуть и на Высоцко-
го, и на Филатова, и на Демидову. 
Вся команда отделалась легким 
испугом.

 «Но живы все, спасибо Дупа-
ку!» А когда я стал разбираться, 
выяснилось, что все это хозяйст-
во должно было закрепляться 
двумя болтами, а они торопи-
лись и наспех закрепили одним. 
Потому что режиссер торопил. 
Но если бы это был тяжелый ме-
талл, а не алюминий, были бы 

жертвы. Вскорости Высоцкий 
принес в театр стихотворение, в 
котором были такие строки:

«Быть иль не быть?» — мы зря 
не помарали. Конечно — быть, но 
только начеку. Вы помните, кон-
струкции упали? Но живы все, 
спасибо Дупаку!

Драка 
на похоронах Высоцкого 

О смерти Володи Высоцкого я 
узнал от Давида Боровского, он 
мне позвонил и сообщил эту 
страшную весть. Организацией 
его похорон занимался я, как ди-
ректор театра. Удалось догово-
риться о месте захоронения и на 
Ваганьковском кладбище, и на 
Новодевичьем. Одновременно. 
Но Марина Влади и мама Володи, 
Нина Максимовна, возражали 
против Новодевичьего. Тогда 
ведь это кладбище было как от-
дел ЦК КПСС: вход только по па-
спортам и пропускам. Володю 
любил народ, а кто бы пустил на-
род к нему на Новодевичье? Поэ-
тому остановились на Вагань-
ковском. Хотя сейчас гуляет бай-
ка, что Иосиф Кобзон приехал на 
Ваганьковское, бросил там не 
одну тысячу директору кладби-
ща и тот дал место. Ну что я могу 
сказать — супер! Он, может, по-
том и дал — но только после того, 
как мы все порешили. Сами под-
умайте, мы приехали на Вагань-
ковское с первым секретарем 
райкома партии, того райкома, к 
которому относилось тогда клад-
бище. Директор Ваганьковского 
перед секретарем на задних лап-
ках прыгал. По-другому тогда 
быть не могло. Поэтому какой 
Кобзон и какие тысячи? Смешно 
это все слышать.

На похоронах Володи власти 
страшно боялись бунта. В день 
прощания с ним меня в восемь 
часов утра пригласил к себе пер-
вый секретарь Московского гор-
кома партии Гришин Виктор Ва-
сильевич. Выразил соболезнова-
ния и спросил: «Как вы собирае-
тесь организовывать похороны 
Высоцкого?» Я сказал, что будет 
панихида в театре в течение не-
скольких часов. «Вы учтите 
одно: надо похоронить до захода 
солнца. Потому что примета есть 
такая…» — с нажимом сказал 
Гришин. Во время прощания с 
Володей случилась драка в моем 
кабинете. Сцепились Юрий Пет-
рович Любимов и Глинский, ра-
ботник аппарата «хозяина Мо-
сквы» Гришина. Глинский все 
время торопил: «Заканчивайте, 
заканчивайте прощание!»

 Людская очередь к гробу Вы-
соцкого стояла от самого Крем-
ля, Любимов сказал, что будем 
прощаться до последнего чело-
века из этой очереди. Глинский 
торопил, Любимов не выдер-
жал… И понеслось! За грудки 
друг друга похватали и давай му-
тузить на чем свет стоит. Еле раз-
нял... Еще помню, что кагэбэш-
ников была тьма в тот день в теа-
тре. Один из них меня строгим 
шепотом предупредил, чтобы на 
кладбище не было никаких ре-
чей. Повторяю, власти страшно 
боялись бунта. 

Я счел это бестактным. Ду-
маю: Мыкола, ты фронтовик, 
чего тебе этих идиотов бояться. 
Грех же будет, если мы Володю 
закопаем, не сказав ему послед-
нее слово. Короче, я решился и 
высказал у его гроба все, что 
было у меня на душе. Помню 
свои последние слова: «Володя, 
царство тебе небесное и зем-
ное!» После этих слов мы закры-
ли крышку его гроба и опустили 
в землю. Сердце часто просит по-
бывать у его могилы. Сяду в ма-
шину и на Ваганьково, постою, 
помолчу, подумаю… Всегда, ког-
да хоронили кого-то из коллег и 
близких, я к Володиной могиле 
подходил. Там лежит хорошая 
небесная труппа: Леня Филатов, 
Гриша Чухрай, Петя Глебов. Все 
мои хорошие друзья. Вот сказал 
тебе все как было. Зачем мне 
врать, мне же к Богу скоро…

Владимир Высоцкий во время 
закрытия сезона в Театре драмы 
и комедии на Таганке. 1968 год.

Акцент

 Когда в Москве открывали 
улицу Высоцкого, никто
из так называемых друзей
не пришел. Никто!

Владимир Высоцкий дома: в такой обстановке рождались многие его стихи, песни и проза.Спектакль «Гамлет» шел на сцене театра много лет. И всякий раз актер находил для него новые эмоции . 

СПРАВКА «РГ»
Николай Лукьянович Дупак ро-
дился в 1921 году, старейший ар-
тист России. В кино начал сни-
маться в 1941 году. Участник Ве-
ликой Отечественной войны, 
трижды раненный на фронте. 
Кавалер орденов Красного Знаме-
ни и Отечественной войны двух 
степеней. Снялся более чем в ше-
стидесяти фильмах. Двадцать 
пять лет был директором Теа-
тра на Таганке. Заслуженный ар-
тист России и Украины. В свои 96 
лет водит машину и выступает 
перед зрителями.

Акцент

 Марина Влади продлила 
его земной век. Не будь ее, 
жизнь Высоцкого 
была бы еще короче

«Вот сказал тебе как на духу. А что мне врать, ведь мне к Богу 
скоро?» — так закончил свой рассказ о Владимире Высоцком 
96-летний Николай Дупак, трижды раненный фронтовик.

Каким был Владимир 
Высоцкий в жизни, 
на сцене и в кино — 
фоторепортаж на сайте 
rg.ru/art/1423664
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БАСКЕТБОЛ Журналисты 
определили составы 
команд на гала-матч

На паркете 
только звезды

Илья Соболев

ОФИЦИАЛЬНЫЙ сайт баскетбольной Единой лиги 
опубликовал составы на Матч Всех Звезд, который 
пройдет 17 февраля в Санкт-Петербурге.

Участники статусного события были определены по 
итогам голосования, которое проходило в два этапа. Сна-
чала болельщики сформировали расширенный список 
кандидатов. А затем  свое слово сказали представители 
20 ведущих изданий, в числе которых была и  «Россий-
ская газета». К ним  присоединились два самых автори-
тетных на сегодняшний день баскетбольных коммента-
тора — Владимир Гомельский и Роман Скворцов.

Полностью составы выглядят следующим образом. 
«Звезды России»: Дмитрий Хвостов, Дмитрий Кулагин 
(оба — «Локомотив-
Кубань»), Антон 
Понкрашов 
(УНИКС), Иван Ухов 
(«ПАРМА»), Алексей 
Швед («Химки»), 
Сергей Карасев 
(«Зенит»), Никита 
Курбанов, Андрей 
Воронцевич (оба — 
ЦСКА), Артем Кли-
менко («Автодор»), 
Петр Губанов («Ни-
жний Новгород»).

«Звезды Мира»: 
Серхио Родригес, Нандо Де Коло (оба — ЦСКА), Хоакин 
Колом (УНИКС), Коди Миллер-Макинтайр («ПАРМА»), 
Джастин Картер («Астана»), Марди Коллинз («Локомо-
тив-Кубань»), Дрю Гордон («Зенит»), Коти Кларк («Авто-
дор»), Фрэнк Элегар («Локомотив-Кубань»), Энтони 
Гилл («Химки»).

Важно, что составы формировались с учетом двух мо-
ментов: в каждую команду должны были войти по пять 
человек задней и передней линии. При этом от одного 
клуба допускалось не более двух представителей.

Любопытно, что максимальное количество голосов 
(22) удалось набрать трем баскетболистам и все они из 
сборной отечественных звезд: Алексей Швед, Сергей Ка-
расев и Никита Курбанов.  В команде легионеров 21 го-
лос  был отдан за  американского лидера питерского «Зе-
нита» Дрю Гордона. Кроме того, 20 голосов у испанца Хо-
акима Колома из казанского УНИКСа.

Добавим, что эти составы не являются окончательны-
ми. Еще по два игрока в каждую команду введет непо-
средственно Единая лига. Итоговые заявки будут обна-
родованы в ближайшее время. А 5 февраля главные тре-
неры звездных сборных назовут стартовые пятерки.

Предстоящий Матч всех звезд станет вторым в исто-
рии Единой лиги. В прошлом году игра прошла в Сочи и 
завершилась победой «Звезд России» — 131:121.

ТЕННИС Макарова 
и Веснина поборются 
за карьерный «Шлем»

Эту пару 
не разбить

Анна Козина

ЕКАТЕРИНЕ Макаровой и Елене Весниной пока далеко 
до парных свершений сестер Уильямс, Мартины Хингис 
или Мартины Навратиловой, но сейчас россиянки на-
ходятся в одном шаге от очень значимого достижения 
для их карьеры — победы на Открытом чемпионате Ав-
стралии в парном разряде и завоевания карьерного 
«Большого шлема».

Макарова и Веснина вышли в финал Australian Open, 
в двух сетах обыграв румынок Ирину Бегу и Монику 
Никулеску — 6:4, 6:3. А их главными соперницами ста-
нут венгерка Тимеа Бабош и француженка Кристина 
Младенович.

В 2014 году у Екатерины и Елены уже был шанс вы-
играть австралийский «мэйджор», но им помешали две 
итальянки Роберта Винчи и Сара Эррани. Так что на 
данный момент в их послужном списке титулы с кортов 
«Ролан Гарроса», Открытого чемпионата США и Уимбл-
дона.   Однако перед важнейшим финалом в Мельбурне 
ракетки в руках наших чемпионок не дрожат.

 — Поверьте, вся эта ситуация на нас никак не давит, — 
отметила Веснина. — Наоборот, всегда здорово  дойти до 
финала в  Австралии. В самом начале года ты показыва-
ешь хорошие результаты. Неважно — в одиночке или в 
паре. Это мотивирует и придает уверенности.

Лена не могла не вспомнить олимпийский опыт: 
«В Рио все говорили, что мы должны выиграть «золото». 
Но мы знаем, как справляться с нервами и ответствен-
ностью. Это нелегко. Но мы даже не говорим о победе на 
«Большом шлеме». Конкуренция здесь очень сильная, и 
мы просто настраиваемся на каждый матч. Выходим на 
корт, чтобы выложиться на все сто процентов. Что каса-
ется финала, мы попробуем получить удовольствие от 
игры. Мы будем подбадривать друг друга, заряжать 
друг друга энергией и улыбаться. Если ты отдал все 
силы, сделал все от тебя зависящее, будет не так прин-
ципиально, с каким счетом завершится матч. 

ХОККЕЙ С МЯЧОМ Матчи чемпионата мира в Хабаровске можно будет посмотреть 
как на телевизионных каналах, так и в Интернете

Ледовый «Спас»
Павел Петровский

В 
понедельник в Хабаровске 
стартует чемпионат мира по 
хоккею с мячом. 

Сборная России под руковод-
ством Михаила Юрьева уже нача-
ла заключительный этап подго-
товки к первенству мира. 

Как сообщили в пресс-службе 
Федерации хоккея с мячом Рос-
сии, наша команда проводит тре-

нировки на льду арены «Ерофей». 
Сегодня занятия начнут и 

наши главные конкуренты в борь-
бе за чемпионский титул шведы. 

На Дальний Восток главный 
тренер «желто-синих» Свенне 
Ольссон взял 19 хоккеистов — к 
уже ранее объявленному составу 
добавился защитник Стефан Эд-
берг. Связано это с тяжелой трав-
мой одного из ключевых хоккеи-
стов в игровых схемах Ольссона — 

защитника «Хаммарбю» Давида 
Пиццони-Эльфвинга.

Как сообщает официальный 
сайт национальной федерации 
бенди Швеции, участие 32-летне-
го хоккеиста в чемпионате мира 
по-прежнему под вопросом, одна-
ко чемпион мира-2017 все-таки 
прилетел с командой в Хабаровск. 
Накануне тренерский штаб ко-
манды провел совещание сразу с 
несколькими врачами относи-

тельно состояния хоккеиста.
«И Давид, и Стефан отправи-

лись с командой, — рассказал Оль-
ссон. — По заверениям врачей, 
рентгеновское обследование не 
выявило у Давида ни внутренних 
кровотечений, ни каких-либо дру-
гих повреждений. Но мы не наме-
рены рисковать его здоровьем! 
Уже на месте мы оценим, как про-
ходит реабилитация Пиццони-
Эльфвинга, и решим, выйдет ли он 
на лед. Если он не сможет сыграть, 
мы произведем замену на Эдбер-
га».

Не сидят без дела и организато-
ры ЧМ-2018, которые подготови-
ли болельщикам многочисленные 
сюрпризы. Во время чемпионата 
мира поклонникам русского хок-
кея создают несколько террито-
рий для развлечений на арене 
«Ерофей». Фотозоны, народный 
музей, открытая радиостудия — 
все, чтобы спортивный праздник 
вышел за пределы катка.

«На этом чемпионате будет 
много того, чего поклонники хок-
кея с мячом еще не видели. Напри-
мер, креативные фотозоны, вы-
полненные в стилистике чемпио-
ната. Там можно будет сделать фо-
тографию с гигантским оранже-
вым мячом, огромным коньком и 
очень большой клюшкой», — рас-
сказала журналистам событий-
ный продюсер дирекции чемпио-
ната мира Валентина Олексенко.

В другой фотозоне болельщи-
кам предложат сделать снимки с 
достопримечательностями Хаба-

ровского края: петроглифами Си-
качи-Аляна, амурским тигром и 
огромным лотосом.

Вдоволь порезвиться смогут 
маленькие болельщики. Для них 
впервые оборудовали отдельную 
зону. Пока под присмотром ани-
маторов малыши будут играть, их 
родители смогут посетить музей. 
Его экспозиция посвящена бенди, 
истории Хабаровского края и чем-
пионатов мира по хоккею с мячом 
в дальневосточной столице.

Ну а для тех болельщиков, ко-
торые не смогут выбраться в Ха-
баровск, на помощь придут теле-
визионные каналы «Матч-ТВ» и 
«Спас».

Сообщается, что все матчи с 
участием сборной России, а также 
матчи за «бронзу» и финал будут 
показаны на федеральном канале 
«Матч!». Десять игр чемпионата 
как со сборной России, так и с 
главными фаворитами турнира 
Швецией, Финляндией, Норвеги-
ей будут транслироваться на 
«Матч! Наш спорт». Из этих игр 
восемь будут также показаны на 
телеканале «Спас».

Отметим, что матчи ЧМ-2018 
будут показаны и за рубежом — в 
Швеции и Финляндии.

Разумеется, следить за поедин-
ками можно будет и в Интернете. 
Прямые трансляции встреч в HD-
качестве станут доступны на офи-
циальном сайте чемпионата мира 
в разделе «Матчи». Также посмо-
треть трансляции можно будет на 
YouTube-канале арены «Ерофей».

Футбол Сборная России сыграет в Лиге наций со Швецией и Турцией

Пас с севера на юг
Артур Нанян 

В
чера в Лозанне состоя-
лась жеребьевка ново-
го турнира Союза евро-
пейских футбольных 
ассоциаций (УЕФА), 

призванного заменить товари-
щеские матчи Лиги наций. Сбор-
ная России сыграет на групповом 
этапе с Турцией и Швецией. Мат-
чи пройдут с сентября по ноябрь 
2018 года.

Перед жеребьевкой все 55 ев-
ропейских команд были поделе-
ны на четыре лиги в соответствие 
с их положением в рейтинге сбор-
ных УЕФА от 11 октября прошло-
го года — А и B (по 12 команд в ка-
ждой), C (15) и D (16). России не 
хватило совсем чуть-чуть для по-
падания в дивизион А, поскольку 
в рейтинге наши парни занимали 
осенью 13-е место. Соответствен-
но, команда Станислава Черчесо-
ва попала в лигу B. 

Все сборные сыграют друг с 
другом по двухкруговой схеме — 
дома и в гостях. Победители ка-
ждой из групп в дивизионах B, C и 
D заработают повышение в клас-
се. В то же время худшие команды, 
наоборот, вылетят в низшую лигу.

В целом, нашей сборной мог 
выпасть более удачный жребий. К 
примеру, те же шведы сейчас в 
большом порядке. Они заняли 
второе место в непростой группе 
в отборочном турнире ЧМ-2018, 
а затем обыграли в стыковых 
матчах Италию. Причем сканди-
навы не пропустили ни одного 
мяча от «Скуадры адзурры». И 
всего этого шведы добились без 
своей главной звезды последних 
лет — Златана Ибрагимовича.  

С другой стороны, у россий-
ской сборной есть опыт побед над 
Швецией, причем недавний. 
Наши футболисты, напомним, 
обыграли скандинавов в отбороч-
ном турнире Евро-2016 на своем 
поле (1:0) и опередили их в итого-
вой таблице. Так что вариант тер-
пимый.

Что касается турок, то с этой 
командой, напомним, нашим 
предстоит встретиться в послед-
нем матче перед стартом финаль-
ной стадии чемпионата мира. Что 
забавно — именно с игры против 
«янычар» начинал свою карьеру 
на посту главного тренера сбор-
ной России Станислав Черчесов. 
Тот матч в Анталье завершился 
вничью 0:0. 

Не сумев пробиться на ЧМ-
2018, турки тем не менее не соби-
раются что-то кардинально ме-
нять. По крайней мере, пока. 
Остался главным тренером хоро-
шо знакомый нам по работе с «Зе-
нитом» Мирча Луческу, не соби-
рается уходить из сборной Арда 
Туран. Как признался недавно Лу-
ческу, для него самого его коман-
да до сих пор остается загадкой. 
Так что о перспективах Турции в 
Лиге наций, ровно как и в отбо-
рочном цикле Евро-2020, рассу-
ждать сейчас преждевременно. 

— Предчувствовал, что нам по-
падется Турция, — прокомменти-
ровал итоги жеребьевки главный 

тренер сборной России Станис-
лав Черчесов. — Я сказал об этом 
Луческу перед жеребьевкой. Чего 
мы можем добиться в этом турни-
ре? Сейчас наш главный приори-
тет — подготовка к чемпионату 
мира. Пока все наши мысли заня-
ты этим. А уже потом, ближе к на-
чалу Лиги наций, будем анализи-
ровать положение дел. На данный 
момент мы восприняли состав 
нашей группы чисто информа-
тивно, по-рабочему.  

Что касается двух других 
групп нашей лиги, то в группе B1 
сыграют Чехия, Украина, Слова-
кия, B3 — Австрия, Босния и Гер-
цеговина, Северная Ирландия, 
B4 — Уэльс, Дания, Ирландия. 

Разумеется, самые статусные 
матчи пройдут в Лиге А. Отдельно 
стоит отметить группу А1, в кото-
рую попали Германия, Нидерлан-
ды и Франция. В группе А2 сыгра-
ют Бельгия, Исландия, Швейца-
рия, А3 — Португалия, Польша, 
Италия, А4 — Испания, Англия и 
Хорватия. 

В Лиге С самой любопытной 
видится четвертая группа. В ней 
сыграют участник ЧМ-2018 
Сербия, а также Черногория, Ру-
мыния и Литва. В группу С1 по-
пали Шотландия, Албания, Из-
раиль, С2 — Венгрия, Греция, 
Финляндия, Эстония, С3 — Сло-
вения, Норвегия, Болгария, 
Кипр.

Самая слабая лига D, как и C, 
представлена четырьмя группа-
ми. В первую попали Грузия, Лат-
вия, Казахстан, Андорра, во вто-
рую — Белоруссия, Люксембург, 
Молдова, Сан-Марино, в третью — 
Азербайджан, Фарерские остро-
ва, Мальта, Косово, в четвертую — 
Македония, Армения, Лихтен-
штейн и Гибралтар. 

  Напомним: Лига наций была 
утверждена УЕФА в сентябре 
прошлого года. Команды побо-
рются не только за трофей, но и за 
участие на чемпионате Евро-
пы-2020. Как известно, следую-
щий розыгрыш Евро будет уни-
кальным. Впервые в истории он 
пройдет не на территории одной 
либо двух граничащих друг с дру-
гом стран, а сразу в 12 государст-
вах: от России и Венгрии до Анг-
лии и Германии. 

Нетрудно догадаться, что ни-
каких автоматических путевок 
на Евро-2020 не будет. Отбороч-
ный турнир пройдет с марта по 
ноябрь 2019 года. При жеребьев-
ке сборные разобьют на пять 
или шесть сборных. Они разыг-
рают 20 прямых путевок на 
Евро, а четыре оставшихся места 

займут лучшие команды Лиги 
наций. 16 команд-победителей в 
своих группах Лиги наций полу-
чат еще одну возможность ото-
браться на Евро. Специально 
для них в марте 2020 года прой-
дет турнир, где четыре сильней-
шие сборные получат прямые 
путевки на Евро. Если кто-то из 
победителей групп Лиги наций 
выйдет на Евро по итогам основ-
ной квалификации, то его место 
в дополнительном мартовском 
отборе займет следующая по 
рейтингу команда.

В последний раз со шведами мы 
встречались в 2015 году. Тот матч 
завершился победой России (1:0). 

Для того чтобы увидеть матчи ЧМ-2018, болельщикам совсем не обязательно лететь в Хабаровск.

Акцент

 Четыре лучшие команды 
Лиги наций получат 
прямые путевки на чемпионат 
Европы 2020 года

Три игрока набрали 
максимальное 
количество голосов: 
Алексей Швед,  
Сергей Карасев 
и Никита Курбанов

НОВОСТИ

Флаг России 
на Олимпиаде
не запрещали

В СВОЕМ ЦВЕТЕ 

Иван Ильин

ГРОМКАЯ новость о том, что 
МОК запретил болельщикам 
проносить на олимпийские со-
ревнования в Пхенчхане россий-
ские флаги, ни на чем не основа-
на. И никакого запрета на наш 
триколор никто не накладывал. 

Шумиха началась после того, 
как некоторые коллеги обрати-
ли внимание на пункт правил 
для зрителей, опубликованных 
на сайте Олимпиады еще 18 ноя-
бря. В нем есть список запре-
щенных к проносу вещей, и сре-
ди них указаны флаги стран, не 
участвующих в Играх. 

— Данный пункт предусма-
тривает потенциально возмож-
ные ограничения для представи-
телей стран или образований, не 
признанных мировым сообще-
ством и не являющихся членами 
международного олимпийского 
движения, — говорится в офици-
альном пояснении Олимпийско-
го комитета России. — Правила 
поведения являются универ-
сальными и едиными для всех 
болельщиков, которые приедут 
на Игры. Никаких дополнитель-
ных ограничений для болельщи-
ков из России нет.

Тем не менее ОКР запросил 
у МОК разъяснения, которые 
ожидаются к концу недели.

ФИФА 
проведет
финальную
проверку арен
ЧМ-2018

СТАДИОНЫ 
НАПОКАЗ

Сергей Литвинов

ДЕЛЕГАЦИЯ представителей 
Международной федерации фут-
бола (ФИФА) и организационно-
го комитета «Россия-2018» про-
ведет финальный визит по под-
готовке стадионов к проведению 
чемпионата мира. 

Визит пройдет в три этапа. С 
30 января по 1 февраля состоит-
ся первый из них, в ходе которо-
го делегация посетит стадион 
«Санкт-Петербург», а также сто-
личные «Лужники» и «Спартак». 

В состав совместной группы 
входят эксперты в области про-
ектирования стадионов, подго-
товки и проведения соревнова-
ний, безопасности, транспорта, 
логистики, телевещания, обес-
печения работы СМИ, сервисов 
гостеприимства, работы персо-
нала, маркетинговой и билетной 
программ. 

Делегацию возглавят гене-
ральный директор оргкомитета 
«Россия-2018» Алексей Соро-
кин и директор департамента 
ФИФА по проведению соревно-
ваний и мероприятий Колин 
Смит.

Сливко 
выиграла 
«бронзу» 
на ЧЕ 
по биатлону

РАЗБИЛА 
МИШЕНИ

Сергей Сокольский

СБОРНАЯ России обзавелась 
первой медалью на чемпионате 
Европы по биатлону, стартовав-
шем вчера в итальянском Рид-
нау.

В индивидуальной гонке 
«бронзу» завоевала Виктория 
Сливко. Россиянка была без-
упречна на четырех огневых ру-
бежах, но подняться выше ей 
помешала невыдающаяся ско-
рость на трассе. От победившей 
француженки Хло Шевалье она 
отстала почти на минуту. Это 
при том, что Шевалье одну ми-
шень не закрыла. Ставшая вто-
рой итальянка Алексия Рунг-
гальдир, как и Сливко, стреляла 
без промахов, но и ногами была 
чуть быстрее. Еще одна росси-
янка Светлана Миронова пока-
зала шестой результат.

Вчера же прошла индивиду-
альная гонка у мужчин. На нее 
не вышел самый звездный 
участник ЧЕ, норвежец Оле-Эй-
нар Бьорндален. «Золото» до-
сталось австрийцу Феликсу 
Лейтнеру, а лучший из наших, 
Юрий Шопин — лишь девятый.

Елена Веснина считает, что они с Макаровой умеют справлять-
ся с давлением, когда все ждут от них только победы.
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СБОРНЫХ
сыграют в Лиге наций


	RGazv_015_18_001
	RGazv_015_18_002
	RGazv_015_18_003
	RGazv_015_18_004
	RGazv_015_18_005
	RGazv_015_18_006
	RGazv_015_18_007
	RGazv_015_18_008
	RGazv_015_18_009
	RGazv_015_18_010
	RGazv_015_18_011
	RGazv_015_18_012

